
КОНФУЗ На Генассамблее
ООН президент Украины
усыпил даже 
своего министра
иностранных дел

Порошенко 
не смог уйти 
от России

Евгений Шестаков, Нью-Йорк

НЕ К ДОБРУ сложилось так, что выступление президен-
та Украины Петра Порошенко на Генассамблее ООН при-
шлось на его день рождения. Причем злые языки утвер-
ждали, что глава государства начал отмечать этот празд-
ник еще накануне, отчего, видимо, и забрел в россий-
скую переговорную в здании ООН. Поэтому оставалось 
не ясным, сумеет ли глава Незалежной сохранить до вто-
рой половины дня достаточный уровень трезвомыслия, 
чтобы произнести на Генассамблее запланированную 
речь. Ведь поводов «принять» у Порошенко с утра было 
предостаточно. Сначала украинские ученые порадовали 
главу государства тем, что изобрели искусственное сало, 
поскольку с наличием натурального Украина испытыва-
ет затруднения. Затем Береговая охрана США официаль-
но подарила украинскому лидеру два списанных па-
трульных катера 1988 года выпуска. Видимо, для амери-
канского ведомства отдать их Киеву оказалось дешевле, 
чем утилизировать. В четверг глава Незалежной должен 
был отправиться на передачу судов в Балтимор, 
где ему предстояло пролить вторую порцию 
благодарных слез на «американском плече».

ПАРЛАМЕНТ Госдума приняла
в третьем чтении закон 
о пенсионных изменениях

Поддержка 
с гарантией

Татьяна Замахина

ЗАКОНОПРОЕКТ об изменениях параметров пенсион-
ной системы прошел в Госдуме окончательное, третье 
чтение. С учетом поправок и сопутствующих инициатив 
пенсионные изменения стали более социально направ-
ленными и комплексными — они смогут повысить уро-
вень жизни как нынешних пенсионеров, так и будущих. 
К такому выводу пришли и депутаты, и представители 
общественности. Теперь документ должен быть одобрен 
Советом Федерации. 

Рассмотрению законопроекта в основном, втором 
чтении предшествовало широкое общественное обсу-
ждение. Консенсус был достигнут — президентские по-
правки поддержали все фракции Госдумы, и законо-
проект был принят с их учетом. По словам спикера Гос-
думы Вячеслава Володина, инициативы президента 
объединили депутатский корпус, так как целью изме-
нений «должна стать реализация задачи по повыше-
нию уровня жизни пенсионеров». Напомним, что глава 
Владимир Путин внес поправки по итогам своего теле-
обращения к гражданам России. Это, в первую очередь, 
снижение возраста выхода на пенсию для жен-
щин с 63 до 60 лет (по сравнению с первона-
чальным вариантом). 

САМБО Кубок президента
пройдет в Северной
Ирландии

Постелили 
ковер

Николай Долгополов

ПЕРВЫЙ Кубок президента состоялся в Лондоне в 2014-
м. И с тех пор, несмотря на не слишком благоприятную 
политическую погоду, проводится ежегодно. В 2015-м 
его принимал Манчестер, затем шотландский Эдинбург 
и вновь Лондон. А теперь настала очередь городка Балли-
мина, что в Северной Ирландии. О важном во всех отно-
шениях турнире, о достижениях и надеждах самбистов 
рассказывает президент Международной федерации 
самбо (ФИАС) Василий Шестаков.

Василий Борисович, признайтесь, думали в 2014-м, что 
Кубок президента по самбо доберется и до 2018 года?
ВАСИЛИЙ ШЕСТАКОВ: Всегда считал и продолжаю считать, что 
спорт должен быть вне политики, поэтому, проведя впер-
вые Кубок президента в Великобритании, конечно, рас-
считывал, что данный турнир станет доброй традицией. 
Сегодня, спустя пять лет, могу сказать, что ин-
терес к этим соревнованиям растет с каждым 
годом.
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Документ в номере Ваш автомобиль будут регистрировать по-новому

Сцепление 
c компьютером

Ирина Краснопольская, 
член «Лиги здоровья нации» 

П
очему в регионах всегда 
так ждут московских вра-
чей? «РГ» уже писала 

(14.09.2018), что «Волна здоро-
вья-2018» обозначила целый ряд 
серьезных проблем российского 
здравоохранения. Они связаны, 
в частности, с доступностью вы-
сокотехнологичного лечения, 
распределением квот. 

 «Лиге», «Волне здоровья» в 
этом году 15 лет. Главную их цель 
обозначил президент «Лиги» 
академик Лео Бокерия: «Сделать 
нашу жизнь лучше». А в примене-
нии к самой «Волне» уточнил: 
«Если после каждого нашего аги-
тационного теплоходного рейса в 
каждом городе хотя бы один че-
ловек задумался о своем здоро-

вье, другой пошел в спортзал, 
третий бросил курить — я считаю, 
наша миссия была выполнена». 

Хочется надеяться, что «Вол-
на-2018» не стала исключением. 
Хотя от всех предыдущих отлича-
ется не только маршрутом — он 
прошел через Сочи и Новорос-
сийск, Симферополь и Ялту, Се-
вастополь. 

Прежде столичные медики 
вели прием детей на теплоходе. 
Но одно дело — речной теплоход. 
Совсем иное — большой морской 
корабль, на котором не только 
бригада «Лиги», но и многочи-
сленные туристы. Потому после 
традиционной торжественной 
встречи в очередном порту до-
ктора и медсестры покидали ко-
рабль. И вели прием в заранее 
подготовленном лечебном учре-
ждении. 

Два слова о корабле «Князь 
Владимир». Точнее о его коман-
де, а еще точнее — о бережном от-
ношении к участникам «Волны». 
Особенно во время нешуточного 
шторма, в который мы угодили 
по пути из Севастополя в Сочи. 
Большое спасибо. 

За восемь дней «Волны» сто-
личные медики приняли 876 па-
циентов. Из них 323 получили на-
правления на лечение, в том чи-
сле на проведение операций в 
крупнейших медицинских цен-
трах страны. Более всего в такой 
помощи нуждаются маленькие 
пациенты, страдающие ортопе-
дическими заболеваниями, пере-
несшие различные травмы. Посу-
дите сами. На приме у специали-
стов Национального медицин-
ского исследовательского центра 
травматологии и ортопедии им. 

Приорова было больше всего па-
циентов — 166. Направили в Мо-
скву 60. 

Специалисты Центра акушер-
ства, гинекологии и перинатоло-
гии имени Кулакова приняли 153 
человека. Но на лечение в Москву 
направили больше, чем все 
остальные, — 73 пациента. Это не 
только девочки, но и взрослые 
женщины. Специалисты Центра 
сердечно-сосудистой хирургии 
им. Бакулева приняли 113 боль-
ных. В Москву направили 22. 
Специалисты в области лечения 
болезней уха, горла, носа приня-
ли 149 человек. Направление в 
столицу получили 65. 

Довольно цифр? Но они дают 
некое представление о медицин-
ской помощи на местах. 
Точнее, о ее доступно-
сти. 

МЕДИЦИНА Болевые точки «Волны здоровья»: квоты, зарплаты и крутые больничные лестницы

Консилиум приплыл
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Какие 
трансляции 
будем смотреть 
в эти выходные:
матчей чемпио-
ната России 
по футболу или 
гонок сочинско-
го этапа 
«Формулы-1»

9Команда лайнера «Князь Владимир» бережно относилась к участникам 
«Волны». 

Австралийский доллар 47,6122
Азербайджанский манат 38,8067
Армянский драм** 13,6503
Белорусский рубль 31,2313
Болгарский лев 39,4130
Бразильский реал 16,3274

Венгерский форинт** 23,8327
Вон Республики Корея*** 59,1830
Гонконгский доллар* 84,2446
Датская крона 10,3365
Доллар США 65,8355
Евро 77,0407

Индийская рупия** 90,5609
Казахстанский тенге** 18,2027
Канадский доллар 50,4448
Киргизский сом** 95,0007
Китайский юань* 95,7273
Молдавский лей* 39,0136

Новый туркменский манат 18,8371
Норвежская крона* 81,0243
Польский злотый 18,0272
Румынский лей 16,5370
СДР  92,3784
Сингапурский доллар 48,2241

Таджикский сомони* 69,8891
Турецкая лира 10,8309
Узбекский сумм**** 81,4871
Украинская гривна* 23,2634
Фунт стерлингов 86,3301
Чешская крона* 29,9893

Шведская крона* 74,5817
Швейцарский франк 67,9137
Южноафриканский рэнд* 46,5147
Японская иена** 58,4140

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 27.09.18
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ЧП исключены — 
плавучий атомный энергоблок
«Академик Ломоносов»
прошел проверку европейских
экологов на безопасность

Глава Следственного  
комитета Александр 
Бастрыкин принял
граждан и наказал
подчиненных 
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Энди Макдауэлл:
Я как погода
во Владивостоке — 
то солнечная, 
то хмурая и дождливая

Владимир Легойда: 
Если мы не вступим
в диалог, 
мы просто съедим
друг друга

Страница 12Страница 14

16

Н
А

Т
А

Л
Ь

Я
 П

Ь
Е

Т
Р

А

Владимир Баршев

М
ашину можно бу-
дет поставить на 
учет по электрон-
ному паспорту, 
срок хранения ре-

гистрационных знаков увели-
чится в два раза, а также упро-
стится порядок прекращения ре-
гистрации для угнанных машин. 

Все эти новации прописаны в 
правилах регистрации тран-
спортных средств, утвержден-
ных приказом МВД, который се-
годня публикует «Российская 
газета».

Этого приказа ждали давно. 
Ведь он устанавливает порядок 
постановки машины на учет по 
электронному паспорту. Напом-
ним, что этот документ взамен 
бумажного уже начал выдавать-
ся некоторыми производителя-
ми на свои машины. Но пока эти 
машины не идут в широкую про-
дажу. Однако момент, когда вы-
дача бумажных паспортов пре-
кратиться, — все ближе. Уже в 
следующем году, возможно, вы-
давать бумажные паспорта 
транспортных средств переста-
нут на все производящиеся у нас 
и вновь ввезенные автомобили.

Поэтому регистрационные 
подразделения должны быть го-
товы к визиту граждан, у кото-
рых на руках не будет ПТС. Ведь 
он будет только в электронном 
виде. То есть где-то в виртуаль-
ном пространстве. И доступ к 
нему будет возможет только че-
рез компьютер.

Правила регистрации тран-
спорта полностью приравнива-
ют электронный ПТС к бумаж-
ному. Все регистрационные дей-
ствия ГИБДД будет проводить и 
с этим паспортом, если в нем 
стоит отметка «действующий».

Впрочем, новый документ 
полностью не убирает выдачу 
бумажного ПТС. Если владелец 
ранее зарегистрированной ма-
шины потерял или испортил 
свой автомобильный паспорт, 
но по каким-то причинам не хо-
чет получать электронный, он 
сможет получить в ГИБДД бу-
мажный дубликат ПТС.

Менять бумажные паспорта 
на электронные в обязательном 
порядке никого не заставят. 
Правда, если кто-то вдруг сам 
этого захочет, он вправе это сде-
лать. Но надо иметь в виду, что 
бумажный будет считаться не-
действительным с даты офор-
мления электронного.

Впрочем, изменения косну-
лись не только порядка реги-

страции автомобиля в связи с 
появлением электронного ПТС. 
В правила внесено довольно 
много поправок, которые долж-
ны упростить жизнь автовла-
дельца.

Многие автомобилисты при 
продаже своей машины хотят со-
хранить номера, чтобы переве-
сить их на новый автомобиль. 
Кому-то нравится сочетание 
букв и цифр, а для кого-то это не-
обходимость — все пропуски на 
различные территории офор-
млены на старый номер. 

Проще сохранить регистраци-
онный знак, чем поменять доку-
менты на въезд. Для таких автов-
ладельцев срок хранения реги-
страционных знаков составит 
360 дней. Сегодня их хранят 180 
дней.

При этом срок хранения 360 
дней распространится после 
вступления в силу документа и 
на те знаки, которые их владель-
цы сдали на  хранение в ГИБДД 
раньше.

Вот уж такого срока точно 
хватит на то, чтобы приобрести 
новый автомобиль и поставить 
его на учет в ГИБДД. 

Примечательно, что отдать 
знак на хранение можно и в слу-
чае аннулирования регистра-
ции. Напомним, что регистра-
ция автомобиля аннулируется 
не только по каким-нибудь кри-
минальным причинам. Если вне-
сены изменения в конструкцию 
транспортного средства, не со-
ответствующие требованиям 
безопасности, ее также могут 
аннулировать. Например, на ма-
шину установили лебедку, или 
расставили ей колеса так, что 
она стала вдвое шире. Даже уста-
новленное кустарным способом 
газобаллонное оборудование 
может считаться опасным вне-
сением изменений в конструк-
цию. На него точно никаких сви-
детельств о безопасности не по-
лучишь. 

Или, например, если стало 
известно о смерти собственника 
транспортного средства или 
прекращении деятельности 
юридического лица, которому 
принадлежал автомобиль. В 
этих ситуациях регистрация ав-
томобиля также аннулируется.

Ранее в проекте документа 
было прописано, что аннулиро-
вание не применяется, если ав-
томобиль более пяти лет стоял 
на учете. Например, машина 
была поставлена на учет по под-
ложным документам и 
пять лет простояла на 
этом учете.

Акцент

 Менять бумажные паспорта на электронные 
в обязательном порядке никого не заставят 

После вступления в силу приказа номера автомобилям будет присваивать компьютер случайным образом. Пока 
такой способ присвоения номеров работал в качестве эксперимента в Москве.
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ПАРЛАМЕНТ Госдума ввела 
ответственность 
за «резиновые офисы»

Учет без обмана 

Айсель Герейханова

ТЕПЕРЬ за фиктивную постановку на учет мигрантов в 
офисах может грозить уголовное наказание. Соответст-
вующий законопроект депутаты Госдумы приняли вчера 
в окончательном, третьем чтении. 

В документе определено, что фиктивной постановкой 
на учет по месту пребывания является регистрация ино-
странного гражданина на основании представления лож-
ных сведений или документов, а также регистрация в 
жилом или ином помещении без намерения там жить.

Поправки внесены в Закон «О миграционном учете 
иностранных граждан и лиц без гражданства в РФ» и в 
Уголовный кодекс. В пояснительной записке к законо-
проекту указано, что в существующем законодательстве 
ответственность за фиктивную постановку на учет миг-
рантов предусмотрена только для жилых помещений. 
«Как результат правоохранительными органами стали 
фиксироваться случаи появления «резиновых офисов», 
— указано в документе. 

Ранее Госдума приняла в первом чтении поправки в 
УК, которые вводят ответственность за фиктивную по-
становку на учет по месту пребывания в нежилом поме-
щении, в том числе по месту нахождения организации. 
За это предусматривается наказание в виде штрафа в 
размере от 100 до 500 тыс. рублей или лишения свободы 
на срок до трех лет. Сейчас подобное наказание предус-
мотрено в Уголовном кодексе для фиктивной регистра-
ции только в жилом помещении.

Законопроект о закрытии «резиновых» офисов был 
внесен группой депутатов во главе с вице-спикером Гос-
думы Ириной Яровой. По ее словам, перекрыть лазейку 
для фиктивной регистрации — это значит предотвратить 
угрозу экстремистской и террористической деятельнос-
ти со стороны прибывающих в Россию лиц. Автор зако-
нопроекта также добавила, что он был разработан по 
итогам состоявшейся в апреле 2017 года встречи членов 
Совета законодателей с президентом РФ.

С 2013 года в России появилась уголовная ответст-
венность за незаконную постановку иностранных гра-
ждан на учет в домах и квартирах. Но с 2006 года Зако-
ном «О миграционном учете иностранных граждан и лиц 
без гражданства в РФ» была разрешена регистрация 
мигрантов в нежилых помещениях, что и стало причи-
ной появления «резиновых офисов».

ОПЫТ Россия вошла 
в число стран, успешно 
снижающих 
преждевременную 
смертность

Померимся 
здоровьем

Ирина Невинная 

НА ГЛОБАЛЬНОМ уровне ООН и ВОЗ поставлена задача: 
к  2030 году преждевременная смертность от неинфек-
ционных заболеваний (НИЗ) должна уменьшиться мини-
мум на треть. В эти дни в рамках 72-й сессии Генераль-
ной Ассамблеи ООН представители служб здравоохране-
ния разных государств делились своим опытом и обсу-
ждали проблемы улучшения здоровья. 

Говоря о неинфекционных заболеваниях, специалисты 
имеют в виду самые распространенные недуги: сердечно-
сосудистые и онкологические, а также диабет, которые 
вносят сегодня основной вклад в структуру общемировой 
смертности, ежегодно унося миллионы жизней. Россия 
вошла в число стран, сумевших серьезно продвинуться в 
борьбе с этими заболеваниями. Не случайно наш министр 
здравоохранения Вероника Скворцова выступила в эти 
дни в роли сопредседателя на заседаниях, где обсуждались 
дальнейшие меры борьбы с НИЗ, а также туберкулезом.

Конечно, каждая 
страна выбирает 
собственную стра-
тегию, выстраивает 
свою систему здра-
воохранения. В ис-
следовании, опу-
бликованном в сен-
тябрьском выпуске 
влиятельного меди-
цинского издания 
The Lancet, сравни-
ваются результаты, 
достигнутые разны-
ми странами, и да-
ются прогнозы на будущее. По мнению авторов докла-
да, из 194 стран — членов ООН только 30 сумеют выпол-
нить задачу по снижению преждевременной смертно-
сти к 2030 году по мужскому населению и 35 — по жен-
скому. Одной из немногих мировых держав, которая 
справляется с улучшением показателей здоровья, на-
звана Россия. Кроме нашей страны в число лидеров во-
шли Новая Зеландия, Норвегия, Бразилия, Южная Ко-
рея, Иран. Интересный факт: США, где расходы на здра-
воохранение намного больше наших, напротив, демон-
стрируют ухудшение показателей и отнесены в докладе 
к последней группе — «Стагнация и риски».

На вчерашнем заседании Вероника Скворцова рас-
сказала, что именно делает наше государство, чтобы 
улучшить ситуацию со здоровьем россиян. «Особое вни-
мание уделяется формированию благоприятной для со-
хранения здоровья среды, — отметила министр. — Это не 
только развитие медицины, но и мотивирование гра-
ждан к здоровому образу жизни. Мы вовлекаем работо-
дателей и гражданское общество в программы по охране 
здоровья». Успехи в изменении россиян к собственному 
здоровью очевидны: потребление алкоголя за 10 лет уда-
лось сократить почти на 40 процентов, и курить мы тоже 
стали меньше, взрослые — на 22 процента, а подростки — 
в 2,5 раза. Одновременно с этим выросло число людей, 
регулярно занимающихся спортом. Сегодня это уже 
каждый третий житель России. 

Скворцова рассказала о бесплатной диспансериза-
ции, которая позволяет выявлять многие серьезные за-
болевания на ранних стадиях. Много усилий и средств, 
по ее словам, вкладывается и в развитие медицинских 
технологий. В стране, еще несколько лет назад тотально 
зависимой от импорта лекарств, сегодня развивается 
собственная фармацевтическая наука и производство. 
«Разработка и внедрение инновационных технологий 
позволяют нам излечивать заболевания, которые еще не-
давно звучали как приговор», — отметила министр.

Продолжение темы на с. 1, 8.ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев рассказал об основных направлениях 
работы кабмина до 2024 года

Проект будущего
Галина Мисливская

П
равительство одобрило 
проект основных направ-
лений деятельности на 

период до 2024 года, в ближай-
шее время он будет утвержден в 
окончательной редакции. 

«До 1 октября этот документ, 
в соответствии с майским ука-
зом президента, должен быть 
представлен мне на утвержде-
ние   . Сейчас мы его и обсудим, с 
тем, чтобы финальная версия ле-
гла ко мне на стол в ближайшие 
несколько дней», — заявил пре-
мьер-министр Дмитрий Медве-
дев вчера на заседании кабмина.

Премьер подчеркнул, что 
проект документа составлен на 
основе «трезвой, может, в чем-
то жесткой оценки ситуации» и 
призвал членов правительства 
при работе над финальной вер-
сией ОНДП быть предельно точ-

ными и избегать расплывчатых 
формулировок.

Ч ет к о е  п л а н и р о в а н и е  и 
контроль позволят эффективно 
тратить бюджетные деньги, вы-
деляемые на цели развития, 
уверен Дмитрий Медведев. «А 
эти средства огромны, они 
очень значительные», — подчер-
кнул он.

Так, на национальные проек-
ты и развитие инфраструктуры 
в следующие три года планиру-
ется направить более 5,5 трлн 
рублей, эти деньги уже предус-
мотрены в проекте федерально-
го бюджета. По словам премье-
ра, на развитие цифровой эконо-
мики пойдет около 415 млрд ру-
блей, на повышение производи-
тельности труда — около 21 млрд 
рублей, поддержку несырьевого 
экспорта — 271,5 млрд рублей. 
Еще 1,5 трлн рублей планирует-
ся направить на создание совре-

менной инфраструктуры, в том 
числе на строительство и ре-
монт автомобильных дорог. Но 
самая большая статья расходов в 
рамках национальных проектов 
— это социальная сфера и повы-
шение качества жизни. «На про-
екты в демографии и здравоох-
ранении в ближайшие три года 
будет выделено более 2 трлн 200 
млрд рублей», — рассказал Дмит-
рий Медведев.

Медведев напомнил, что про-
должительность жизни в РФ до-
стигла исторического максиму-
ма — около 73 лет. «Теперь необ-
ходимо идти дальше. Прежде 
всего за счет снижения смертно-
сти. Это возможно только при 
новом качестве медицины», — 
подчеркнул он. Говоря о задачах 
социального развития, премьер 
особо отметил: «Одна из наших 
задач — это рост пенсий выше ин-
фляции, что является также на-

циональной целью». «Все деньги 
от повышения пенсионного воз-
раста должны пойти на решение 
этой задачи. И они должны уже 
позволить с января следующего 
года увеличивать пенсии на ты-
сячу рублей в год, чтобы к 2024 
году пенсия составила 20 тысяч 
рублей», — добавил Медведев.

«За ближайшие годы мы 
должны встроить мощную, сов-
ременную, конкурентоспособ-
ную экономику, выйти на темпы 
развития выше мировых, закре-
питься, хотя это очень амбици-
озная задача, в топ-5 крупней-
ших экономик мира   », — заявил 
Медведев. «Это действительно 
национальная цель, как и созда-
ние экономики нового формата, 
экономики, которую создают во 
всех странах, я имею в виду циф-
ровую экономику. По оценкам 
наших экономических  ве-
домств, ее вклад может соста-

вить треть роста ВВП», — доба-
вил он. По мнению премьера, за-
дача это сложная, соперники у 
России очень серьезные, «нема-
ло объективных трудностей, не-
мало ограничений, есть и труд-
ности, которые связаны с дейст-
виями других государств». «Но 
тем не менее, я уверен, что эта 
задача вполне выполнимая», — 
заявил Медведев. По мнению 
премьера, основные направле-
ния деятельности правительст-
ва — «это наш с вами общий про-
ект будущего». «Именно его реа-
лизация через определенный 
временной промежуток позво-
лит судить о нашей с вами сов-
местной работе, оценить эффек-
тивность не только отдельных 
ведомств, министров, но и всей 
исполнительной власти в стра-
не, как на федеральном, так и на 
региональном уровне», — счита-
ет Медведев.

ПОДДЕРЖКА 
С ГАРАНТИЕЙ

В новой редакции пен-
сионные изменения 
дают дополнительные 

гарантии для лиц предпенсион-
ного возраста. Сохраняются 
действующие ныне нормы для 
коренных и малочисленных на-
родов Севера и ряда других ка-
тегорий. Сокращается общий 
стаж для досрочных пенсий: 
если в первом чтении он был 45 
и 40 лет, то теперь 42 и 37, и в 
него будет включаться нестра-
ховой период нахождения на 
больничном.

Помимо этого, предоставля-
ется право досрочно выходить 
на пенсию для многодетных ма-
терей в зависимости от количе-
ства детей, которых женщина 
родила и воспитала. Дается так-
же возможность досрочно (на 
полгода раньше) выйти на пен-
сию тем, кто должен был это сде-
лать в 2019 и 2020 годах. Кроме 
того, тех, кто проработал 30 лет в 
сельском хозяйстве, с нового 
года ждет надбавка к фиксиро-
ванной части пенсии в 25%.

Администрация президента 
считает ключевым факт консен-
суса между фракциями Госдумы 
по поправкам главы государст-
ва, оценил полномочный пред-
ставитель главы государства в 
Госдуме Гарри Минх.

Справороссы, коммунисты и 
либерал-демократы заранее го-
ворили о своем неприятии пен-
сионных изменений в целом, од-
нако активно помогали с дора-
боткой пенсионного пакета за-
конопроектов (напомним, что 
кроме базовой инициативы Гос-
дума рассмотрела и продолжает 
рассматривать еще ряд законо-
проектов на пенсионную тему). 
Некоторые депутаты даже пред-
лагали перенести введение в 
силу изменений на десятилетия, 
чтобы за это время вырастить 
новое поколение и приучить его 
самостоятельно откладывать 
средства. И представителям пра-
вительства в очередной раз при-
шлось объяснять, что повыше-
нию пенсионного возраста нет 
альтернативы.

Плавное повышение пенсион-
ного возраста, заявили в минтр-
уде, это не попытка залатать 
дыру в бюджете Пенсионного 
фонда. Главная задача — повыше-
ние пенсий выше инфляции. И 
индексация прописана в законе 
— благодаря опять же президент-
ским поправкам. «Наверное, это 
самое сложное в этом созыве ре-
шение», — оценил, выступая от 
единороссов, первый замглавы 
фракции Андрей Исаев. Но от-
кладывать повышение пенсион-
ного возраста нельзя, подчер-
кнул он. Ценой тому было бы 
превращение пенсии в мизерное 
пособие по возрасту, которое по-
лучала бы половина населения 
страны, при этом продолжая ра-
ботать. «Но мы должны помнить 
о миллионах неработающих пен-
сионерах, кто в силу возраста и 
состояния здоровья не может 
трудиться, — заявил он. — Наше 
ничегонеделанье обрекло бы их 
на тотальную нищету».

Депутаты окончательно при-
няли еще несколько сопутствую-
щих законопроектов. Во-первых, 
о предоставлении гражданам 
предпенсионного возраста двух 
дней на диспансеризацию (без 
потери заработка). И, во-вторых, 
о ратификации международной 
102-й Конвенции, предусматри-
вающей сохранение утраченно-
го заработка на уровне не ниже 
40 процентов от прежнего дохо-
да. Кроме того, окончательно 
приняты поправки в Бюджетный 
кодекс о том, что средства, кон-
фискованные у коррупционе-
ров, то есть те деньги, которые 
эти люди пытались украсть у об-
щества, будут направляться в 
Пенсионный фонд на выплату 
страховых пенсий. Специально 
созданная «пенсионная» рабо-
чая группа — в частности, пред-
ставители общественности и ра-
ботодателей, ученые — пришли к 
выводу, что в окончательном 
виде закон стал более социально 
направленным и справедливым, 
заявила вице-спикер Ольга Ти-
мофеева. Предстоит непростой 
переходный период, и на его про-
тяжении депутаты вместе с эк-
спертами и кабмином будут 
контролировать реализацию за-
конов, вносить необходимые 
коррективы, заверила она.

Совет Федерации может рас-
смотреть поправки в пенсион-
ное законодательство на бли-
жайшем заседании 3 октября.

Президент Владимир Путин призвал компании России и Азербайджана 
активно работать над проектами на Каспии 

Вектор сближения

Александра Белуза, Баку

В
ладимир Путин наце-
лил представителей 
российских деловых 
кругов и регионов на 
расширение гумани-

тарного и бизнес-сотрудничест-
ва с регионами Азербайджана. В 
частности, новые возможности 
для кооперации стран открыла 
конвенция о статусе Каспийско-
го моря, заявил президент. 

Вчера Владимир Путин с 
кратким рабочим визитом посе-
тил Баку, где посмотрел финал 
чемпионата мира по дзюдо и вы-
ступил на пленарном заседании 
Российско-Азербайджанского 
межрегионального форума. Фо-
рум проходит девятый год под-
ряд, но впервые перед его участ-
никами выступили главы двух 
государств. Как пояснили ранее 
в Кремле, это говорит о возрос-
шем значении межрегиональ-
ных связей России и Азербайд-
жана. «Это свидетельство того, 
какое большое значение мы при-
даем работе этого форума», — 

подтвердил в своем выступле-
нии президент Азербайджана 
Ильхам Алиев. 

Владимир Путин также под-
черкнул важность контактов. 
Межрегиональные связи — важ-
нейшая составляющая наших 
межгосударственных отноше-
ний, заявил он. Отметим, что в 
этом году от российской сторо-
ны на форум в Баку приехали 
представители 10 регионов, в 
том числе лично шесть губерна-
торов, а также более 200 бизнес-
структур. Всего же с регионами 
Азербайджана тесно работают 
порядка 70 регионов России. В 
лидерах здесь Москва, Москов-
ская область и Санкт-Петербург. 

«Но не только», — сказал Путин. 
Тесные связи имеют Ставро-
польский, Краснодарский края, 
Астраханская, Нижегородская, 
Челябинская область и ряд дру-
гих регионов. Так, в Астрахани 
работает Азербайджанский де-
ловой центр, а в следующем году 
Астраханский деловой дом от-
кроется в Баку.

Новые возможности для коо-
перации открыла конвенция о 
статусе Каспийского моря, зая-
вил президент России. «Это, без-
условно, прорывное решение», — 
оценил Путин. Он заметил, что 
для того, чтобы все работало, 
нужно еще много сделать. Но сам 
документ создает хорошую базу. 

«Рассчитываем, что российские 
и азербайджанские компании 
активно займутся реализацией 
перспективных проектов в Ка-
спийском регионе», — предложил 
Путин. И назвал интересные на-
правления — это транспорт, гру-
зоперевозки, добыча нефти и 
газа, экология, сохранение био-
ресурсов Каспия. 

Говоря о транспорте, Путин 
напомнил, что идет создание 
международного коридора «Се-
вер-Юг» Иран — Азербайджан — 
Россия. Он должен сблизить ев-
ропейские и азиатские рынки, 
строители наших стран возводят 
новый мост на реке Самур с про-
пускной способностью более 37 
тысяч машин в сутки, отметил 
Путин. А Ильхам Алиев подчер-
кнул, что проект уже приносит 
результаты: «В этом году по 
сравнению с прошлым годом 
объем транспортировки грузов 
вырос в 100 раз». 

Российский лидер также ко-
снулся гуманитарного сотрудни-
чества. В Азербайджане — 341 
школа с обучением на русском 

языке. В Баку работают филиалы 
двух крупных российских вузов. 
«Это, конечно, база. Но самая 
главная база — в сердцах и голо-
вах людей», — заметил Путин. 

На азербайджанском рынке 
уже работают около 700 сов-
местных компаний. Более 1,5 
миллиарда долларов составляет 
общий объем прямых россий-
ских инвестиций в эту респу-
блику. По оценке Путина, нала-
живанию бизнес-контактов по-
могает совместный деловой со-
вет. «Только в прошлом году он 
поддержал 42 совместных про-
екта на общую сумму около по-
лумиллиарда долларов», — от-
метил он.

Вчера же президент России 
прибыл с рабочим визитом в 
Таджикистан, где примет учас-
тие в саммите СНГ. 

Владимир Путин и Ильхам Алиев 
намерены расширять и развивать 
межрегиональные связи.

Вывести Россию в топ-5 крупнейших экономик мира — задача сложная, но выполнимая, считает глава правительства.

Акцент

 С регионами Азербайджана 
тесно работают порядка 
70 регионов России

Все об изменении 
пенсионного 
законодательства 
rg.ru/sujet/72

Принятые поправки 
дают дополнитель-
ные гарантии 
для лиц предпенси-
онного возраста

1

Фоторепортаж 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1596409

К 2030 году пред-
стоит снизить пре-
ждевременную 
смертность от неин-
фекционных болез-
ней на треть
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ИНИЦИАТИВА Интернет-магазины 
без касс хотят блокировать 
до суда

Нет чека — забаним

Екатерина Ясакова

АНА ЛИЗ деятельности тысячи 
крупнейших интернет-магазинов 
показал, что 15 процентов ресур-
сов ведут работу с нарушениями. 
Самое грубое из них — торговля 
без применения контрольно-кас-
совой техники. Ассоциация ком-
паний интернет-торговли (АКИТ) 
отправила министру цифрового 
развития, связи и массовых ком-
муникаций Константину Носкову 
письмо, в котором пожаловалась, 
что интернет-магазины не соблю-
дают российское законодательст-

во. Основная просьба АКИТ за-
ключается в том, чтобы наделить 
Федеральную налоговую службу 
(ФНС) и Роспотребнадзор полно-
мочиями в досудебном порядке 
приостанавливать деятельность 
доменных имен, использующихся 
недобросовестными интернет-ма-
газинами.

Инициатива, безусловно, за-
служивает внимательного рас-
смотрения и обсуждения, как и 
предлагаемый механизм воздей-
ствия на сайты, не установившие 
контрольно-кассовую технику, от-
метил Александр Сорокин, заме-
ститель начальника управления 
оперативного контроля ФНС. 
Если в целом говорить о недобро-
совестных предпринимателях, то 
в Интернете их процент выше, чем 
в офлайн сегменте, уточнил он.

Любой интернет-магазин мож-
но создать за пару минут. А вот на 
то, чтобы наладить его деятель-
ность в соответствии с законода-
тельством, придется потратить 
куда больше времени и денег. По-
мимо ведения торговли без при-
менения контрольно-кассовой 
техники, недобросовестные про-
давцы не указывают реквизиты, 

могут реализовывать некачест-
венный товар, а порой и вовсе не 
доставляют заказ.

Председатель общественной 
организации по защите прав по-
требителей «Общественная по-
требительская инициатива» Олег 
Павлов рассказал «Российской га-
зете», что без реквизитов юриди-
ческого лица или с недостоверны-
ми реквизитами найти виновных 
в интернете практически невоз-
можно. Роспотребнадзор, получив 
жалобы потребителей, начинает 
проверку и не находит никого по 
указанному адресу. А в суд без ука-
зания ответчика идти нельзя. К 
тому же, если у покупателя нет он-
лайн-чека, факт совершения по-
купки невозможно доказать. 

«Правила приостановления 
торговли в случае выявленных на-
рушений работают в обычной роз-
нице. В интернете же потребитель 
остается беззащитным», — поя-
снили «РГ» в АКИТ.

Защитники прав потребителей 
сходятся во мнении, что конкрет-
ного механизма прекращения ра-
боты интернет-магазина в случае 
ведения неправомерной деятель-
ности вообще не существует. За-
крыть такие магазины значитель-
но легче, если они продают кон-
трафактный алкоголь или другие 
запрещенные товары. А в осталь-
ных случаях запретить работу 
сайта в досудебном порядке про-
блематично.

Есть те, кто не согласен с обра-
щением АКИТ в минкомсвязь. По 
словам директора Координацион-
ного центра национального доме-
на сети интернет Андрея Воробье-
ва, решать, кто является наруши-
телями в интернете, а кто нет, 
должны профильные организа-
ции, а не ФНС.

«Магазины без онлайн-касс не 
несут непосредственной угрозы 
для пользователей. Кроме того, су-
ществует законодательство, кото-
рое определяет порядок наказа-
ния компаний, ведущих работу 
без подключенных кассовых аппа-
ратов (включая штрафы и даже 
приостановку деятельности ком-
пании). Именно поэтому мы счи-
таем работу ФНС через такой ме-
ханизм избыточной», — уверен Ан-
дрей Воробьев.

ТРАНСПОРТ По скоростным трассам можно будет доехать 
от Петербурга до Крыма

Развязка уже близко
Татьяна Шадрина

Н
а трассе М-4 «Дон» в Кра-
снодарском крае вчера от-
крыли новую развязку, ко-

торая разделила потоки машин 
из Краснодара и Ростова-на-Дону 
и позволила без пробок двигать-
ся тем, кто едет на Юг из Цен-
тральной части России со скоро-
стью 110 километров в час.

В планах госкомпании «Авто-
дор» построить еще несколько 
развязок, которые позволят по-
высить пропускную способность 
трассы. 

На 1342-м километре — съезд 
на Тлюстенхабль (Адыгея), на 
1346-м километре — развязку на 
Тугорой (Адыгея), через нее мож-
но будет дальше проехать в Ново-
российск. Еще одну развязку на-
мерены построить на 1330-м ки-

лометре. Сейчас идет ее проекти-
рование. В ближайшие годы бу-
дут закончены работы по обходу 
Лосево-Павловска, обхода Аксая   . 
А в этом году пройдет конкурс и 
начнутся работы по сооружению 
в Геленджике на 1054-м и 1515-м 
км транспортных развязок, кото-
рые улучшат транспортную об-
становку на популярном черно-
морском курорте.

К 2024 году на М-4 «Дон» тыся-
ча километров будут платными. В 
этом году на М-4 завершится ка-
премонт на участках с 1459-го по 
1494-й километр в направлении 
Геленджика и с 1531-го по 1542-й 
километр возле Новороссийска. В 
Главгосэкспертизу отдан проект 
Дальнего западного обхода Крас-
нодара, который обеспечит тран-
спортную доступность Крымско-
го моста через Керченский пролив 

и Республики Крым, сказал глава 
«Автодора» Сергей Кельбах. Он 
ожидает, что в первом полугодии 
2019 года могут быть начаты ра-
боты по его прокладке. Маршрут 
Дальнего западного обхода Крас-
нодара выбран таким образом, 

чтобы выйти из черты города, не 
затрагивая зону Краснодарской 
агломерации, и минимизировать 
прохождение трассы в черте насе-
ленных пунктов, в связи с чем пол-
ностью исключена необходи-
мость сноса существующей жи-
лой застройки. 

Через шесть лет автомобиль-
ная трасса М-4 «Дон» станет 
«бесшовной» и в увязке с Цен-
тральной кольцевой дорогой 
(Московская область) и М-11 
«Москва—Санкт-Петербург» по-
зволит по скоростным трассам 
доехать из Северной столицы до 
Черного моря, сказал Сергей 
Кельбах.

ЦИФРА

1
ТЫСЯЧА 
километров автомобильной трас-
сы «Дон», по планам, к 2024 году 
станет платной

Программа Ремонтировать на федеральные деньги будут не только 
дороги мегаполисов, но и малых городов

Ударим по бездорожью
Татьяна Шадрина

К 
2024 году планирует-
ся снизить в два раза 
количество очагов 
ДТП на дорогах, а чи-
сло погибших в авари-

ях — до четырех человек на сто 
тысяч населения.Такая цель 
включена в паспорт националь-
ного проекта «Безопасные и ка-
чественные автомобильные до-
роги», который правительство 
может утвердить уже в октябре.

На крупных трассах планиру-
ется делать развязки в двух уров-
нях, монтировать линии освеще-
ния на участках дорог, где в тем-
ное время суток происходят 
ДТП, создавать ограждения для 
исключения лобовых столкнове-
ний.

Если раньше в фокусе были 
крупные города, где традицион-
но ситуация на дорогах наибо-
лее сложная, то теперь необхо-
димо добиться изменений в ре-
гионах, отмечают автоэксперты. 
Более половины региональных 
автодорог должны быть приве-
дены в нормативное состояние. 
К концу 2024 года в нормальном 
состоянии будет 50,9 процента 
дорог. Сейчас — 43,1 процента. 
Проект подразумевает активное 
внедрение новых технологий и 
материалов. Планируется созда-
ние реестра новых технологий, и 
регионы смогут заимствовать 
там решения и применять их в 
своей проектной документации. 
В числе других целевых показа-
телей — снижение доли автодо-
рог федерального и региональ-
ного значения, работающих в 
режиме перегрузки до 9,1 про-
цента.

В итоге реализации предпола-
гаемых мероприятий должна 
улучшиться транспортная свя-
занность страны, что необходи-
мо для расширения пассажир-
ских и грузовых перевозок, раз-
вития торговли и в целом более 
устойчивого развития экономи-
ки. Главным же результатом ста-
нет улучшение качества жизни 
людей. Сейчас идет подготовка 
программ дорожной деятельнос-
ти субъектов для обеспечения 
старта проекта в следующем 
году.

Что касается приоритетного 
проекта «Безопасные и качест-
венные дороги», то в его рамках 
будет отремонтировано 3100 
объектов, сократится число 
мест концентрации ДТП более 
чем на 50 процентов по сравне-
нию с уровнем 2016 года. Объем 

финансирования проекта в 
2018-м составляет 65,94 милли-
арда рублей, уточнили «Россий-
ской газете» в Росавтодоре. В 
Краснодаре уже капитально от-
ремонтировали путепровод по 
улице Садовой. Он связывает 
два крупных внутригородских 

округа, разделенных железно-
дорожными путями. В Пензе от-
ремонтировали дорожное по-
крытие моста через реку Сура и 
путепровода через железную 
дорогу. В Воронеже — Северного 
моста и эстакады по улице Бур-
денко. Эти искусственные соо-
ружения имеют важное значе-
ние для транзитного движения 
большегрузного транспорта по 
направлению Тамбов — Белго-
род — Курск. Северный мост свя-
зывает разные районы област-
ного центра, разделенные Воро-
нежским водохранилищем. В 
пиковое время здесь проезжает 
до 6,5 тысячи автомобилей в 
час. В Ярославской агломерации 
привели в нормативное состоя-
ние 5 километров трассы «Ле-

сные поляны — Ярославль». По-
садочные площадки обществен-
ного транспорта оборудованы 
заездными карманами с пере-
ходно-скоростными полосами, а 
металлические автопавильоны 
заменены на железобетонные. 
Подрядчики выполнили устрой-
ство тротуаров с перильным ог-
раждением, искусственных не-
ровностей, установили сигналь-
ные столбики, понизили уро-
вень бортового камня.

В рамках приоритетного про-
екта «Безопасные и качественные 
дороги» в Чебоксарской агломе-
рации завершены работы на авто-
трассе регионального значения 
«Чебоксары — Сурское». Кроме 
ремонта дорожного покрытия об-
устроены обочины, восстановле-

ны остановки общественного 
транспорта и приведено в норма-
тивное состояние барьерное ог-
раждение. 

В Астраханской агломерации 
на региональной трассе Астра-
хань — Красный Яр обустроили 
остановочные пункты: посадоч-
ные площадки, пешеходные до-
рожки, смонтировали павильоны, 
установили ограждение, дорож-
ные знаки, смонтировали авто-
номные комплексы искусствен-
ного освещения. Подрядчику 
останется нанести разметку. Сда-
ча запланирована на начало октя-
бря. Это станет завершением ком-
плексного обустройства дороги.

Транспортная связанность страны 
должна улучшиться за следующие 
шесть лет.

Акцент

 Почти 10 процентов ДТП 
на скоростных дорогах 
происходит из-за остановки 
в неположенном месте

Подробнее про платные 
дороги в России читайте 
на сайте 
rg.ru/sujet/2944 

В интернете 
покупатель рискует, 
поскольку доказать 
факт покупки часто 
бывает невозможно

Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

СУБЪЕКТИВНЫЕ 
ОЩУЩЕНИЯ
РОССИЯНЕ ощутили ухудшение своей жизни. Об этом 
говорят результаты опроса, проведенного социологами 
ВЦИОМ. По их данным, все индексы социального само-
чувствия российских граждан в июне 2018 года оказа-
лись несколько ниже, чем в тот же период прошлого года. 
Если летом 2017 года индекс удовлетворенности жизнью 
был равен 56 процентам, то сейчас он составляет 53. 
Своей жизнью довольны 46 процентов респондентов, не-
довольны 23. Еще 30 процентов отчасти согласны и с 
первыми, и со вторыми. 

Оценивалось также экономическое положение в 
стране. Им сегодня довольны 14 процентов россиян. 
Больше половины опрошенных (61 процент) характери-
зуют его как «среднее» (годом ранее было 62), четверть — 
как «плохое» (в прошлом году было на 7 процентов мень-
ше). «Средним» экономическое положение в стране счи-

тают 52 процента 
россиян (в прошлом 
году было 40), 
«очень плохим» — 29 
процентов (в 2017-м 
было 18), а 14 про-
центов полагают, 
что положение улуч-
шилось (в прошлом 
году был 31). Снизи-
лись и оценки вну-
триполитической 
обстановки. Если в 
прошлом году поло-
жительно ее оцени-

вали 31 процент россиян, то в этом 26. Больше половины 
(51 процент) респондентов считают политическую об-
становку «средней» (было 47), а 13 процентов — «очень 
плохой» (было 19).

 Что же касается личного материального положения, то 
78 процентов граждан не считают себя бедными людьми. 
Существует понятие «субъективная бедность». Бывает, 
люди с доходами выше прожиточного минимума относят 
себя к бедным, но случается и наоборот: абсолютно бед-
ные люди, если они находятся в среде точно таких же, не 
считают себя бедными. Последнее особенно характерно 
для сельской местности. Людям неприятно признаваться, 
что они хуже кого-то. Они говорят: «Мы не хуже других». 

 Вдвое снизить уровень бедности — такую задачу по-
ставил президент. Что это задача трудная, все понимают. 
А почему она трудна, объяснили эксперты Института со-
циального анализа и прогнозирования РАНХиГС. На ос-
нове предварительных данных Росстата за 2017 год они 
подсчитали, что уровень бедности вырос в 44 регионах 
из тех 71, что уже представили свои отчеты. Снизилась 
бедность в 22 субъектах, еще в пяти она осталась на 
прежнем уровне. 

Выполнение поставленной президентом задачи услож-
няется еще тем, что реальные денежные доходы и потре-
бление падали несколько лет подряд. В результате за два 
последних года, отмечает в мониторинге социального са-
мочувствия Высшая школа экономики, реальные распо-
лагаемые доходы граждан сократились на 12,7 процента, 
пенсии в реальном выражении стали меньше на 7,7 про-
цента. За время кризиса продукты подорожали на 24,8 
процента, непродовольственные товары — на 24,3 процен-
та, а доля семей, которым не хватает денег на одежду и еду, 
достигла 41 процента. Опросы, которые ежемесячно про-
водит Высшая школа экономики, показали: 27 процентов 
россиян не способны оплачивать услуги ЖКХ, у 18 про-
центов нет денег на лекарства, 13 процентов не имеют 
средств для погашения кредитов. При этом подавляющее 
большинство граждан (78 процентов) не считают свое ма-
териальное положение плохим. 

Вообще-то говоря, бедность — не вполне экономиче-
ское понятие. Бедность существует всегда и везде, во-
прос только в ее масштабе и структуре. Например, есть 
феномен добровольной бедности, когда люди с опреде-
ленной философией отказываются от потребления. В 
этом смысле беден любой монах. Поэтому не стоит пола-
гать, что это какое-то уникальное явление. «Есть тради-
ционные группы, которые в своем большинстве не могут 
не быть бедными, — говорит директор Института соци-
ального анализа и прогнозирования РАНХиГС Татьяна 
Малева. — Например, многодетные семьи, инвалиды, без-
работные. Не хочется вспоминать девяностые — тогда 
чуть ли не четверть населения находилась за чертой бед-
ности. Наша нынеш-
няя бедность — это не 
бедность недоеда-
ния, не голодные об-
мороки на улице». 

Сегодня в России 
22 миллиона чело-
век — 15 процентов 
населения — имеют 
доходы ниже прожи-
точного минимума. 
Само по себе это не 
показатель неблаго-
получия. «Мы можем 
найти примеры, ког-
да 10-процентная доля бедных людей — это мало, — гово-
рит Малева, — но бывают случаи, когда 20 процентов — это 
не столь уж много, если такая цифра укладывается в раци-
ональную картину мира». 

В рациональную картину мира среднестатистического 
россиянина вполне укладывается невысокий уровень до-
ходов. Потому что запросы скромны. Это подтвердили ре-
зультаты исследования, проведенного холдингом «Ро-
мир». Полторы тысячи респондентов старше 18 лет отве-
чали на вопрос: «Сколько денег в месяц, по вашему мне-
нию, нужно семье из трех человек, проживающих в вашем 
населенном пункте, чтобы жить нормально?» Почти треть 
опрошенных сообщили, что их устроил бы ежемесячный 
доход в 90 тысяч рублей. На 60 тысяч согласны 27 процен-
тов россиян, 12 процентов запросили 120 тысяч рублей 
на семью из трех человек, 10 процентов сочли, что этой 
суммы им недостаточно, 14 процентов готовы довольст-
воваться доходом в 45 тысяч рублей, 4 процента считают 
приемлемыми 30 тысяч. И 1 процент опрошенных счита-
ет, что семья из трех человек может нормально прожить 
на 20 тысяч рублей в месяц. Таким образом, средний же-
лаемый доход составил 72 тысячи 700 рублей. 

Если же отбросить субъективные ощущения и обра-
титься к статистике, то следует признать: впервые за по-
следние четыре года численность бедного населения в 
России сократилась. Год назад за чертой бедности находи-
лось примерно на 1 миллион 700 тысяч человек больше, 
чем сейчас. 

Бывает, люди с дохо-
дами выше прожи-
точного минимума 
относят себя 
к бедным, но случа-
ется и наоборот

Год назад за чертой 
бедности находи-
лось примерно 
на 1 миллион 
700 тысяч человек 
больше, чем сейчас

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель
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Сцепление 
с компьютером

Спустя эти пять лет автомобиль считался бы 
легализованным.

Этот пункт убрали. Ведь здесь четких сроков 
для следствия нет. Течение срока может прерываться. Поэ-
тому даже если через десять лет выяснится, что машину 
поставили на учет по подложным документам, то ее реги-
страция может быть прекращена. Но в документе также 
прописан и порядок отмены аннулирования, чего ранее не 
было. Так, например, если изменения в конструкцию были 
устранены, получил автовладелец свидетельство о соот-
ветствии требованиям безопасности, он обращается в лю-
бое регистрационное подразделение и получает новое сви-
детельство о регистрации и новые знаки, если не оставил 
на хранение прежние.

Уточнен порядок регистрации автомобиля, если он 
принадлежит нескольким собственникам. В этой ситуации 
машина регистрируется на одного из них, но при наличии 
письменного согласия остальных собственников.

Автовладелец может воспользоваться прекращением 
регистрации. При этом такой порядок упрощен для случа-
ев хищения автомобиля или отказа собственника на за-
страхованное имущество. Первое сделано потому, что сей-
час человеку, у которого угнали машину, сложно от нее из-
бавиться на бумаге. Не имея машины, ему приходится пла-
тить за нее налоги.

Второе касается аварий. Попал человек в ДТП, машина 
— под списание. Но чтобы получить по страховке больше 
денег, он должен передать ее остатки страховщику. А как в 
таком случае избавиться от собственности на бумаге? Те-
перь этот порядок прописан.

Напомним, что прекращением регистрации часто поль-
зуются те, кто продал свою машину, но новый собственник 
не поставил ее на учет в положенные 10 дней. Ведь при 
этом штрафы продолжают приходить старому собствен-
нику. Поэтому он мог обратиться в ГИБДД и прекратить 
регистрацию пока 
еще числящегося за 
ним автомобиля. Од-
нако восстановить 
регистрацию мог 
тоже только он сам. 
Представим себе, но-
вый собственник 
просто не имел физи-
ческой возможности 
зарегистрировать 
машину на себя, а 
когда пришел в 
ГИБДД, то узнал, что 
не может этого сде-
лать, потому что регистрация машины прекращена. И ему 
приходится вновь разыскивать старого собственника, 
ехать с ним в ГИБДД, восстанавливать регистрацию и по-
сле этого ставить машину на учет на себя.

После вступления в силу этого приказа МВД новый соб-
ственник сам сможет восстановить регистрацию после ее 
прекращения, предъявив документы о собственности на 
машину. Как правило, это договор купли-продажи автомо-
биля.

Кстати, регистрация транспортного средства теперь 
возможна не только по адресу, указанному в паспорте, но и 
по свидетельству о регистрации по месту жительства, вы-
даваемому органами регистрационного учета. 

Довольно большие проблемы возникали у тех автомо-
билистов, у которых машину угнали, перебили на ней но-
мера, а после ее вдруг нашли и вернули собственнику. Та-
кую машину сложно было продать. Ведь в документах ука-
зывалось только то, что номера изменены. И при любых 
регистрационных действиях необходим был визит к кри-
миналисту. Новый приказ упростит жизнь владельцам ра-
нее угнанной, но возвращенной техники. Все изменения 
маркировки автомобиля будут указываться в свидетельст-
ве о регистрации в графе «Особые отметки».

Теперь присваивать номера машинам будет компьютер 
случайным образом. До сих пор такой порядок присвое-
ния номеров был экспериментальным и применялся толь-
ко в столице. Сделано это было для того, чтобы исключить 
коррупционную составляющую. А именно торговлю «кра-
сивыми номерами». Теперь такой порядок присвоения но-
меров прописан в приказе.

Кроме того, документом регулируется и значительно 
упрощается порядок внесения сведений о замененном 
двигателе автомобиля: теперь достаточно представить ав-
томобиль на осмотр, по результатам которого сведения о 
номере двигателя будут внесены в паспорт транспортного 
средства и информационные системы Госавтоинспекции.

Главное, чтобы замененный двигатель был того же типа 
и модели, что и ранее установленный на транспортном 
средстве, то есть не было факта внесения изменений в кон-
струкцию, двигатель не находился в розыске и имел ориги-
нальную заводскую маркировку.

В новом приказе уточнены также процедуры выдачи ре-
гистрационных знаков «Транзит» на вывозимые тран-
спортные средства. А также увеличен срок действия этих 
знаков до 30 суток. За это время точно можно из России 
выехать, даже если пересечь ее с Востока на Запад. 

Также правила расширили перечень документов, под-
тверждающих факт утилизации транспортного средства. 
Документом, который станет основанием к прекращению 
регистрации в связи с утилизацией, будет считаться в том 
числе акт, подтверждающий уничтожение машины.   

Документ публикется на с. 10—11

ЗДОРОВЬЕ В Европейском регионе каждый десятый подросток 
уже к 15 годам регулярно пьет спиртное

Вина в вине
Ирина Невинная

З
а последние 12 лет европей-
ским странам удалось сни-
зить масштабы пьянства 

среди подростков. Но радоваться 
и расслабляться рано: пристра-
стие к алкоголю у молодежи оста-
ется все еще на опасном уровне, 
считают эксперты ВОЗ.

Вслед за нашумевшим докла-
дом о глобальном вреде алкоголя, 
уносящем ежегодно жизни трех 
миллионов молодых мужчин, 
ВОЗ обнародовала на этой неделе 
результаты еще одного исследо-
вания, сфокусировавшись на 
этот раз на подростках. Европей-
ское региональное бюро ВОЗ опу-
бликовало в среду доклад, в кото-
ром приведены данные об упо-
треблении спиртных напитков 
несовершеннолетней молоде-
жью. Специалисты сравнили, как 
пили наши взрослеющие дети с 
2002 года по 2014-й, проанализи-
ровали опыт разных стран и 
сформулировали рекомендации, 
как бороться с этим злом в даль-
нейшем. 

Основной вывод ВОЗ вроде бы 
оптимистичный: за 12 лет под-
ростки во многих европейских 
странах стали пить меньше. Но, 
тем не менее, потребление ими 
спиртного по-прежнему остается 
на опасном уровне. Опасность 
высока потому, что дети растут, 
развиваются, и если «баловство» 
в отношении спиртных напитков 
входит в привычку, то негативное 
влияние и на физическое здоро-
вье, и на психику, и на интеллект 
неизбежно.

В 2014 году, говорится в докла-
де, каждый десятый подросток к 
15 годам уже регулярно, каждую 
неделю пьет спиртные напитки (9 
процентов девушек и 16 процен-
тов юношей).

«Молодые люди приобщаются 

к периодическому употреблению 
спиртного в возрасте, когда они 
вообще не должны этого делать, — 
заявила директор Европейского 
регионального бюро ВОЗ доктор 
Жужанна Якаб (Zsuzsanna Jakab). 
— Мы знаем, что потребление ал-
коголя в любом количестве на 
этом важнейшем жизненном эта-
пе в развитии человека особенно 
вредно для здоровья. Поэтому 
лица, формирующие политику, 
несут ответственность за реали-
зацию мер, доказавших, насколь-
ко нам известно, свою результа-

тивность. Речь идет, например, об 
ограничении доступности, при-
менении на практике проверок 
возрастного ценза и введении ог-
раничений на продвижение на 
рынок спиртных напитков любо-
го типа, включая цифровой мар-
кетинг». 

Тревогу экспертов вызывают 
несколько фактов. Избыточное 
употребление спиртного по-
прежнему очень распространено 
в подростковой среде. Лишь неко-
торые страны (Скандинавского 
региона) добились заметного со-
кращения масштабов подростко-
вого пьянства. Второй момент: 
знакомятся с рюмкой дети по-
прежнему в весьма нежном воз-
расте — каждая четвертая девочка 

и каждый третий мальчик в воз-
расте 13 лет. Причем каждый де-
сятый в этом возрасте уже испы-
тывал состояние опьянения. Тре-
тья негативная тенденция: в не-
которых странах девушки в ча-
стоте и количестве выпитого до-
гоняют парней. 

При этом эксперты ВОЗ отме-
тили очень любопытный факт: за 
последние годы подростки стали 
пить заметно меньше как раз в 
тех странах, которые «традици-
онно считаются пьющими». В ка-
честве примера редактор доклада 

доктор Джо Инчлей (Jo Inchley) 
назвал Великобританию, Щве-
цию и другие Скандинавские 
страны. Вывод прост: там, где 
пьют сверх меры, правительства 
всеми силами стараются сдер-
жать народ, и тем более детей. 
«Значит, изменение ситуации 
возможно; однако необходимы 
дополнительные усилия, чтобы 
обеспечить условия для эффек-
тивной защиты подростков от 
причиняемого алкоголем вреда», 
— заключил эксперт.

Впрочем, никаких особых, 
«прорывных» способов, которые 
помогли бы противостоять пьян-
ству, эксперты ВОЗ не назвали. 
Среди приемлемых по затратам, 
реально осуществимых и эконо-

мически эффективных «антиал-
когольных» мер, наиболее эф-
фективными могут быть: прежде 
всего повышение цен на спир-
тные напитки, ограничение их 
доступности и введение запрета 
на всеобъемлющую рекламу, 
продвижение на рынок и спон-
сорство. Одним словом, с глаз до-
лой — из сердца вон.

И в Европе, и в США невоз-
можно представить подростка, 
свободно идущего по улице с бу-
тылкой, даже если это пиво. А в 
баре или ресторане официант 
имеет полное право, принимая у 
молодого человека заказ на вино, 
попросить показать паспорт. При 
этом возраст «отсечения» раз-
ный, но во многих странах разре-
шено пить алкоголь молодым лю-
дям только начиная с 21 года.

В России бурная дискуссия о 
том, поднимать ли возрастной 
ценз с нынешних 18 до 21 года, 
продолжается не первый год. По-
пыток было несколько, такие за-
конопроекты поддерживали мин-
здрав и роспотребнадзор, но и 
противников такого ужесточения 
было не мало. Одно из возраже-
ний: совершеннолетие в нашей 
стране наступает в 18 лет, с этого 
возраста можно жениться и слу-
жить в армии. Так неужели взро-
слые люди не в состоянии контр-
олировать себя со спиртным?

Тем не менее на днях позиция 
медиков получила мощную под-
держку: за увеличение возраст-
ной планки высказалась вице-
премьер Татьяна Голикова. Она 
заявила, что этот возраст целесо-
образно повысить до 20 или 21 
года.

Продовольствие Экспорт еды станет национальным 
российским проектом

Всем хватит

Алена Узбекова 

М
инсельхоз согласо-
вал с минфином 
у в ел и ч е н и е  го -
споддержки агро-
промышленного 

комплекса в 2019 году на 60 мил-
лиардов рублей, сообщила за-
мминистра Елена Фастова.

Сельское хозяйство должно 
получить чуть более 302 милли-
ардов рублей. По словам замми-
нистра, согласованное финанси-
рование состоит из двух частей. 
Первая предполагает увеличение 
госпрограммы развития АПК, 
прежде всего это касается  льгот-
ного кредитования, субсидиро-
вания, развития мелиорации, и 
поддержку сельских территорий. 
Вторая часть предусматривает 
реализацию нового нацпроекта 
«Экспорт продукции АПК». Еле-
на Фастова надеется, что проект 
минсельхоза поддержат и в ходе 
принятия и утверждения бюдже-
та в Госдуме и Совете Федерации. 
«Мы будем отстаивать интересы 
отрасли», — уточнила она. Ранее о 
поддержке финансовой позиции 
министерства заявлял и вице-
премьер Алексей Гордеев.

«Задача, которую поставил 
президент по удвоению экспорта 
продукции АПК — до 45 миллиар-
дов долларов, на мой взгляд, дей-
ствительно одна из приоритет-
ных. Это простимулирует разви-
тие собственного производства и 
позволит закрепиться России на 
внешних рынках, — рассказал 
«РГ» управляющий партнер Agro 
and Food Communications Илья 
Березнюк. — Посмотрите, какую 
агрессивную политику в этом во-
просе ведут американцы. Если 
они из-за определенных проблем 
сократили свое присутствие в 
Китае, то одновременно стали на-
ращивать его по свинине в Юж-
ной Корее. Так у них и по другим 
видам продовольствия».

Увеличение экспорта про-
дукции АПК, продолжает эк-
сперт, потребует серьезных фи-
нансовых вложений. «Многое 
сейчас приходится начинать с 
нуля. Нужно открывать свои 
представительства в других 
странах, проводить исследова-
тельскую деятельность, зани-
маться маркетингом, работать с 
местными рынками», — отметил 
Илья Березнюк. Две другие важ-
ные задачи, по мнению экспер-
та, это цифровизация отрасли и 
развитие научной деятельности. 
«Если по большей части направ-
лений нам удалось выполнить 
импортозамещение, то в науке — 
селекции, семеноводстве, про-
изводстве средств защиты ра-

стений мы отстаем», — сказал 
эксперт.

Исполнительный директор Со-
юза производителей молока Ар-
тем Белов в беседе с «РГ» отметил, 
что с учетом задач, которые есть 
по экспорту, с одной стороны, и 
по наполнению внутреннего рын-
ка, с другой, а также учитывая 
рост спроса, необходимо сохра-
нить в целом инвестиционную 
привлекательность в сельском хо-
зяйстве. Для инвесторов важны 
долгосрочные правила игры.

«В последние годы были раз-
работаны хорошие механизмы: 
это и льготные инвестиционные 
кредиты, и капексы (механизм, 
позволяющий возместить за счет 
средств федерального бюджета 
часть прямых затрат, понесен-
ных на создание и модернизацию 
объектов АПК. — Ред.), несвязан-
ная поддержка, субсидирование. 
Это надо сохранить», — отметил 
эксперт.

В селекции и семеноводстве 
импортозамещение еще только 
предстоит выполнить.

Акцент

 Только молочной продукции 
Россия экспортирует на 300 
миллионов долларов в год: 
йогурт, сыр, мороженое

Акцент

 В России бурная дискуссия 
о необходимости поднять 
возрастной ценз на покупку 
алкоголя до 21 года 
продолжается много лет

Новый собственник 
сам сможет 
восстановить 
регистрацию авто-
мобиля после 
ее прекращения 
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Читайте также: Ученые 
определили самую 
вымирающую от пьянства 
страну 
rg.ru/art/1585116

Публикация о проведении  
общественных обсуждений 

Заказчик Акционерное общество «Рошальский индустриальный 
парк» уведомляет о начале общественных обсуждений в форме об-
щественных слушаний по объекту государственной экологической 
экспертизы: проектная документация «Реконструкция комплекса 
по переработке и размещению отходов ТКО «Прогресс» в городском 
округе Рошаль Московской области» (далее – объект), содержащая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Реконструкцию объекта планируется осуществлять на террито-
рии городского округа Рошаль Московской области. 

Место расположения объекта: Московская область, г.о. Рошаль 
(кадастровый номер участка: 50:25:0130102:8), 1,8 км северо-вос-
точнее  г. Рошаль Московской области на территории промышлен-
ной площадки.

Основные характеристики объекта: площадь существующего 
комплекса ТКО – 17,9 га; планируемая мощность комплекса по при-
ему отходов 350 000 тонн в год.

Цель намечаемой деятельности: реконструкция специализиро-
ванного сооружения, предназначенного для сортировки, утилиза-
ции отходов и размещения непригодных для переработки твердых 
коммунальных, а также промышленных и строительных отходов 
4—5 классов опасности. 

Заказчик: АО «РИП», адрес: Московская область, г. Рошаль, 
ул. Фридриха Энгельса, д. 16, к 1.

Проектная организация: ООО «ГеоТехПроект», адрес: Красно-
ярский край, г. Красноярск, ул. Гладкова, д. 4, к. 30.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: Администрация городского округа Рошаль Московской облас-
ти.

Должностное лицо: заместитель главы администрации городс-
кого округа Рошаль Александров Юрий Вячеславович, тел. 8 (999) 
095-35-79.

С документацией по объекту государственной экологической эк-
спертизы для рассмотрения, подготовки замечаний и предложений, 
можно ознакомиться по адресу: Московская область, г.о. Рошаль, 
ул. Фридриха Энгельса, д. 16, к. 1, кабинет 11, время приема с 09.00 
до 16.30 по рабочим дням до 29 октября, телефон для справок:  
8 (985) 108-22-11.

Общественные обсуждения в форме общественных слушаний по 
объекту государственной экологической экспертизы состоятся  
29 октября 2018 года в 15.00 по адресу: Московская область, г.о. Ро-
шаль, ул. Косякова, д. 7, ДК им.Косякова, Большой зал. Регистрация 
участников планируется 29 октября 2018 года с 13.30 до 15.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии РФ от 
16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздейс-
твия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации» ОАО «Александринская горно-рудная 
компания» извещает о проведении общественных обсуждений предва-
рительного варианта оценки воздействия на окружающую среду наме-
чаемой деятельности по ликвидации горных выработок рудника Алек-
сандринский.

Цель намечаемой деятельности: ликвидация горных выработок 
рудника Александринский.

Местоположение намечаемой деятельности: Челябинская область, 
граница Агаповского и Нагайбакского районов.

Наименование и адрес заявителя: ОАО «Александринская горно-
рудная компания», 457662, Россия, Челябинская обл., п. Нагайбакс-
кий, ул. Центральная, д. 5.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: IV квартал 2018 г. — I квартал 2019 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: 
Администрации Нагайбакского и Агаповского районов совместно с за-
явителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: опрос.
Заинтересованные лица могут ознакомиться с  предварительным 

вариантом оценки воздействия на окружающую среду, представить 
свои замечания и предложения к предварительному варианту оценки 
воздействия на окружающую среду в журнале обращений в течение 30 
дней с даты опубликования настоящего сообщения по адресам:

1. Челябинская область, Агаповский район, с. Агаповка, ул. Дорож-
ная, д. 22А.

Режим работы: понедельник – пятница: 8.00 — 12.00, 13.00 — 16.15.
2. Челябинская область, Нагайбакский район, п. Нагайбакский, 

ул. Центральная, д. 9. 
Режим работы: понедельник – пятница: 8.30 — 12.30, 14.00 — 17.00.
За дополнительной информацией можно обращаться:
1. В ОАО «Александринская горно-рудная компания», Заместитель 

генерального директора по контролю за  производством — Бессонов 
Алексей Борисович, тел.: 8-3519-496-710, e-mail: 3950@mail.ru  
(с 8.00 до 17.00, обед с 12.00 до 13.00).

2. В Администрацию Агаповского муниципального района, Андри-
янова Виктория Николаевна — ведущий специалист отдела ГО и ЧС, 
тел.: 8(35140) 2-13-53 (с 8.00 до 16.15, обед с 12.00 до 13.00).

3. В Администрацию Нагайбакского муниципального района, Васи-
льев Георгий Владимирович — Глава Нагайбакского сельского поселе-
ния, тел.: 8 (35157) 2-21-95 (с 8.30 до 17.00, обед с 12.30 до 14.00).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Газпромнефть-Ямал» совместно с Администрацией МО 
Ямальский район уведомляет о начале общественных обсуж-
дений по объекту государственной экологической эксперти-
зы: по проектно-сметной документации «Подземный резервуар, 
создаваемый в многолетнемерзлых породах, для захоронения от-
ходов бурения Новопортовского НГКМ в рамках опытно-промыш-
ленных испытаний технологии подземного захоронения».

Цель намечаемой деятельности: Организация экологически 
безопасного процесса захоронения отходов бурения Новопортовс-
кого НГКМ в подземном резервуаре, создаваемом в многолетне-
мерзлых породах, в рамках опытно-промышленных испытаний 
технологии подземного захоронения. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Тюменс-
кая обл., ЯНАО, Ямальский район, Новопортовское НГКМ, в райо-
не кустов скважин № 2, 14. Ближайший населенный пункт — с. Но-
вый Порт расположен в 19,8 км на юго-восток от района работ.

Наименование и адрес заявителя: ООО «Газпромнефть-
Ямал», ЯНАО, г. Салехард, ул. Республики, д. 20.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: 01.08.2017 г. — 31.12.2025 г.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация МО Ямальский район.

Форма общественных обсуждений: Общественные слуша-
ния.

Форма представления замечаний: В устной и письменной 
форме.

Ознакомиться с материалами по объекту государственной 
экологической экспертизы можно:

1. Филиал МБУК Ямальская централизованная клубная система 
«Новопортовский Дом культуры», ЯНАО, с. Новый Порт, ул. По-
лярная, д. 1. Время для ознакомления — с 05.10.2018 г. по 
05.11.2018 г., понедельник—пятница с 09.00 до 14.00;

2. Ямальское районное общественное движение КМНС «Ямал», 
ЯНАО, с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 6, корп. а, оф. 2. Время для ознаком-
ления — с 05.10.2018 г. по 05.11.2018 г. понедельник—пятница с 
09.00 до 14.00;

3. Управление по делам малочисленных народов Севера Адми-
нистрации МО Ямальский район, ЯНАО, с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 12, 
каб. 2а. Время для ознакомления — с 05.10.2018 г. по 05.11.2018 г. 
понедельник—пятница с 09.00 до 14.00.

Направить свои замечания и предложения можно по адре-
су: 629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 12, 
info@nppsgt.ru.

Сроки представления замечаний и предложений: 30 дней с 
даты опубликования настоящего извещения.

Общественные обсуждения по объекту государственной 
экологической экспертизы «Подземный резервуар, создавае-
мый в многолетнемерзлых породах, для захоронения отходов буре-
ния Новопортовского НГКМ в рамках опытно–промышленных ис-
пытаний технологии подземного захоронения», включая матери-
алы оценки воздействия, состоятся:

1. 07.11.2018 г. в 11.30 по адресу: ЯНАО, с. Новый Порт, ул. По-
лярная, д. 1, филиал МБУК «Ямальская централизованная клубная 
система «Новопортовский Дом культуры»;

2. 08.11.2018 г. в 17.00 по адресу: с. Яр-Сале, ул. Худи Сэроко, д. 8, 
МБУК «Ямальская централизованная клубная система «Центр на-
циональных культур».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  о проведении общественных 
обсуждений

АО «УЭХК» (Заказчик), адрес: Свердловская обл., г. Ново-
уральск, ул. Дзержинского д. 2, информирует об организации об-
щественных обсуждений материалов обоснования лицензии на

осуществление АО «УЭХК» деятельности в области использо-
вания атомной энергии. Вид деятельности в области использова-
ния атомной энергии — «Эксплуатация ядерной установки». Объ-
ект, в отношении которого проводится заявленная деятельность: 
сооружения, комплексы, установки, предназначенные для произ-
водства ядерных материалов (разделения изотопов урана).

Общественные обсуждения материалов обоснования лицензии 
состоятся в форме общественных слушаний 31 октября 2018 года в 
17 часов в здании филиала Муниципального автономного учреж-
дения культуры «ДК УЭХК», расположенного по адресу: 624130, 
Свердловская область, город Новоуральск, ул. Крупской, д. 2.

Организатором общественных обсуждений является админис-
трация Новоуральского городского округа (г. Новоуральск, ул. Ми-
чурина, д. 33). Месторасположение намечаемой деятельности: 
Свердловская область, г. Новоуральск.

Материалы обоснования лицензии доступны для ознакомления 
с 28 сентября 2018 года:

—  в Муниципальном бюджетном учреждении культуры «Пуб-
личная библиотека» НГО: г. Новоуральск, ул. Фрунзе, 13 
(Центр общественного доступа к социально значимой инфор-
мации);

—  в Администрации Новоуральского городского округа: г. Но-
воуральск, ул. Фрунзе, д.7/2, каб. 409;

—  в отделе по связям с общественностью АО «УЭХК»: г. Ново-
уральск, ул. Дзержинского, д.4, каб. 313а.

Прием письменных замечаний и предложений по материалам 
обоснования лицензии от заинтересованных сторон осуществля-
ется по указанным выше адресам. 

Также материалы обоснования лицензии доступны для озна-
комления на официальном сайте Администрации НГО в сети Ин-
тернет по адресу: www.adm-ngo.ru и на официальном сайте 
АО «УЭХК» в сети Интернет по адресу: www.ueip.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

За ценами на продукты 
следите на сайте
rg.ru/sujet/3131

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
28 сентября 2018
пятница №217 (7680)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Правительство Как изменятся тарифы ЖКХ в будущем году

Тепло, еще теплее

РЕГИОНЫ В Пензенской области продлили льготы по налогам
для приоритетных инвестпроектов

Живая экономика
Наталья Саванкова, Пенза

П
равительство Пензенской 
области продолжает под-
держивать отечественных 

инвесторов, которые, невзирая на 
все сложности и экономические 
перипетии, развивает собствен-
ное производство, поставляя на 
внутренний рынок качественный 
продукт. Речь идет о крупных про-
ектах в сфере АПК по животновод-
ству, птицеводству и переработке 
сельхозпродукции.

Группа компаний «Черкизово» 
запустила в Пензенском районе 
масштабный проект по строитель-
ству свинокомплексов с комбини-
рованным участком доращива-
ния-откорма мощностью произ-
водства более пяти тысяч тонн 
свинины в год в живом весе. В бли-
жайшее время планируется по-
строить семь площадок на 20 ты-
сяч голов единовременного содер-
жания. Стоимость одной площад-
ки составляет 550 миллионов ру-
блей. Она спроектирована с уче-
том повышенных мер биологиче-
ской безопасности. Первый сви-
нокомплекс нового формата под 
Пензой открылся в конце лета.

— Мы увидели самые послед-
ние технологии, самые современ-
ные подходы. Но главное, что эта 
площадка не единственная, будут 
открываться новые. Это налоги, 
новые рабочие места, продоволь-
ственная безопасность не только 
пензенского региона, но и всей 
страны, — говорит губернатор 
Пензенской области Иван Бело-
зерцев. — В партнерстве с частны-
ми инвесторами мы развиваем 
инженерную инфраструктуру, 
обеспечиваем объекты газом и 
энергетикой, и наши совместные 
усилия окупаются. Мы строим бу-
дущее.

Заключение дополнительного 
соглашения с пензенским прави-
тельством о предоставлении льгот 
в части налогов, зачисляемых в 
региональный бюджет, позволит 
компании начать строительство 
еще двух дополнительных площа-
док на той же территории и увели-
чить общую стоимость проекта в 
два раза. В ближайшие пять лет 
«Черкизово» планирует инвести-
ровать в Пензенскую область по-
чти столько же, сколько за все вре-
мя присутствия в регионе — до 
восьми миллиардов рублей.

Группа компаний «Дамате», 
занимающаяся производством и 
переработкой мяса индейки, обя-
зуется вложить до 2020 года не ме-
нее 15,5 миллиарда рублей в про-
ект по планомерному расшире-

нию мощностей всех звеньев про-
изводственной цепи до 155 тысяч 
тонн в год, в том числе за счет 
строительства новых птицеводче-
ских площадок и расширения пти-
цеперерабатывающего завода. Бу-
дет создано не менее 700 рабочих 
мест со средней заработной пла-
той выше, чем в целом по региону. 
На сегодня уже выполнен значи-
тельный объем работ в рамках ре-
ализации проекта. В два раза — до 
19 миллионов яиц в год — увеличе-
ны мощности инкубатора, вводят-
ся в эксплуатацию новые птични-
ки, на крупнейшем в Европе пти-
цеперерабатывающем заводе 
идут пуско-наладочные работы. 
Мощности элеватора в ближай-
шее время достигнут запланиро-
ванных 105 тысяч тонн. В августе 
этого года компания «Дамате» 
впервые вышла на производство 
8,6 тысячи тонн индейки в убой-
ном весе в месяц, превысив анало-
гичный показатель прошлого года 
на 70 процентов.

Со своей стороны Пензенская 
область предоставила крупнейше-
му в регионе инвестору налоговые 
льготы. Освободившиеся средства 
«Дамате» направит на развитие 
компании, обеспечение занято-
сти, сохранение и увеличение ра-
бочих мест, а также на благотво-
рительность.

Компания «Авиаген Торкейз 
Рус» приступила к строительству 
племенной птицефабрики в Ни-
кольском районе Пензенской об-
ласти. Проект предусматривает 

возведение десяти площадок 
(пяти ферм ремонтного молодня-
ка и пяти ферм родительского 
стада) для производства и реали-
зации племенной птицеводче-
ской продукции с высоким гене-
тическим потенциалом — инкуба-
ционного яйца индейки. Это по-
зволит сельхозпроизводителям 
избежать зависимости от поста-
вок импортного племенного ма-
териала.

Еще одной точкой роста для ре-
гиональной экономики стали мо-
ногорода. В регионе такой статус 
имеют четыре населенных пункта. 
Как сообщили в правительстве 
Пензенской области, с начала года 
по программе развития моногоро-
дов удалось создать 5260 рабочих 
мест, при этом все они не связаны 
с деятельностью градообразую-
щих предприятий. 

План по привлечению инвести-
ций уже перевыполнен, в общей 
сложности в экономику моного-
родов было вложено с начала года 
2,8 миллиарда рублей. Двум пен-
зенским моногородам — Заречно-
му и Сердобску — присвоен статус 
территории опережающего соци-
ально-экономического развития 
(ТОСЭР). Для их резидентов пред-
усмотрен широкий набор льгот, в 
том числе налоговых. Речь идет о 
снижении ставки по налогу на 
прибыль в течение первых пяти 
лет с 20 до 5 процентов, в течение 
последующих пяти лет — до 10 про-
центов. Также сокращается ставка 
тарифов по страховым взносам с 

30 до 7,6 процента. Из них шесть 
процентов зачисляется в Пенси-
онный фонд, 1,5 процента — в Фонд 
социального страхования и 0,1 
процента — в Фонд обязательного 
медицинского страхования.

Одним из самых крупных но-
вых предприятий-резидентов в 
Сердобске станет «Грибная ком-
пания». Инвестор создает агро-
промышленный комплекс по вы-
ращиванию шампиньонов с объе-
мом производства пять тысяч 
тонн грибов, это примерно семь-
восемь процентов российского 
рынка. Также продукция комплек-
са — 18—20 тысяч тонн компоста в 
год. Объем инвестиций в проект 
составляет 1,5 миллиарда рублей. 
На заявленные объемы производ-
ства планируется выйти уже в 
2019 году. Тестовый запуск ком-
плекса намечен на декабрь. На 
предприятии предполагается со-
здать 200 рабочих мест.

На новые меры экономической 
поддержки моногородов отклик-
нулся и малый бизнес. В Сердобс-
ке число субъектов малого и сред-
него предпринимательства выро-
сло по сравнению с предыдущим 
годом на 18 процентов. Объем ин-
вестиций предприятий района в 
основной капитал составил 81 
миллион рублей, что на 15 про-
центов превышает прошлогодние 
показатели.

Глава Пензенской области
Иван Белозерцев (третий справа) 
на открытии свинокомплекса 
под Пензой.
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Ирина Жандарова 

П
равительство утвер-
дило двухэтапную 
индексацию тарифов 
на жилищно-комму-
нальные услуги в 

2019 году. Первый раз платежи 
вырастут с 1 января (на 1,7 про-
цента), второй — с 1 июля (на 2,4 
процента). Раньше суммы в пла-
тежках повышались раз в год. 

О принятом решении сооб-
щил глава минэкономразвития 
Максим Орешкин. Причем этот 
факт остался незамеченным. А 
все потому что этот вопрос не вы-
носится на рассмотрение отдель-
но. Орешкин пояснил, что пара-
метры повышения тарифов были 
заложены в прогнозе социально-
экономического развития стра-
ны на 2019 год и на плановый пе-
риод 2020 и 2021 годов. Доку-
мент был одобрен на заседании 
правительства еще 20 сентября.

«Несмотря на повышение 
НДС со следующего года, мы со-
хранили подход к индексации та-
рифов на уровне целевой инфля-
ции — около 4 процентов. Единст-
венное изменение — предполага-
ется индексацию тарифов ресур-
соснабжающих организаций раз-
бить на два этапа: сделать повы-
шение на 1,7 процента с 1 января, 
а оставшуюся часть произвести 1 
июля», — пояснил Орешкин, 
представляя документ в кабмине. 
Он акцентировал внимание на 
том, что рост общего платежа за 
жилищно-коммунальные услуги, 
несмотря на повышение НДС, не 
должен превысить 4 процента.

Тем не менее платежки росси-
ян с 1 января существенно потя-
желеют, пояснила «РГ» Светлана 
Разворотнева, исполнительный 
директор НП «Национальный 
центр общественного контроля в 
сфере ЖКХ «ЖКХ контроль». Во-
первых, это середина отопитель-
ного сезона, когда платеж за ото-
пление и так находится на макси-
муме. Во-вторых, с этой даты у 

россиян появятся новые платежи 
за мусор. «По нашим наблюдени-
ям за ситуацией, это тоже приве-
дет к росту платежей граждан», — 
сказала Разворотнева. К этому 

добавляется повышение тарифов 
в 1,7 процента. 

Предложение провести в 2019 
году двухэтапное повышение та-
рифов ЖКХ исходило от минэко-

номразвития. Против выступила 
ФАС. Минэнерго предлагало на 
втором этапе повышения предус-
мотреть рост тарифов в 4 процен-
та. Минфин поддержал идею два-
жды повышать платежи для насе-
ления. Необходимость этого от-
мечал и минстрой. Совокупное 
допустимое повышение плате-
жей будет соизмеримо с повыше-
ниями тарифов предыдущих го-
дов, сообщили «РГ» в ведомстве. 
В результате повышение было 
одобрено кабмином в тех пара-
метрах, изначально предложен-
ных минэкономразвития.  

Необходимость повышения та-
рифов объясняется ростом ставки 
НДС с 1 января с 18 до 20 процен-
тов. Ждать до июля с повышением 
нельзя, потому что платить НДС 
по новой ставке предприятия 
ЖКХ начнут уже в январе. «Если 
не повысить тарифы, то практиче-
ски полгода ресурсоснабжающие 
организации должны будут пла-
тить налоги по-новому, а получать 
деньги по старым тарифам», — от-
метила Разворотнева. При этом 
она подчеркнула, что некоторые 
ресурсоснабжающие организа-
ции повышение НДС не затронет 

(они работают на «упрощенке»), а 
вот повысить свои тарифы для по-
требителей они смогут. О несовер-
шенстве системы единого повы-
шения тарифов ЖКХ на федераль-
ном уровне говорил и глава ФАС 
Игорь Артемьев. «Мы против того, 
чтобы фронтально повышать для 
всех компаний», — заявил он. 

Платежки россиян существенно 
«потяжелеют» с 1 января 2019 года, 
отмечают эксперты.

Акцент

 В 2018 году тарифы ЖКХ 
были повышены в среднем 
по стране сразу на 4 процента

Как сэкономить 
на услугах ЖКХ 
rg.ru/sujet/1580

Извещение о проведении  
общественных слушаний (обсуждений)
ООО «Газпромнефть–Заполярье» совместно с Админист-

рацией муниципального образования Надымский район Яма-
ло-Ненецкого автономного округа объявляет о начале про-
цесса общественных обсуждений по проектной документа-
ции, включающей материалы по оценке воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС), по объекту «Обустройство Песцового 
месторождения. Куст скважин № 1».

Цель намечаемой деятельности: строительство объектов до-
бычи нефти Песцового месторождения.

Местоположение объекта намечаемой деятельности: проек-
тируемые объекты расположены в Надымском районе Ямало-Ненец-
кого автономного округа Тюменской области, на территории Песцо-
вого месторождения, в 150 км северо-западнее г. Новый Уренгой.

Заказчик работ: ООО «Газпромнефть–Заполярье» (625048, 
Тюмень, ул. 50 лет Октября, д. 8Б).

Генеральный проектировщик, разработчик ОВОС:  
АО «Гипровостокнефть» (443041, г. Самара, ул. Красноармейская, 
д. 93).

Орган, ответственный за организацию и проведение обще-
ственных обсуждений: Администрация муниципального образо-
вания Надымский район.

Срок проведения оценки воздействия на окружающую сре-
ду: февраль — сентябрь 2018 года.

Форма общественных обсуждений: общественные слушания, 
информирование и опрос заинтересованных граждан, форма пред-
ставления замечаний и предложений — письменная, произвольная.

Общественная приемная открыта с 1 октября 2018 года по 
1 ноября 2018 года по адресу: ЯНАО, г. Надым, ул. Зверева, д. 3, 
каб. 4. В общественной приемной представлены следующие матери-
алы: материалы по ОВОС, Техническое задание по оценке воздейс-
твия на окружающую среду, Журнал для регистрации замечаний и 
предложений по намечаемой хозяйственной деятельности, в кото-
ром заинтересованные лица и представители общественности могут 
оставлять свои отзывы и комментарии.

Место и время проведения общественных слушаний: 1 но-
ября 2018 года в 14.00 (по местному времени) в конференц-зале Му-
зея истории и археологии г. Надыма, расположенном по адресу: 
ЯНАО, г. Надым, проспект Ленинградский, дом 11.

Контактная информация:
Заказчик ООО «Газпромнефть–Заполярье», Россия, 625048, Тю-

мень, ул. 50 лет Октября, д. 8Б, тел.: 8 (3452) 52-10-90, доб. 5828, 
контактное лицо — Воронков А.В.

Разработчик ОВОС: АО «Гипровостокнефть», 443041, г. Сама-
ра, ул. Красноармейская, д. 93, тел.: 8 (846) 332-18-80, контактное 
лицо — Зуев П.А.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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РЕСУРСЫ На российском 
топливном рынке 
нашли неправильную 
конкуренцию

Здоровый расчет

Александра Воздвиженская

КОНКУРЕНЦИЯ на российском топливном рынке есть, но 
она нездоровая: цены на заправках фактически регулиру-
ются государством, в то время как оптовая стоимость бен-
зина и дизеля живет по рыночным правилам. Раньше за 
это в основном платили нефтеперерабатывающие заводы, 
а теперь и конечные потребители, в том числе население. 
Как оздоровить рынок и одновременно избежать чрез-
мерного роста цен, неясно, однако независимые операто-
ры уже даже не просят для этого льготы  — им нужно лишь 
больше свободы, и тогда, возможно, маленькими шагами 
получится «вылечить» оптовый рынок.

Об этом шла речь на «круглом столе», посвященном 
выполнению поручений президента по развитию конку-
ренции на топливном рынке России и организованном 
Комитетом энергетики «Деловой России» и некоммерче-
ским партнерством «Совет по товарным рынкам» (СПТР). 
По итогам встречи была составлена резолюция с предло-
жениями федеральным ведомствам и регуляторам о со-
вершенствовании рыночных инструментов развития 
рынка, при этом единого мнения, как действовать, нет. Но 
ясна идея: нужно защитить малый и средний бизнес от 
давления со стороны крупных компаний, что, по сути, и 
является задачей общественной организации, напомнил 
заместитель председателя Комитета энергетики «Дело-
вой России» Денис Черепанов.

Причина роста 
цен на топливо кро-
ется в отсутствии 
именно «здоровой 
конкуренции», зая-
вил первый замести-
тель председателя 
Комитета Госдумы 
по энергетике Вале-
рий Селезнев. Он 
считает, что в розни-
це конкуренция есть, 
а в опте нет. Так, Цен-
тральный экономи-
ко-математический 
институт РАН подсчитал, что в 74 регионах ни одному 
бренду из крупнейших игроков рынка не принадлежит на-
ибольшее количество АЗС, а в остальных 11 субъектах 
крупнейшие нефтекомпании занимают не более 50 про-
центов рынка. В областях доля брендовых АЗС не превы-
шает 12 процентов. Получается, подавляющее число АЗС 
управляется независимыми операторами, то есть реше-
ния по политике ценообразования принимаются тоже не-
зависимо. Однако на независимую розницу оказывают 
давление вертикально интегрированные нефтекомпании 
(ВИНКи), которые могут перенести центр прибыли в дру-
гое звено и сдержать стоимость на своей заправке. 

Проблему надо решать в комплексе, считает Селезнев, 
в том числе стоит ввести норматив поставок нефти на 
биржу (по его мнению, пяти процентов будет достаточно). 
Он обратил внимание, что, среди прочего, вид транспор-
тировки нефтепродуктов при покупке на бирже выбирает 
поставщик, и часто вместо автотранспорта это железная 
дорога (это вдвое дороже), что ущемляет в правах незави-
симых покупателей. Конкурировать по цене с ВИНКами 
почти невозможно, подтвердил гендиректор СПТР Илья 
Мороз, учитывая, что своим подразделениям крупный 
бизнес поставляет нефтепродукты еще дешевле  — по тру-
бопроводам. Независимые операторы тоже хотят полу-
чить такую возможность.

Нужно совершенствовать и биржевую торговлю топли-
вом, солидарны эксперты. Так, нормативы продаж бензи-
на через Санкт-Петербургскую международную товарно-
сырьевую биржу необходимо поднять с десяти процентов 
до 18—19, дизеля  — с пяти до десяти, предложил Мороз. 
Чуть менее скромные цифры сейчас обсуждают Федераль-
ная антимонопольная служба и минэнерго (десять про-
центов и 7,5 процента соответственно).  Кроме того, нужно 
снизить трансакционные издержки на биржевых торгах 
(снизить клиринговый сбор на 30 —50 процентов) и обя-
зать клиринговую компанию перечислять продавцу день-
ги за партию только после того, как товар физически по-
ставят. Это снизит вероятность манипулирования объема-
ми поставок со стороны поставщика, считает Мороз.

Пока розничные цены на топливо регулируются госу-
дарством, кардинально вряд ли удастся что-то решить. 
Может быть, есть смысл тогда регулировать и оптовые 
цены, допустил старший консультант Vygon Consulting 
Александр Былкин, или отпустить розничные цены в «сво-
бодное плавание». Правда, оба варианта не самые удач-
ные, поэтому двигаться, видимо, придется маленькими 
шагами, а не масштабными реформами.

Можно «отпустить» 
розничные цены или 
начать регулировать 
оптовые, но это 
не устроит ни биз-
нес, ни потребителя

ПРОЕКТ В Госдуме уточнят 
перечень водоемов 
для любительского 
рыболовства

Минтайная
канцелярия

Евгений Гайва

РОССИЯНЕ смогут свободно и 
бесплатно ловить рыбу на вод-
ных объектах общего пользова-
ния, но для водоемов на землях 
обороны, на особо охраняемых 
территориях могут быть введены 
ограничения или запреты. Такие 
изменения в Закон «О рыболов-
стве и сохранении водных биоло-
гических ресурсах» внесла на 
рассмотрение Госдумы группа 
депутатов нижней палаты парла-
мента.

«Осуществление любитель-
ского рыболовства может быть 
запрещено или ограничено на 
водных объектах, которые распо-
ложены на землях обороны и без-
опасности, землях особо охраня-
емых природных территорий, 
иных землях, доступ граждан на 
которые запрещен или ограни-
чен в соответствии с федераль-
ными законами», — говорится в 
тексте законопроекта.

Как пояснили в Комитете Гос-
думы по природным ресурсам, 
собственности и земельным от-
ношениям, в соответствии с за-
конопроектом «любительское 
рыболовство» осуществляется 
гражданами для удовлетворения 
личных потребностей, а также 
при проведении официальных 
физкультурных и спортивных 
мероприятий при соблюдении 
основного принципа о рацио-
нальном использовании водных 
биоресурсов.

З а к о н о п р о е к т  п о з в о л и т 
устранить возникшие после вне-
сения изменений в законодатель-
ство ограничений прав пользова-
телей на добычу водных биоре-

сурсов. Сейчас договоры, заклю-
ченные в 2008 году, заканчивают 
действие со 2 по 10 декабря 2018 
года. Законопроектом предусма-
тривается продление срока дей-
ствия договоров таких пользова-
телей до 31 декабря 2018 года 
включительно.

«В этот период ведется массо-
вый промысел минтая, трески, 
сельди, недолов может составить 
180 тысяч тонн. Если не урегули-
ровать этот вопрос, то финансо-
вые потери рыбопромышленных 
предприятий составят более 20 
миллиардов рублей для бюдже-
тов всех уровней, государствен-
ные социальные фонды недопо-
лучат около 18 миллиардов ру-
блей», — цитирует председателя 
Комитета Госдумы по природ-
ным ресурсам, собственности и 
земельным отношениям Нико-
лая Николаева пресс-служба Ко-
митета. 

В противном случае большин-
ство рыбопромышленных пред-
приятий страны будут вынужде-
ны прекратить промысел в нача-
ле декабря 2018 года в связи с 
истечением срока действия вы-
данных разрешений на вылов 
рыбы, пояснили в Комитете.

«Мы не должны допустить па-
рализации промысла лососевых 
в следующем году, а также сни-
жения добычи сельди в ноябре-
декабре этого года. Принятие за-
конопроекта только в этом году 
позволит обеспечить поставки 
на внутренний рынок свыше 80 
тысяч тонн сельди — пятую часть 
от общего объема российского 
рынка — и свыше 70 тысяч тонн 
минтая — четвертую часть от об-
щего объема российского рын-
ка», — отметили  в Комитете.

Большинство рыбо-
промышленных 
предприятий могут 
остановить промы-
сел в начале декаб-
ря из-за истечения 
срока разрешений 
на вылов

ЦИФРА

180
ТЫСЯЧ
тонн может составить недолов 
минтая, трески и сельди, если не 
продлить на декабрь ряд догово-
ров на добычу водных биоресур-
сов
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Суд решил 
дальнейшую судьбу 
сестер Хачатурян 

Без камеры

Наталья Козлова

ВЧЕРА Басманный суд Москвы до позднего вечера рассма-
тривал ходатайство следствия об изменении меры пресече-
ния для сестер Хачатурян, обвиняемых в убийстве 57-лет-
него отца. Следственный комитет РФ накануне попросил 
выпустить девушек из СИЗО и избрать им более мягкую 
меру пресечения, связанную с запретом определенных дей-
ствий. По новой, самой мягкой мере пресечения сестрам 
разрешат жить в нормальных условиях, но с некоторыми 
ограничениями. Какими конкретно, следствие до суда пред-
почло не распространяться.

Сначала Басманный суд Москвы удовлетворил хода-
тайство следствия и освободил из-под ареста среднюю се-
стру — Ангелину Хачатурян. Девушка обязана находиться 
дома после 21.00, то есть запрещается покидать место 
проживания ночью, общаться с кем-либо, кроме следова-
теля и близких родственников, использовать интернет, 
мобильную связь, а также разговаривать с сестрами. 

Жить сестры вме-
сте не будут. Для ка-
ждой снято отдельное 
съемное жилье. То 
есть в квартиру, где 
произошло убийство 
сестры не вернутся.

Понятно, что 
пока с учебой им 
придется повреме-
нить. Дома сестры 
практически не по-
сещали школу в 
2017—2018 учебном 
году, поэтому они не 
получили документ о среднем образовании и не были до-
пущены к ЕГЭ. Директор московской школы № 1370, в 
которой они учились, заявил, что частые пропуски заня-
тий у них начались с февраля 2017 года. 

В СИЗО-6, куда их перевели 3 августа, есть учебные ка-
бинеты. Там преподают школьную программу и даже воз-
можна сдача ЕГЭ. С 1 сентября младшая и средняя сестры, 
которым  соответственно им 17 и 18 лет, начали учиться в 
школе при СИЗО, так как не успели получить среднее обра-
зование из-за ареста.

«К ним не приходят учителя, там организовано дистан-
ционное обучение по видеосвязи», — заявил представитель 
УФСИН по Москве Сергей Цыганков. Напомним, в начале 
августа сестер поместили в СИЗО на два месяца — до 28 сен-
тября. Адвокаты, правда,  попытались обжаловать арест, но 
Мосгорсуд признал его законным. Заседание суда о возмож-
ности отпустить сестер было закрытым. Оно началось с 
того, что следователь выступил с ходатайством — он просил 
закрыть заседание, так как в деле есть сведения о здоровье 
подсудимой, а также факты, относящиеся к личной тайне. 

С места события На плавучий атомный энергоблок «Академик Ломоносов» 
впервые допустили экологов из Европы

Путешествие Нильса
Александр Емельяненков, 
Мурманская область

Д
ва знаковых события 
случилось в один день 
на Кольском полуо-
строве. И оба демон-
стрируют открытость 

российской атомной отрасли в 
реализации новых проектов и 
преодолении старых проблем, 
оставшихся еще со времен СССР. 

На судоремонтном заводе «Не-
рпа», что находится в Снежногор-
ске, недалеко от Мурманска, от-
крыто, с участием экологов и не-
зависимых экспертов из России и 
Норвегии предъявили результаты 
первого этапа утилизации плав-
техбазы «Лепсе» — одного из са-
мых опасных объектов с облучен-
ным ядерным топливом. 

С 1963 по 1981 год «Лепсе» 
обеспечивала перезарядку реак-
торов первых атомных ледоколов. 
Использовалась для хранения об-
лученного ядерного топлива и ра-
диоактивных отходов. В 1988-м 
выведена из эксплуатации.  Много 
лет ее судьба была неопределен-
ной. Объект оставался в черте 
Мурманска, вызывая беспокойст-
во и мурманчан, и соседей в Нор-
вегии — в частности, экологиче-
ского объединения «Беллона». Во 
многом их стараниями, при кон-
структивном взаимодействии с 
«Росатомом» и властями Мурман-
ской области, дело сдвинулось. 

Сначала появился специаль-
ный проект Европейского банка 
реконструкции и развития по 
обеспечению ядерной и радиаци-
онной безопасности на северо-за-
паде России, куда включили «Леп-
се». А сейчас, уже в плановом по-
рядке, работы идут в рамках феде-
ральной целевой программы 
«Обеспечение ядерной и радиаци-
онной безопасности на 2016—
2020 годы и на период до 2030 
года». Оператором этой и такой 
же предыдущей программы, на-
помню, определен «Росатом». 

Событие, которое случилось в 
Снежногорске, в протокольных 
мероприятиях именуется так: 
«Открытие производства по выг-
рузке ОЯТ из хранилища ПТБ 
«Лепсе». А проще — судоремон-
тники «Нерпы» демонтировали 
корпус плавбазы и годный металл 
отправили в переплавку.  Из того, 
что было хранилищем облученно-
го топлива и где ОЯТ остается по 
сей день, сформированы две блок-
упаковки — носовая и кормовая. 

Где нужно, усилена их биологиче-
ская защита. При этом габариты 
блок-упаковок таковы, что их 
можно штатно переместить в спе-
циально построенное защитное 
укрытие для манипуляций по выг-
рузке облученного топлива. 

Как рассказал руководитель 
проекта Сергей Нохрин, плановая 
выгрузка должна начаться уже в 
декабре. К началу апреля 2019-го 
планируется извлечь первую пар-
тию, а всего их шесть.  Экологов из 
Норвегии в очередной раз пригла-
сили в Мурманск, оформили до-
пуск на режимную территорию 
«Нерпы» и позволили не только 
увидеть-пощупать практический 
результат многолетней работы, но 
и задать вопросы, которые еще 
остались или возникли.

В тот же день генеральный ме-
неджер международной экологи-
ческой организации Bellona 
Foundation Нильс Бемер (Nils 
Bohmer) с командой своих сорат-

ников был допущен на борт пла-
вучего атомного энергоблока 
«Академик Ломоносов». Тем са-
мым «Росатом» сдержал обеща-
ние, которое было дано экологам 
в мае 2018 года, когда «Академик 
Ломоносов» в сопровождении су-
дов обеспечения проходил вдоль 
северного фасада Европы — мимо 
фьордов и прибрежных островов 
Норвегии. Тогда активистам 
«Беллоны» было разрешено по-
дойти на своих плавсредствах и 
рассмотреть энергоблок вблизи. 
Но — только снаружи. Внутрь при 
всем желании попасть было нель-
зя: для обеспечения безопасно-
сти такой транспортировки все 
входы-выходы были наглухо за-
крыты (и даже заварены), а сам 
объект буксировался как необ-
итаемый. 

Напомню: в начале нынешней 
навигации ПЭБ был переведен с 
Балтийского завода в Петербурге 
на базу «Атомфлота» в Мурманск 

для загрузки ядерного топлива и 
завершения комплексных испы-
таний, чтобы летом 2019 года (так 
в планах) отправиться к месту по-
стоянной приписки — в порт Певек 
на Чукотке. Там, уже в составе пер-
вой в мире плавучей атомной те-
плоэлектростанции (ПАТЭС) 
«Академик Ломоносов», два реак-
тора ледокольного типа КЛТ-40 
будут призваны доказать востре-
бованность и конкурентоспособ-
ность подобных решений в испол-
нении российских конструкто-
ров, проектировщиков, строите-
лей и уже сформированной для 
первой ПАТЭС команды эксплуа-
тационников. 

Оказавшись внутри «Академи-
ка Ломоносова», гости из Норве-
гии получили подтверждение, что 
в один из двух реакторов ПЭБ 
ядерное топливо уже загружено и 
сейчас ведутся подготовительные 
процедуры к такой же операции 
на втором. А затем, побывав в ма-
шинном отделении, на централь-
ном пульте управления, в каютах, 
на мостике и вертолетной палубе, 
смогли увидеть, как это УЖЕ рабо-
тает, и понять, как должно фун-
кционировать в составе действу-
ющей станции в Певеке. 

Плавучий атомный энергоблок «Академик Ломоносов» на пути из Петербурга в Мурманск.

Раньше «Беллоны» на борту 
«Академика Ломоносова» были 
только люди из  МАГАТЭ.

Акцент

 В один из двух реакторов 
ядерное топливо уже загру-
жено, на другом ведутся под-
готовительные процедуры 

Жить сестры вместе 
не будут, то есть 
в квартиру, где про-
изошло убийство, 
они больше не вер-
нутся никогда

ПРЕМИЯ Объявлен 
24-й Всероссийский конкурс 
журналистов «Золотой гонг»

Ударная сила 
регионов

Наталья Лебедева

ВСЕРОССИЙСКИЙ конкурс 
для журналистов «Золотой гонг» 
в 24-й раз объявил о приеме кон-
курсных работ. Это один из нем-
ногих по-настоящему всерос-
сийских и старейших конкурсов 
в современной России. И что не 
менее важно — одной из самых 
авторитетных в профессиональ-
ном сообществе.

Сегодня существует множест-
во премий и конкурсов, но мало 
кто может похвастаться тем, что у 
них на равных соревнуются жур-
налисты крупных столичных из-
даний и маленьких районных га-
зет. Как бы ни были важны и авто-
ритетны газеты, выходящие мно-
гомиллионными тиражами «вну-
три Садового кольца» и собираю-
щие миллионы лайков, в глубинке 
за право быть прочитанным с 
ними готовы конкурировать де-
сятки тысяч областных, город-
ских, районных газет и журналов. 
Как, например, газета «Районные 
вести», выходящая в станице Та-
цинская Ростовской области ти-
ражом около 8000 экземпляров. 
Или такие долгожители, как «Кра-
сноярский рабочий» и «Забай-
кальский рабочий», вологодский 
«Красный Север» и краснодар-
ская «Вольная Кубань» , которые 
уже более 100 лет верны своим 
читателям.

Именно для таких подвижни-
ков от журналистики и професси-

оналов своего дела Альянс руко-
водителей региональных СМИ 
России (АРС-ПРЕСС) и придумал 
конкурс «Золотой гонг».

— Особенность этого журна-
листского состязания — чисто ре-
гиональный уклон. Публикации 
на конкурс может прислать кор-
респондент сельской и муници-
пальной газеты, в каком бы отда-
ленном районе страны она не из-
давалась, — рассказывает испол-
нительный директор АРС-ПРЕСС 
Софья Дубинская.

Объективность и справедли-
вость гарантирует бессменный 
председатель жюри, легенда рос-
сийской журналистики Ясен За-
сурский. Заподозрить в предвзя-
тости будет сложно и официаль-
ного представителя МИД России 
Марию Захарову. 

Номинаций в конкурсе много: 
акция года, лучшая региональная 
газета, лучший материал года, но-
вая жизнь старой газеты и даже за 
профессиональную и этичную 
подачу рекламы — всего 13 основ-
ных и 8 специальных номинаций.

Церемония награждения побе-
дителей Всероссийского конкур-
са журналистов «Золотой гонг-
2018» пройдет 13 декабря в меди-
ацентре «Российской газеты».
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ПОЛИЦИЯ Дознавателям 
могут разрешить 
запрашивать 
информацию о счетах 
в банках

Сколько у вас 
на счету?

Михаил Фалалеев

НОВЫЙ ход в борьбе с экономическими преступниками 
предложили в МВД России. Эксперты ведомства попро-
сили наших законодателей разрешить полицейским до-
знавателям запрашивать в финансовых кредитных орга-
низациях, то есть в банках, подтверждение оперативной 
информации. Мол, сотруднику полиции что-то стало из-
вестно о деньгах бизнесмена, фигурирующего в крими-
нальной истории, и он хочет это проверить. Полицей-
ский обязан будет предоставить убедительные докумен-
ты, для чего ему необходима запрошенная информация.

Корреспонденту «Российской газеты» собеседники в 
правоохранительных органах и спецслужбах рассказа-

ли, что если такой 
закон будет принят, 
то выявление всяких 
коррупционеров и 
казнокрадов уско-
рится в разы. Сейчас 
получить справки о 
счетах кого-то мо-
жет следователь. А 
он, в свою очередь, 
должен иметь для 
этого какие-то осно-
вания. Подчиненный 
должен убедить сво-
его начальника, что 

надо сделать запрос о доходах чиновника или бизнесме-
на. Получается пусть и не замкнутый круг, но весьма дол-
гий бюрократический процесс.

Запросы о разрешении на получение информации о 
деньгах придется посылать во многие инстанции, в том 
числе в прокуратуру, суды и, возможно, в Следственный 
комитет.

Ситуацию может усложнить и личность человека, про 
которого спрашивают. Времени это займет много, а ин-
формация может оказаться, что называется, пустышкой. 
Ну нет на человека никакого компромата.

Не ускорится ли процесс расследования коррупцион-
ной истории, если дознаватель уже предоставит своему 
начальнику информацию о банковском счете подозрева-
емого?

Разумеется, предлагаемый документ вполне может 
быть использован как орудие в руках недобросовестных 
правоохранителей для шантажа и вымогательства. 
Именно поэтому его сейчас оценивают с точки зрения 
антикоррупционной безопасности.

Текст обсуждается на форумах — общественном и пра-
воохранительном.

Расследование кор-
рупционной исто-
рии ускорится, если 
дознаватель предо-
ставит начальнику 
всю информацию

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Генеральный менеджер международ-

ной экологической организации 

Bellona Foundation Нильс Бемер — в эк-

склюзивном  интервью «РГ» :

— Это действительно наш первый ви-

зит на борт плавучего энергоблока. И 

такую возможность, предоставлен-

ную «Росатомом», мы, безусловно, це-

ним. Когда объект новый, а тем более 

еще не введенный в эксплуатацию, он 

всегда производит хорошее впечатле-

ние. Но нас волнует, что будет потом. 

Мы не сомневаемся, даже убеждены, 

что в проект ПАТЭС заложены очень 

передовые технические решения 

российских специалистов.Но как ча-

сто все упирается в «человеческий 

фактор» на стадии эксплуатации или в 

период каких-то испытаний! Надо ли 

говорить, что это и в мире главная при-

чина тяжелых аварий. 

Сейчас, как нам сообщили, ядерное 

топливо еще не до конца загружено, а 

это важный момент. Еще более ответ-

ственное дело — физпуск реактора. 

Следующий повод для беспокойства 

— процесс буксировки из Мурманска в 

Певек, ведь реакторы уже будут с то-

пливом, действующие. Третье, на что 

мы обращаем внимание, — ситуация 

на месте будущей работы плавучей 

электростанции. Это возможные ри-

ски из-за неготовности инфраструкту-

ры.  Вопросы, конечно, остаются. Но 

есть и оптимизм. Во многом он обес-

печен той политикой прозрачности, 

которую демонстрирует «Росатом».

Информация об Аукционе была опубликована в газете «Российская газета» от 06.08.2018 г. № 170 (7633). 
Место проведения аукциона: г. Москва, Пресненская наб., д. 6, стр. 2, этаж 20, офис АО «РТ-Стройтех» № 2006.
Собственник имущества: Акционерное общество «Камов» (АО «Камов»).
Предмет Аукциона — недвижимое имущество АО «Камов»:
Лот № 1

Адрес имущества Тип имущества
Общая 

площадь
(кв. м)

Существующие 
ограничения 

(обременения) права

Московская обл., 
Люберецкий район, 

г. Люберцы, 
 ул. 8 Марта

Земельный участок. Категория земель: земли  
населенных пунктов.

Виды разрешенного использования: для научно-
технического комплекса. Кадастровый номер: 

50:22:0010101:2193.

14565 Не зарегистрировано

Московская обл., 
Люберецкий район, 

г. Люберцы,  
ул. 8 Марта, д. 8

Здание, назначение: нежилое здание.  
Наименование: здание нежилого назначения. 

Количество этажей: 2. Кадастровый номер: 
50:22:0010101:2276.

1727,7 Не зарегистрировано

Московская обл., 
Люберецкий район, 

г. Люберцы,  
ул. 8 Марта, д. 8

Здание, назначение: нежилое здание.  
Наименование: здание нежилого назначения. 

Количество этажей:1. Кадастровый номер: 
50:22:0010101:2285.

252,0 Не зарегистрировано

Московская обл., 
Люберецкий район, 

г. Люберцы, ул. 8 
Марта, д. 8

Здание, назначение: нежилое здание.  
Наименование: здание нежилого назначения. 

Количество этажей:1. Кадастровый номер: 
50:22:0010101:2286.

155,4 Не зарегистрировано

Московская обл., 
Люберецкий район, 

г. Люберцы,  
ул. 8 Марта, д. 8

Здание, назначение: нежилое здание.  
Наименование: здание нежилого назначения. 

Количество этажей: 2. Кадастровый номер: 
50:22:0010101:2456.

1218,1 Не зарегистрировано

Московская обл., 
Люберецкий район, 

г. Люберцы,  
ул. 8 Марта, д. 8

Здание, назначение: нежилое здание.  
Наименование: здание нежилого назначения. 

Количество этажей: 1. Кадастровый номер: 
50:22:0010101:2457.

443,0 Не зарегистрировано

Начальная (стартовая) цена: 139 540 612 (сто тридцать девять миллионов пятьсот сорок тысяч шестьсот 
двенадцать) рублей 00 копеек (с учетом НДС на здания).

Величина повышения начальной цены («шаг аукциона»): 4 186 000 (четыре миллиона сто восемьдесят шесть тысяч) 
рублей 00 копеек.

Количество поданных заявок по Лоту № 1: 1 (Одна).
Лица, признанные Участниками Аукциона: ООО «ПИК — ИНВЕСТПРОЕКТ».
Покупатель: ООО «ПИК — ИНВЕСТПРОЕКТ».
Цена Имущества, определенная по итогам аукциона: 139 540 612 (сто тридцать девять миллионов пятьсот сорок 

тысяч шестьсот двенадцать) рублей 00 копеек (с учетом НДС на здания).

ИЗВЕЩЕНИЕ ОБ ИТОГАХ АУКЦИОНА
Акционерное общество «РТ — Строительные технологии» объявляет об итогах аукциона, 

открытого по составу участников и форме подачи предложений о цене продажи 
недвижимого имущества Акционерного общества «Камов» (АО «Камов»)  

(далее — Аукцион), назначенного на 06.09.2018 г.

Вся подробная информация 
на официальном сайте 
конкурса в интернете:
http://www.arspress.ru/
contest/active/3631/
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РЕШЕНИЕ

«Яндексу» 
подтвердили 
запрет 
на размещение 
пиратского 
контента

ПОИСК ПОШЕЛ 
ЧЕРЕЗ СУД

Иван Егоров

МОСГОРСУД вчера отказался 
привлечь интернет-порталы 
Mail.ru и Rutube в качестве тре-
тьих лиц по иску принадлежа-
щих компании  «Газпром-медиа» 
телеканалов ТВ-3 и «Супер» к  
поисковику «Яндекс». Речь идет 
о претензиях к сервису «Яндекс.
Видео», размещавшего пират-
ские копии сериалов. 

О привлечении к делу Mail.ru 
и Rutube просили представители 
«Яндекса». Они считают, что 
права этих порталов могут быть 
нарушены в случае, если ссылки 
на  них будут заблокированы  по 
решению суда. Однако сами Mail.
ru и Rutube с такой просьбой в 
суд не обращались. 

«Если указанные лица счита-
ют, что их интересы ущемлены, 
то они сами могут обратиться в 
суд с ходатайством о привлече-
нии к делу на любой стадии», — 
пояснила судья. 

Суд также отказался при-
влечь к делу по просьбе «Яндек-
са» владельцев ряда сайтов с пи-
ратским видеоконтентом. Также 
было отклонено два заявления 
«Яндекса» об отмене обеспечи-
тельных мер до вынесения окон-
чательного решения. 

Рассмотрев ходатайства сто-
рон, суд отложил заседания по 
искам телеканалов «Супер» и 
ТВ-3 на 7 ноября. К этому вре-
мени истцы должны подгото-
вить позицию по еще одному 
ходатайству «Яндекса» — о на-
значении технической экспер-
тизы. 

«Заключение экспертов по-
может суду разобраться в слож-
ных технических деталях, объя-
сняющих принцип работы пои-
ска по видео и невозможность 
исполнения предъявленных нам 
требований», — пояснили в суде 
представителя «Яндекса».

Телеканалы, в свою очередь, 
просят суд обязать «Яндекс» 
прекратить создание техниче-
ских условий, которые позволя-
ют размещать принадлежащие 
телеканалам фильмы на сайте 
поисковика. А также взыскать с 
«Яндекса» 10 тысяч рублей ка-
ждому истцу в качестве компен-
сации за нарушение исключи-
тельного права. 

Аналогичные иски к «Яндек-
су» подали ранее телеканалы 
ТНТ и 2x2. В самом «Яндексе» 
настаивают на том, что предъ-
явленные к компании исковые 
требования не подлежат удов-
летворению, и будут использо-
вать все имеющиеся процессу-
альные возможности, чтобы от-
стоять свою позицию в суде. 

В «Яндексе» подчеркнули, 
что поисковая система не раз-
мещает контент в сети и техни-
чески не может отделить в пои-
сковой выдаче спорный контент 
от легального. 

В конце августа Мосгорсуд 
наложил предварительные 
обеспечительные меры в отно-
шении «Яндекса» на запрет ис-
пользования пиратского кон-
тента. Согласно этому решению 
Роскомнадзор был обязан пре-
кратить создание технических 
условий, обеспечивающих раз-
мещение, распространение и 
иное использование на yandex.
ru ряда произведений. 

В частности речь шла о сери-
алах «Домашний арест», «Осто-
рожно, земляне» и «Вне игры», 
а также о проекте «Мистиче-
ские истории». 

В «Газпром-медиа» поясни-
ли, что холдинг таким образом 
защитил свой контент от неле-
гального размещения на «Ян-
дексе», который предлагает в 
своем сервисе «Яндекс.Видео» 
пользователям ссылки на сайты 
с пиратскими копиями сериа-
лов. 

В холдинге также предупре-
дили, что, если «Яндекс» будет 
затягивать процесс удаления 
противоправного контента, 
ссылаясь на поиск технических 
решений, то это вынудит «Газ-
пром-медиа» поднять волну 
исков и по другим проектам ин-
тернет-поисковика.

«Газпром-медиа» 
предупредил 
«Яндекс» о возмож-
ности поднять 
волну исков по про-
ектам поисковика

ПРАВО Глава Следственного комитета принял граждан и наказал подчиненных

Пожалуюсь Бастрыкину

Безопасность Военные семи дружественных армий проверили 
надежность системы противовоздушной обороны СНГ

Большие маневры

Юрий Гаврилов

К
рупнейшую за послед-
ние годы тренировку 
штабов и дежурных 
сил Объединенной си-
сте м ы  п р от и в о в о -

здушной обороны СНГ провели 
вчера на территории нескольких 
государств Содружества. К ней 
привлекли более 130 командных 
пунктов, до сотни боевых само-
летов и вертолетов, а также по-
дразделения радиотехнических и 
зенитных ракетных войск семи 
дружественных армий.

Помимо российских военных 
в маневрах участвовали их кол-
леги из Армении, Белоруссии, 
Казахстана, Киргизии, Таджи-
кистана и Узбекистана. Руковод-
ство силами и средствами ПВО 
шло из Центра управления Воз-
душно-космическими силами, 
дислоцированного в Москве.

Все началось с того, что де-
журные подразделения радио-
технических и зенитных ракет-
ных войск Центрального, Запад-
ного и Южного военных округов 
России, средства ПВО Белорус-
сии и Казахстана обнаружили в 
Восточно-Европейском и Цен-
трально-Азиатском регионах 

условного воздушного противни-
ка. Его роль сыграли наши стра-
тегические ракетоносцы Ту-160 
и Ту-95МС, а также четыре даль-
них бомбардировщика Ту-22М3. 

По контрольным целям с зем-
ли произвели электронные пуски 
ракет. Боевые расчеты россий-
ских комплексов С-400 «Три-
умф», С-300 «Фаворит», «Пан-
цирь-С», зенитных средств ар-
мий СНГ выполнили около сотни 
условных выстрелов по контр-
ольным целям, «применив» для 
этого 200 ракет. Одновременно в 
воздух экстренно подняли само-
леты МиГ-31, Су-27 и МиГ-29. Их 
экипажи, получив целеуказания, 
провели воздушную разведку, 
вышли в зону перехватов и услов-
но уничтожили нарушителей. 

Вчера же на оперативные аэ-
родромы Западного и Централь-
ного военных округов России пе-
ребазировались самолеты даль-
него радиолокационного обнару-
жения и управления А-50. После 
дозаправки топливом их экипа-
жи с помощью специальной бор-
товой аппаратуры навели рос-
сийские истребители Су-27 и 
МиГ-29, казахские и белорусские 
самолеты на сверхзвуковые и 
стратосферные цели, имитируе-
мые нашими высотными пере-
хватчиками МиГ-31. 

По данным Минобороны Рос-
сии, экипажи самолетов А-50 на-
ходились в небе более пяти ча-
сов, занимая эшелоны от девяти 
до десяти тысяч метров. В общей 
сложности они два десятка раз 

выводили истребители стран 
СНГ на воздушные цели. 

Чтобы максимально ослож-
нить задачи дежурным силам 
ПВО, в сценарий маневров зало-
жили эпизоды с угоняемыми за 
границу воздушными судами. 
Один такой лайнер изображал 
белорусский военный транспор-
тник Ан-26. Принудить его к по-
садке приказали истребителям 
Су-30СМ из Курска.

Их экипажи визуально обна-
ружили в небе «захваченный» са-
молет, по каналам радиосвязи во-
шли с ним в контакт и осуществи-
ли условное наведение. Получив 
команду с земли, курские истре-
бители взяли на сопровождение 
угнанное воздушное судно и при-
нудили его приземлиться на за-
ранее определенном аэродроме. 

Если говорить в целом, то эки-
пажи дежурных самолетов Су-
27, Су-30СМ, МиГ-31 и МиГ-29 в 
ходе вчерашней тренировки 17 
раз поднимались в воздух для 
принуждения к посадке условно 
захваченных лайнеров. 

Как сообщили в Минобороны 
России, после отработки такти-
ческих эпизодов истребители 
продолжили несение боевого де-
журства.

В рамках другого совместного 
тактико-специального учения на 
полигоне Раевский под Новорос-
сийском разведподразделения 
ВДВ России и Силы специальных 
операций Белоруссии отработа-
ли задачи по уничтожению неза-
конных вооруженных формиро-
ваний.

Наши десантники высадились 
на значительном удалении от 
предполагаемого расположения 
неприятеля. Проведя разведку и 
определив координаты объектов 
условного противника, они унич-
тожили его зенитно-ракетные 
установки, что позволило мини-
мизировать потери при десанти-
ровании парашютно-десантного 
батальона. После чего на вероят-
ных направлениях подхода ре-
зервов противника были органи-
зованы засады.

А белорусский спецназ сов-
местно с ротой наших десантни-
ков высадился в районах, ранее 
разведанных с помощью беспи-
лотников «Орлан-10». Там воен-
ные уничтожили командные пун-
кты и другие объекты условного 
противника. 

ПРОЦЕСС Суд вновь вернется 
к делу о катастрофе 
во Внуково

Следствие 
не закончено

Владимир Федосенко

ДЕЛО о катастрофе во Внуково в 2014 году французско-
го самолета Falcon 50 вчера поступило из Генпрокурату-
ры в Солнцевский районный суд столицы, где вновь бу-
дет рассмотрено по существу. 

При катастрофе погибли два пилота, стюардесса и 
президент компании Total Кристоф де Маржери.

Напомним, первоначально обвинение в нарушении 
правил безопасности движения и эксплуатации воз-
душного транспорта, повлекшем по неосторожности 
смерть двух и более лиц, было предъявлено шести фигу-
рантам — двум работникам наземной службы и четырем 
диспетчерам. В суде дело было разделено на две части: 
материалы в отношении диспетчеров вернули на досле-
дование, а дело водителя-снегоуборщика Владимира 
Мартыненко и начальника смены аэродромной службы 
инженера Владимира Леденева передали другому судье 
для проведения в отношении них процесса в особом по-
рядке. По приговору суда они получили соответственно 
4 и 3,5 года колонии, но были освобождены от наказа-
ния по амнистии в честь 70-летия победы в Великой 
Отечественной войне. 

Повторное расследование дела диспетчеров было за-
вершено еще в конце прошлого года, но затем стороны 
начали знакомиться с материалами, и этот процесс силь-
но затянулся. По данным следствия, только потерпевшие 
изучали их больше четырех месяцев, так как часть доку-
ментов необходимо было перевести на французский 
язык и переправить по линии прокуратуры в Париж. Ин-
тересно, что на новом процессе одними из ключевых сви-
детелей обвинения по делу станут ранее осужденные 
двое сотрудников наземной службы, утверждавшие, что 
диспетчеры не контролировали их действия.

ТЕХНОЛОГИИ Виртуальная 
библиотека появится 
еще на четырех 
станциях метро

С книгой 
по пути 

Сергей Жуков 

ЕЩЕ ЧЕТЫРЕ станции столичной подземки в октябре 
присоединятся к виртуальной библиотеке. Об этом глава 
департамента транспорта Максим Ликсутов рассказал 
порталу мэра и правительства Москвы.

Впервые любовь к чтению пассажирам городского 
транспорта попробовали привить в прошлом году. Тог-
да на Московском центральном кольце появились 30 
плакатов с QR-кодом, ведущим к бесплатной виртуаль-
ной библиотеке. Услуга оказалась востребованной, поэ-
тому было решено историю продолжить. В итоге свет 
увидел проект «Книги в метро». Его запустили в конце 
августа вместе с открытием станции «Рассказовка», по 
своему дизайну напоминающей читальню. Электрон-
ная библиотека, как и на МЦК, вызвала интерес: за че-
тыре недели пассажиры скачали на свои гаджеты более 
девяти тысяч книг.

— Самой популярной книгой оказался «Вишневый 
сад» Антона Чехова, — уточнил Ликсутов. — Часто также 
скачивают «Ярмарку тщеславия» Уильяма Теккерея, 
«Алису в Cтране чудес» Льюиса Кэрролла, «Путешест-
вие к центру Земли» Жюля Верна.

Всего в виртуальном фонде — более ста произведений 
классиков русской и мировой литературы. В их числе — 
Александр Пушкин, Лев Толстой, Марина Цветаева, Марк 
Твен, Джек Лондон и другие. Загрузить любимые повести 
и романы пассажиры теперь смогут еще на четырех стан-
циях. Символично, что это «Пушкинская», «Чеховская», 
«Достоевская» и «Библиотека имени Ленина». Чтобы 
скачать книгу, нужно просканировать QR-код с помощью 
камеры смартфона или мобильного приложения.

РЕЗОНАНС Суд оставил 
под стражей экс-депутата

Левые лекарства

Владимир Полетаев

АДВОКАТЫ бывшего депутата Законодательного со-
брания Ульяновской области Игоря Тихонова обрати-
лись в Басманный районный суд Москвы с просьбой об 
изменении ему меры пресечения с содержания под 
стражей на домашний арест.

Тихонов проходит фигурантом по громкому делу, 
которое юристы называют «дело банды фармацевтов». 
Он обвиняется в том, что в составе организованной 
преступной группы участвовал в мошенничестве при 
госзакупках лекарств.

В суде стало известно, что Тихонов официально за-
ключил соглашение о сотрудничестве со следствием и 
дает признательные показания. Именно этот факт, по 
предположению защиты, якобы способствует смягче-
нию ему меры пресечения. Адвокат фигуранта уточ-
нил, что его подзащитный может находиться под до-
машним арестом в своей столичной квартире, которая 
в его собственности с 2011 года. Но суд отказался изме-
нить Тихонову меру пресечения и оставил постановле-
ние о содержании под стражей без изменения.

Из четверых фигурантов этого резонансного дела 
трое остаются под стражей. По этому делу проходят 
также глава АО «Ульяновскфармация» Ольга Кузнецо-
ва, которая находится под домашним арестом, ее заме-
ститель Евгений Коган, а также бывший министр здра-
воохранения правительства Ульяновской области Ра-
шид Абдуллов. Все они подозреваются в хищении 10,5 
миллиона рублей при госзакупках медицинских препа-
ратов, так как создали преимущества для «Ульяновск-
фармации». Уголовное дело возбуждено по части 4 ста-
тьи 159 УК РФ — групповое мошенничество в особо 
крупном размере.

Экс-министр Абдуллов тоже просит изменить ему 
меру пресечения. Недавно он инсценировал в стенах 
Басманного суда инфаркт, который при медицинском 
осмотре врачи не выявили. Кстати, он однажды, после 
задержания, пытался бежать из больницы в Ульяновс-
ке.

На учениях, которые сейчас прохо-
дят по всей России, военные, в том 
числе, форсируют реки. 
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 Расчеты зенитных ракетных 
комплексов выполнили 
около сотни условных пусков  
по контрольным целям

Наталья Козлова 

П
редседатель Следственно-
го комитета России Алек-
сандр Бастрыкин принял 

несколько весьма суровых адми-
нистративных решений по своим 
подчиненным в разных регио-
нах, включая и столичный. Спра-
ведливый гнев главного следова-
теля страны вызвало то, что он 
услышал в ходе очередного прие-
ма граждан. Известно, что люди 
едут на встречу с Александром 
Бастрыкиным со всей страны и 
жалуются, как правило, на недо-
четы подчиненных руководителя 
СКР. Так было и на этот раз. И сен-
тябрьский прием «ходоков» за-
вершился принятием мер к тем, 
кто отнесся к работе спустя рука-
ва.

Официальный представитель 
СК России Светлана Петренко 
рассказал корреспонденту «РГ» 
о подробностях личного приема, 
завершившегося кадровыми вы-
водами.

Обычно порядок приема гра-
ждан выглядит следующим обра-
зом — люди, которым удается по-
пасть на личный прием, расска-
зывают главе СК о своих бедах, а 
он уже принимает решение.

 — Бастрыкин передал в цен-
тральный аппарат Следственно-
го комитета дело о гибели ребен-
ка в Пензенской области, — рас-
сказала представитель ведомст-
ва.

Смерть ребенка наступила из-
за страшного ожога 90 процен-
тов тела в результате поджога. 
Его совершил знакомый погиб-
шего, не достигший на тот мо-
мент возраста уголовной ответ-
ственности. Несчастная мать по-
жаловалась председателю СК на 
затягивание следствия и необо-

снованное прекращение уголов-
ного дела. А еще мать погибшего 
ребенка считает, что не дана пра-
вовая оценка действиям предста-
вителей системы профилактики, 
школы, где учатся подростки, ко-
торые, по ее мнению, давно тер-
роризируют город Каменка. 

Александр Бастрыкин принял 
решение передать это дело в цен-
тральный аппарат и поручил от-
странить от должности всех сле-
дователей и сотрудников, при-
частных к расследованию. А еще 
глава СКР потребовал тщательно 
проверить работу своих пензен-

ских подчиненных и возбудить 
против них уголовное дело, если 
в результате проверки будут об-
наружены признаки должност-
ных преступлений.

На приеме у главы Следствен-
ного комитета была и жительни-
ца столицы со своим горем. Дочь 
москвички — федеральная судья в 
отставке — пропала более двух 
лет назад. После разговора, по 
указанию Бастрыкина, к рассле-
дованию подключили Главное 
управление криминалистики. А 
центральному аппарату следст-
венного ведомства было поруче-
но проверить работу следствен-
ного управления по Северному 

административному округу Мо-
сквы.

Традиционно к главе СКР об-
ращаются с жалобами на меди-
цинских работников и их халат-
ное отношение к своим обязан-
ностям, что оборачивается тра-
гическими последствиями. 

В свое время даже было при-
нято решение о целесообразно-
сти создания в Следственном ко-
митете специального подразде-
ления «по врачебным ошибкам». 
Ведь для расследования «меди-
цинских» уголовных дел нужны 
классные специалисты и особые 
знания. 

Но пока такое подразделение 
еще не создано. И граждане идут 
к главному следователю.

Не стал исключением и этот 
прием. Председатель СК пригла-
сил выслушать вместе с ним гра-
ждан всемирно известного хи-
рурга-педиатра, президента НИИ 
неотложной детской хирургии и 
травматологии Леонида Рошаля, 
членов Союза медицинского со-
общества «Национальная меди-
цинская палата» — председателя 
правления НП «Врачебная пала-
та Московской области» Сергея 
Лившица и доктора медицинских 
наук, руководителя отделения 
анестезиологии — реанимации 
Валерия Амчеславского.

 Александр Бастрыкин принял 
меры по делу о смерти в больнице 
в Адыгее ребенка. А супруги, у ко-
торых скончалась двухмесячная 
дочь в Тверской области, расска-
зали главе ведомства, как они 
долго и мучительно добивались 
возбуждения уголовного дела. Но 
решение было принято только 
после того, как им удалось запи-
саться на личный прием к пред-
седателю Следственного комите-
та России.

Александр Бастрыкин всегда при-
нимает граждан, записанных на 
прием, не считаясь со временем.

Акцент

 Люди едут на встречу 
с Бастрыкиным со всей стра-
ны и жалуются, как правило, 
на недочеты его подчиненных 
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ОПЫТ Испанцы 
задумались 
о стройности

ГОРОД СЕЛ 
НА ДИЕТУ

Ольга Овчинникова

В ГОРОДЕ Нарон на северо-запа-
де Испании местные власти и вра-
чи выступили с инициативой все-
общего похудения. Всем горожа-
нам предлагается сесть на диету и 
больше заниматься спортом. 
Цель проекта: к 2020 году сообща 
сбросить тысячи и тысячи килог-
раммов. Многие горожане уже 
присоединились к инициативе, 
отказавшись от бекона, жареных 
кальмаров и хлеба, сообщили 
местные газеты.

Город Нарон, расположенный 
на побережье Атлантики в исто-
рическом регионе Галисия, на-
считывает 40 тысяч жителей. Из 
них 9 тысяч имеют лишний вес, а 
еще 3 тысячи страдают ожире-
нием. Согласно результатам ис-
следования, проведенного Ис-
панским обществом кардиоло-
гов, именно в Галисии живет 
больше всего людей с избыточ-
ным весом. Возможно, это связа-
но с местной кухней: галисийцы 
едят много свинины, картофеля 
и колбасы, а также блины и тор-
ты, причем порции здесь тради-
ционно огромные. Кроме того, в 
связи с дождливым климатом 
люди большую часть времени 
проводят дома, а значит, мало 
двигаются.

Принять участие в проекте ре-
шили более 4 тысяч жителей го-
рода — каждый десятый. Мэр горо-
да Мариан Феррейро и все члены 
городского совета поддержали 
инициативу: чтобы привлечь вни-
мание к проблеме, они на глазах у 
всего города встали на гигантские 
весы на центральной площади. 
Тем, кто примкнет к программе, 
местные доктора предлагают ин-
дивидуальные планы питания и 
тренировок. В процессе похуде-
ния участники проекта должны 
иногда приходить в центры здоро-
вья и взвешиваться.

18 ресторанов города отказа-
лись от вредной еды в меню, вме-
сто этого предлагая посетителям 
большой выбор морепродуктов. 
Диего Платас, хозяин местного 
ресторана, признался, что теперь 
вместо соли он добавляет в блюда 
водоросли.

Здоровый образ жизни стара-
ются привить и детям. В местных 
школах стартовала акция: учени-
кам предлагают доезжать до уче-
бы на велосипеде и скутерах, а в 
столовых каждое утро бесплатно 
раздают фрукты. 

ИНФЛЯЦИЯ 
Бывшие 
канцлеры ФРГ 
дорого 
обходятся 
Берлину

СОКРАТЯТ 
ДОТАЦИИ

Юрий Когалов

ФЕДЕРАЛЬНАЯ счетная палата 
Германии полагает, что бывшие 
канцлеры ФРГ получают слиш-
ком много от государства. Им по-
ложены и пожизненная пенсия, и 
помещение для офиса, и помощ-
ники, и автомобиль с водителем. 
А потому предлагается ужесто-
чить правила в отношении их рас-
ходов.

Как следует из 40-страничного 
отчета, попавшего в немецкие 
СМИ, счетная палата тщательно 
изучила все выплаты, получен-
ные экс-канцлерами в 2013—2015 
годах. По мнению представителей 
ведомства, выделенные им офи-
сные помещения и персонал обо-
шлись налогоплательщикам в со-
тни тысяч евро. А использовали 
их бывшие главы правительства 
Германии в основном для прове-
дения личных встреч и лоббиро-
вания интересов отдельных 
групп, то есть злоупотребляли 
своим положением ради собст-
венного обогащения.

В тот период «на балансе» у го-
сударства было три бывших кан-
цлера: Гельмут Шмидт (1918—
2015), Гельмут Коль (1930—2017) 
и Герхард Шредер. Сегодня здрав-
ствует только последний. В Герма-
нии его постоянно критикуют за 
положительное отношение к Рос-
сии. В настоящее время он являет-
ся главой совета директоров стро-
ительной компании Nord Stream, 
занимающейся прокладкой газо-
провода «Северный поток-2», и 
российского концерна «Ро-
снефть». Аналогичная критика со 
стороны счетной палаты прозву-
чала ранее и в отношении выплат, 
получаемых бывшими президен-
тами Германии Йоахимом Гау-
ком, Кристианом Вульфом, Хорс-
том Келером.

МОНАРХИЯ Меган Маркл нарушила традиции британской королевской семьи?

Герцогиня хлопнула дверью
Ариадна Рокоссовская

Н
екогда американская ак-
триса, а ныне — британ-
ская герцогиня, супруга 

принца Гарри Меган Маркл од-
ним движением руки «взорвала» 
интернет: она сама закрыла за 
собой дверь автомобиля.

Мировые СМИ и социальные 
сети пестрят фотографиями гер-
цогини Сассекской, захлопыва-
ющей дверь королевского авто. 
«Как обычные люди», — востор-
женно пишут сторонники того, 
чтобы королевская семья стала 
ближе к народу. «Куда катится 
мир?!», — вопрошают консерва-
торы, следящие за приверженно-
стью традициям. Герцогиня Ме-
ган совсем недавно начала участ-
вовать в общественной жизни ко-
ролевской семьи, и успела два-
жды закрыть за собой дверь авто-
мобиля, хотя это должны делать 
сопровождающие лица. Первый 
раз — когда приехала на презента-
цию кулинарной книги со своей 
матерью Дорией Регланд, и вот 
опять — прибыв на открытие вы-
ставки, посвященной Океании в 
Королевской академии искусств. 
Постоянный комментатор ново-
стей из жизни королевской се-

мьи Виктория Арбитер уверяет: 
«Закрыть дверь автомобиля — не 
значит нарушить протокол», од-
нако Меган — американка, да еще 
и актриса, находится под посто-
янным контролем британской 
публики. Ее уже успели обвинить 
в том, что она неправильно сидит 
— скрестив ноги, что, по мнению 
знатоков этикета, не пристало 
членам королевской семьи. По 
мнению британского эксперта по 
этикету Вильяма Хансена в BBC, 
все это мелочи по сравнению с 
тем, от чего действительно при-
дется отказаться герцогине Сас-
секской. Например, она не может 
позировать для «селфи», разда-
вать автографы, голосовать, ве-
сти личную страничку в социаль-
ных сетях. Впрочем, американ-
ское издание Washington Post в 
публикации, озаглавленной «Ме-
няет ли Меган британскую мо-
нархию?», на вопрос, есть ли что-
то, чего не смогла бы сделать эта 
решительная американка, отве-
чает: «ответ многих британцев 
был бы «нет». «Принц Уильям и 
Кейт вместе с принцем Гарри и 
Меган двигают монархию в XXI 
век этими маленькими, но важ-
ными изменениями», — считают 
комментаторы издания.

Резонанс Почему Чехия продолжает идти не в ногу 
с другими странами Евросоюза 

Как гость в горле

Владимир Снегирев, Прага 

К
ажется, у чешского 
правительства поя-
вился еще один се-
рьезный козырь в игре 
под названием «неже-

лательная иммиграция». Если 
раньше Прага просто-напросто 
давала от ворот поворот всем не-
жданным гостям, отказывала Ев-
росоюзу в навязывании квоты на 
мигрантов, устраивала жесткие 
облавы на своих границах, то 
сейчас объяснение Брюсселю 
предъявляют такое: «Мы не при-
мем больше ни одного беженца 
из проблемных стран, поскольку 
принимаем людей из Украины». 
Примерно так обозначил свою 
позицию премьер Андрей Бабиш 
на странице в Twitter.

Даже в Вышеградской четвер-
ке Чехия давно выделяется спе-
цифической позицией по этой 
проблеме. И рядовые граждане 
страны, и их политики, какие бы 
партии они ни представляли, 
практически всегда солидарны в 
своем неприятии нашествию 
иностранцев. 

Раньше это объясняли особен-
ностями чешского менталитета. 
Теперь, после терактов в Париже, 
Брюсселе, Лондоне и в других го-
родах Европы, «нетолерантная» 
Чехия еще больше укрепилась в 
решимости до конца держать 
оборону. 

Натиск идет сильный. На всех 
без исключения саммитах ЕС и 
двусторонних встречах руково-
дителей Чешской Республики с 
главами ведущих европейских 
стран поднимается этот вопрос. 
Прага решительно отказалась 
признать квоты на распределе-
ние мигрантов, навязанные всем 
членам ЕС в 2015 году. Выстояла, 
когда руководство Евросоюза 
пригрозило ей крупными денеж-
ными штрафами. Не повелась на 

слезливые аргументы типа «надо 
проявлять гуманизм и человеко-
любие».

Надо, соглашаются ведущие 
чешские политики. Но лучше 
там, где проживают эти гражда-
не. То есть Чехия не против того, 
чтобы оказывать разного рода 
помощь странам, оказавшимся в 
трудной экономической ситуа-
ции и в состоянии войны. Она 
против нежданных и нежелатель-
ных гостей. А нашествие подоб-
ной публики на Старый Свет 
продолжается. Просто тема уже 
перестала быть такой актуаль-
ной, как раньше, она приелась 
читателям, ей не уделяют преж-
него внимания телеканалы и ин-
формагентства. Между тем лод-
ки с беженцами по-прежнему 
пристают к итальянским бере-
гам, а в греческих, хорватских и 
прочих лагерях ждут своей уча-
сти тысячи сирийцев, афганцев 
и ливийцев. 

Такое впечатление, что евро-
депутаты и еврокомиссары давно 
смирились с тем, что эту пробле-
му им не решить. Заклинания об 
укреплении границ Содружества 
и об ужесточении миграционной 
политики так и остаются слова-
ми. А красивая и не лишенная 
смысла идея — помогать проблем-
ным странам с тем, чтобы там 
были покой и счастье, — выглядит 

в настоящее время совершенно 
утопической. Это прекрасно по-
нимают и те, кто ее регулярно оз-
вучивает.

Вспоминаю свое недавнее по-
сещение лагеря беженцев в насе-
ленном пункте на границе Сер-
бии и Хорватии. В иные дни толь-
ко через него проходили десять-
пятнадцать тысяч человек. Я не 
поленился провести свой ма-
ленький мониторинг: чего хотят 
эти люди, куда держат курс? По-
чти все отвечали одинаково: «Бе-
жим от войны. А жить хотели бы в 
Германии, где беженцам дают 
жилье и пособия».

В глаза сразу бросаются здо-
ровые молодые парни с дорогими 
мобильниками и вполне прилич-
но одетые — они совсем не похо-
жи на людей, лишенных крова. 
Смотрят настороженно, на во-
просы отвечают неохотно.

Полиция обязана каждого «го-
стя» опросить и зарегистриро-
вать. Но сами стражи порядка 
признают, что нет никакой воз-
можности проверить подлин-
ность озвученных им историй, 
выяснить, кто является реаль-
ным беженцем, а кто любителем 
немецкой халявы.

Но вернемся к чехам и их по-
зиции. Сколько я ни путешест-
вую по миру, а редко где еще 
встречался с такими драконов-

скими иммиграционными зако-
нами, как здесь. В отличие от со-
седней Германии тут практиче-
ски нет выходцев из исламских 
стран. Если ты даже купишь за-
мок за сто миллионов евро, то все 
равно это не даст тебе никаких 
прав на предоставление долгов-
ременной визы. Лиц, получив-
ших политическое убежище, 
можно пересчитать на пальцах. 
Здесь таксисты, официанты, му-
сорщики и представители других 
малопрестижных профессий, за 
редким исключением, граждане 
коренной национальности.

Вполне себе миролюбивые и 
покладистые чехи становятся не-
примиримыми и даже агрессив-
ными, когда речь заходит о непри-
ятных или неудобных гостях. Эмо-
ции, случается, перехлестывают 
через край. Вот последний при-
мер: глава правительства Андрей 
Бабиш в интервью местной газете 
Pravo заявил, что его страна не по-
следует примеру британцев и не 
примет пятьдесят детей-сирот из 
Сирии, которые сейчас мыкаются 
в лагерях на территории Греции. 
Затем, в другом интервью, он поя-
снил: «Сделать из этих детей че-
хов — проблематично».

Это вызвало протесты со сто-
роны оппозиционных полити-
ков, но вряд ли премьер изменит 
свое отношение даже под давле-
нием парламентских фракций 
или прессы. Он знает: общест-
венное мнение на его стороне. Ре-
зультаты опросов населения по-
казывают стабильное неприятие 
чехами иностранцев — почти 70 
процентов граждан считают 
именно их виновниками всех 
проблем. Недавно на Андрея Ба-
биша пыталась надавить канцлер 
ФРГ Ангела Меркель в ходе офи-
циального визита чешского пре-
мьера в Берлин. Но в итоге сторо-
ны в этом вопросе остались ка-
ждая при своем мнении. 

Чешские официальные лица 
не раз заявляли о необходимости 
закрыть границы Шенгена, в про-
тивном случае они готовы вер-
нуться к пограничному режиму 
на своих рубежах. Кстати, в этом 
их поддерживают и другие госу-
дарства Вышеградской четверки. 
Именно под их натиском Евросо-
юз недавно отменил обязатель-
ные квоты на распределение миг-
рантов, вернувшись к доброволь-
ному принципу. «Вышеградская 
четверка оставалась сплоченной 
и выстояла в этом тяжелом бою. 
Мы добились своего», — с удов-
летворением прокомментировал 
это Бабиш. Такой же подход к 
мигрантам разделяет и чешский 
президент Милош Земан. В не-
давно сформированном прави-
тельстве он наотрез отказался 
утверждать на посту министра 
иностранных дел представителя 
социал-демократов евродепута-
та Мирослава Похе. Как говорят, 
из-за того, что тот слишком либе-
рально настроен по отношению к 
выходцам из проблемных регио-
нов. А посему эту важную дол-
жность в правительстве по сов-
местительству вот уже несколько 
месяцев занимает министр вну-
тренних дел Ян Гамачек.

Что же касается украинцев, то 
действительно, правительство 
пошло на то, чтобы значительно 
увеличить квоту по удовлетворе-
нию заявок от граждан этой стра-
ны, желающих работать в Чехии. 
Сейчас она составляет двадцать 
тысяч человек. Но чехи решились 
на это исключительно из меркан-
тильных соображений, желая та-
ким образом решить проблему 
острой нехватки трудовых ре-
сурсов.

Как говорится, ничего лично-
го — только бизнес. 

Через лагерь беженцев на границе 
Сербии и Хорватии в иные дни про-
ходят по 10—15 тысяч человек.

Акцент

 Если ты даже купишь замок 
за сто миллионов евро, то все 
равно это не даст тебе ника-
ких прав на предоставление 
долговременной визы

Одним движением руки герцогиня Сассекская «взорвала» интернет.

Порошенко 
не смог уйти 
от России

А первую Порошенко пролил на полях Генас-
самблеи, когда получил в подарок от спецпред-
ставителя США по Украине Курта Волкера сим-

волическую печатную копию декларации о непризнании 
воссоединения Крыма с Россией. Об этом мероприятии с 
гордостью сообщила пресс-служба украинского лидера. 
Правда, завизировал сувенирный документ не прези-
дент США — ему ставить подпись на такой ничего не зна-
чащей бумажонке, видимо, показалось плохой идеей, и 
даже не вице-президент Пенс, а госсекретарь Майк По-
мпео. Глава дипломатического ведомства подписался 
под тем, что США не признают и никогда не признают 
воссоединения Крыма с Россией. Однако с учетом откро-
венно шутовского характера всей бумаги можно предпо-
ложить, что про Крым американский дипломат тоже на-
писал в шутку. 

Но даже такой презент настолько порадовал истоско-
вавшегося по международному участию Порошенко, что 
он, как опять же сообщила его пресс-служба, поблагода-
рил Волкера за «четкую и последовательную политику» 
Вашингтона.

После чего отправился принимать поздравления в 
свой адрес от украинской общины США. Столь напря-
женный график переговоров украинского президента 
не оставлял сомне-
ний, что на трибуне 
Генассамблеи Поро-
шенко может нало-
мать немало дров. 
Выступать украин-
скому лидеру пред-
стояло после прези-
дента крошечного 
островного государ-
ства Кабо-Верде и 
перед его Величест-
вом Мсвати III, воз-
главляющим с 1986 
года маленькое ко-
ролевство Эсватини, расположенное в Африке. Но в на-
значенное ему время Порошенко на трибуне Генассам-
блеи не появился. 

А когда с опозданием все же пришел, то, что называ-
ется «с порога», начал жаловаться на Россию. И эти сте-
нания продолжались все минут 20, которые длилась 
речь президента Украины, исполненная в лучших «за-
стольных традициях», с закатыванием глаз и активной 
жестикуляцией в стиле «ты меня уважаешь».      

Излагать содержание речи Порошенко, нелогичной и 
сбивчивой, с очевидными повторами, занятие довольно 
скучное. Глава Незалежней раз за разом ретранслировал 
то, что озвучивал в 2017 году, а затем и в ходе нынешней 
Генассамблеи на заседании высокого уровня по поддер-
жанию мира. В первую очередь, «дежа вю» касалось вво-
да миротворцев на Донбасс и традиционных обвинений 
в том, что Москва тормозит этот процесс. Видимо, за от-
мечанием дня рождения в Нью-Йорке украинский лидер 
запамятовал, что по итогам переговоров Трехсторонней 
контактной группы в Минске представитель Украины 
Евгений Марчук публично сообщил, что Москва и Киев 
близки к предварительному компромиссу по вводу ми-
ротворцев ООН в зону конфликта. Но были у Порошенко 
и свежие домашние заготовки — об Азовском море или о 
якобы выявленной Киевом виновности Москвы в эколо-
гической катастрофе на Донбассе. Впрочем, речь укра-
инского лидера оказалась такой монотонной, что ми-
нистр иностранных дел Украины Павел Климкин успел 
вздремнуть, что зафиксировал украинский «Пятый ка-
нал».   

 А вот рвать демонстративно на трибуне договор о 
дружбе с Россией, по поводу чего ходило немало слухов, 
Порошенко не стал. Потихоньку, без лишних свидетелей 
передал ноту о не продлении этого соглашения Киевом 
Генеральному секретарю ООН.       

Традиционными в понимании Порошенко остаются и 
спасители Украины — Европа и США, на чью жалость 
Петр Алексеевич по-прежнему рассчитывает, поскольку 
не верит, что ООН защитит Незалежнюю от России, не-
смотря на все призывы к этому Киева. И как в этой связи 
не вспомнить собиравшего милостыню на французском 
языке героя «Двенадцати стульев» Кису Воробьянинова 
с его протяжно-печальными: «Я не ел шесть дней», что, 
разумеется, было полнейшим враньем и способом вытя-
гивания денег из доверчивых сограждан. Вот и Порошен-
ко на Генассамблее похожими манипуляциями, правда 
на английском языке, пытался сформировать чувство 
жалости у международного сообщества к его стране, ко-
торую сам же ранее разорил.

Глава МИД Украины Павел Климкин (на снимке слева) привез 
на ГА ООН большое количество антироссийских инициатив.

О чем говорили на Генассамблее ООН — 
видео на сайте 
rg.ru/art/1596184

Речь Порошенко 
оказалась такой 
монотонной, что его 
министр иностран-
ных дел Климкин 
успел вздремнуть
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Комиссия по проведению общественных обсуждений уведом-
ляет о начале проведения с 6 октября 2018 г. общественного об-
суждения (в форме слушаний) материалов по объекту государс-
твенной экологической экспертизы «Экологическое обоснование 
хозяйственной деятельности ООО «Новороссийский зерновой 
терминал» во внутренних морских водах».

 Материалы «Экологического обоснования хозяйственной де-
ятельности ООО «Новороссийский зерновой терминал» во внут-
ренних морских водах» доступны для рассмотрения и подготовки 
замечаний и предложений заинтересованных лиц по адресу: г. Но-
вороссийск, ул. Портовая, 14А, 2-й этаж, комната переговоров, 
тел.: (8617) 60-22-94, с 14.00 до 17.00 с 6 октября 2018 г. по 6 но-
ября 2018 г. (30 дней). 

Общественные слушания состоятся 6 ноября 2018 г. в 15.00 по 
адресу: Краснодарский край, г. Новороссийск, ул. Портовая, 14А, 
2-й этаж, комната переговоров.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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МИЛОСЕРДИЕ Открылась еще 
одна школа для тяжело 
болеющих детей

Доктор 
прописал урок

Ирина Краснопольская, Москва — Краснодар — Москва

ДЕТИ, которые из-за тяжелейших недугов вынуждены ме-
сяцами, а порой и годами находиться в стационаре или 
дома, удивительно стремятся к знаниям. Где, как их полу-
чать? Спасение в интернете? Не совсем. Именно этим ре-
бятам более всего необходимо общение с учителем, со 
сверстниками. И вовсе не случайно четыре года назад по 
инициативе Национального медицинского исследователь-
ского центра детской гематологии, онкологии и иммуно-
логии имени Дмитрия Рогачева появились в России школы 
для таких детей. Первая была создана именно при этом 
центре: ее возглавили академик РАО Евгений Ямбург и ру-
ководитель проекта «УчимЗнаем» Сергей Шариков. 

Сейчас в стране уже 25 подобных школ. А только что от-
крылась еще одна — в Краснодарском крае. На открытие, 
конечно же, просто не мог не прилететь президент Центра 
Димы Рогачева академик РАН Александр Румянцев. 

Александр Григорьевич, какова география созданных по 
вашему проекту госпитальных школ?
АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: География очень важна: ведь у нас ог-
ромная страна и, к сожалению, нет уголка, где бы страш-
ные недуги обошли 
детей стороной. По-
сылать из далекого 
Приморья или Яку-
тии больного ребен-
ка на лечение и об-
учение в Москву не-
реально. Понимаю, 
что здесь главное — 
лечение. Что здесь 
обучение как бы вто-
рично. Но опыт пока-
зывает: дети, у кото-
рых есть возможность совмещать лечение с обучением, 
лучше проходят саму процедуру лечения, быстрее поправ-
ляются. А главное, не выпадают из социума.

Вот несколько адресов последнего времени — Владивос-
ток, Якутск, Воронеж, Орел, Калининград, Санкт-Петер-
бург, другие города. А теперь Краснодар. Здесь очень силь-
ная медицинская служба, в том числе оказания помощи де-
тям с онкогематологическими заболеваниями. 

Согласитесь, даже не каждый самый лучший учитель мо-
жет стать преподавателем такой школы? Где находите та-
ких людей? Ведь тут помимо чисто профессиональных 
знаний требуется особое отношение к ребенку. И не 
только к нему, его родителям, но и ко всей семье. 
АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Вы правы. Оказалось, что очень важен 
контакт с бабушками, дедушками, братьями и сестрами 
ребенка, одноклассниками. Где находим таких людей? 
Это вопрос не совсем ко мне. Лучше на него ответит про-
фессор Сергей Витальевич Шариков.

СЕРГЕЙ ШАРИКОВ: Это не только профессия. Это миссия. 
Громкие слова? Поверьте мне. Удивитесь, но чаще всего 
не мы ищем таких людей, а они находят нас сами. По ин-
тернету, по «сарафанному радио». И за четыре года на-
шей работы не было случая, чтобы тот, кто к нам пришел, 
отказался бы от дальнейшей работы. Правда, перед тем, 
как допустить такого учителя к детям, он проходит до-
статочно жесткое собеседование и стажировку. У нас 
есть принцип отбора: чужие слезы здесь не нужны — их и 
без того хватает. Нужно уметь вдохновлять ребенка и по-
могать двигаться по жизни. 

Среди учителей преобладают люди молодые. Или мне 
это показалось?
СЕРГЕЙ ШАРИКОВ: Не показалось. Именно молодые легче на-
ходят контакт с такими детьми, общаются на равных.

А слезы не случаются после ежедневных встреч с такими 
детьми? Тут необходимо и мужество.
СЕРГЕЙ ШАРИКОВ: Бывает. Но никогда при детях, родных и 
никогда не стало поводом отказа от такой работы. Мы на-
целены на то, что ребенок будет жить, иначе мы бы не смо-
гли работать в детских больницах. Мы работаем и с самы-
ми тяжелыми пациентами, даже зная иногда, что дни их со-
чтены. Пока ребенок хочет и может, пока об этом просят 
его близкие, мы работаем. Мы руководствуемся принци-
пом: в жизни ребенка важен каждый день. Да, мы  учитыва-
ем состояние ребенка, его настроение, его возможности. 
Мы в контакте с лечащим врачом, в курсе всех нюансов ле-
чения и влияния этого лечения на возможность учиться.

А как насчет ЕГЭ? В ваших школах выпускники есть?
АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Вы не представляете, какое удовольст-
вие я испытываю, приходя на выпускные вечера в школе 
Центра Димы Рогачева. В этом году у нас 30 выпускни-
ков. Один с золотой медалью, 12 стали студентами мо-
сковских вузов. Всего же за четыре года таких почти 50.

Новая школа открылась на базе Краевой детской клини-
ческой больницы. Именно в этой больнице крупный дет-
ский онкогематологический центр. Здесь специально 
оборудовали помещение для занятий? 
СЕРГЕЙ ШАРИКОВ: Это очень важно. Каждый день занятия 
проводятся с 30 детьми. Одни приходят в учебный класс, 
к другим учитель приходит в палату. Наши школы — их 
называют госпитальными — это не только уроки, это еще 
дополнительные занятия, всевозможные кружки, встре-
чи с интересными людьми. Не было случая, чтобы на 
наше приглашение прийти пообщаться с детьми,  кто-то 
не согласился. И, надеюсь, никогда не будет отказа. Пото-
му что милосердие, несмотря ни на что, не уходит из на-
шей жизни. А если уж это касается детей…

ЛАБОРАТОРИЯ Механический помощник вернет подвижность ног

Сам себе киборг
Ксения Колесникова

У
ченые Южно-Уральского го-
сударственного универси-
тета создали уникальный 

для России мехатронный аппарат. 
Новый прибор станет незамени-
мым помощником в реабилита-
ции пациентов с эндопротезами 
суставов, поможет поднять на 
ноги человека с серьезной трав-
мой.

Вся фишка — в легкой кон-
струкции из металла и пластика, 
напечатанной на 3D-принтере. 
Пациент ложится на кушетку: 
его поврежденную ногу — от бе-
дра до стопы — врач фиксирует в 
специальном подвижном карка-
се. Задает на компьютере про-
грамму действий, и аппарат на-
чинает двигаться: разрабаты-
вать суставы по заданной схеме. 
Например, вращать стопу, пово-
рачивать ее в разные стороны, 
постепенно увеличивая амплиту-
ду.

— Мехатронное устройство по-
зволяет задействовать все суста-
вы ног: тазобедренный, колен-
ный.  Есть также воздействие на 

голеностопный сустав в двух пло-
скостях, — рассказывает препода-
ватель кафедры электронных вы-
числительных машин Высшей 
школы электроники и компью-
терных наук ЮУрГУ Алексей 
Петров. — Подобные приборы 
применяют во всех развитых 
странах. Однако на российском 
рынке аналогов нет. Конкуренты, 

и весьма недешевые, только в Ев-
ропе.

Зачем такой прибор нужен? По 
сути, те же самые манипуляции для 
разработки поврежденных ног мо-
жет выполнять и врач-физиотера-
певт, и реабилитолог. Но иногда 

субъективный фактор может под-
вести: допустим, специалист уста-
нет, недоработает. Кроме того, врач 
может тратить на одного пациента 
в среднем 35—40 минут по два раза 
в день, а механический помощник 
— работать 12—16 часов без пере-
рыва. Благодаря этому скорость 
восстановления после операции 
увеличивается в разы.

— Мы позиционируем наше 
устройство как средство для по-
слеоперационной реабилитации, 
— говорит Алексей Петров. — По-
сле замены тазобедренного су-
става правильная реабилитация 
крайне важна. При грамотном 
подходе к ней срок службы шар-
нира составит 10—15 лет.

В ближайших планах ученых — 
разработать разные варианты ра-
бочих программ, которые можно 
будет задать механическому по-
мощнику. После этого должны 
стартовать клинические испыта-
ния. 

Ученые планируют, что в буду-
щем пациенты смогут брать ап-
парат напрокат и тренироваться 
дома в соответствии с рекоменда-
циями врача. 

Консилиум приплыл
Ведь пациентов в мень-
шей степени интересу-
ют достижения меди-

цины, новые методы исследова-
ний, лечения. Интересует до-
ступность помощи. И тут нема-
ло нюансов. Они касаются и спе-
циалистов, и пациентов. У тех и 
других немало претензий друг к 
другу. 

На секунду отвлекусь от 
«Волны». Провели опрос тех 
россиян, которых заранее про-
информировали о возможности 
бесплатно пройти диспансери-
зацию. Благое дело? Бесспорно. 
На дверях подъезда дома, в кото-
ром живу, долго висело специ-
альное объявление-приглаше-
ние. Признаюсь, сама им не вос-
пользовалась. И соседи, кото-
рых спросила о прохождении 
диспансеризации, в ответ лишь 
пожимали плечами: зачем? Нет 
времени стоять в очередях. Что 
она даст, эта диспансериза-
ция?. . .  А болеть-то не хочет 
никто. Но озаботиться своим 
здоровьем вовремя — тоже мало 
желающих…

Объясню, зачем понадоби-
лось это отступление от «Вол-
ны». На прием к профессору 
Центра «Микрохирургия глаза» 
имени Федорова Елене Марко-
вой большая очередь. Вот мама с 
девочкой лет шести, у которой 
косоглазие. Бабушка с внучкой, 
странно щурившей глаза. На мой 
вопрос о цели прихода к столич-
ным специалистам они чуть ли 
не в один голос отвечают: «С гла-
зами не все в порядке. Надо, что-
бы выписали правильное лекар-
ство. Будем принимать». 

У меня не хватает духа их ра-
зочаровать, сказать, что таблет-
ки от того же косоглазия нигде в 
мире нет. А вот Елена Юрьевна 
терпеливо объясняет не только 
отсутствие подобных таблеток, 
но и какое предстоит лечение. 
Мамы слушают внимательно. 
Однако когда покидают кабинет, 
ни у профессора Елены Марко-
вой, ни у ее помощницы Юлии 
Никишивой, ни у меня нет уве-
ренности, что полученные реко-
мендации возымеют действие. 

Хочется избавиться от всех 
бед со здоровьем здесь и сейчас? 
Заманчиво, но… Сохранение 
здоровья, тем более борьба с бо-
лезнью — процесс небыстрый, 
часто тернистый. Тем и ценна 
«Волна»: она не только ведет 
прием пациентов. Это всегда 
еще и школа здоровья, пропаган-
да здорового образа жизни, на-
целенность на выздоровление. 

В нынешней «Волне» — и это, 
на мой взгляд, чрезвычайно важ-
но, — участвовали не только ста-
рожилы благотворительной ак-
ции: кардиологи Нонна Зимина 
и Вера Донцова, детский гинеко-
лог Елена Уварова, стоматолог-
ортопед Вероника Павлович. 
Вписались в «Волну» новички — 
эндокринологи Надежда Мака-
зан и Лейла Сазоева. Эндокрин-
ных нарушений не становится 
меньше нигде в мире. Тому мно-
го причин. И не о них сегодня 
речь. Речь о том, что особенно 
заметно: число таких недугов 
растет среди детей. Преодолеть 
их сложно. Врачу в одиночку не 
справиться — необходима по-
мощь родителей. Стратегию 
этой помощи должен прописать 
— грамотно, скрупулезно — врач. 
И новички «Волны» терпеливо 
вели обучение родителей. 

Не всегда укладывались в от-
веденные временные нормати-
вы приема. Но желательно изме-
рять результаты акции не коли-
чеством минут, а качеством по-

мощи. И доступностью этой по-
мощи. Вот доктор объясняет 
маме, что ее сыну нужно лечить-
ся срочно. Иначе он может стать 
тяжелым инвалидом. Мама вни-
мательно слушает. Врач уточня-
ет: «Вы меня поняли? Отклады-
вать лечение в Москве нельзя ни 
в коем случае!» Мама кивает: 
поняла. Выходим из кабинета 
врача. Спрашиваю: «Что вы ре-
шили?» В ответ: «Что я могу ре-
шить? У меня в Москве никого 
нет. Где стану жить? На какие 
деньги полечу? Лечение оплачи-
вать не надо, а все остальное?» 

В Севастополе, встретившем 
нас проливным дождем, прием 
шел в городской больнице № 5, 
при которой центр охраны здо-
ровья матери и ребенка. Испол-
няющая обязанности главного 

врача Елена Щепина рассказа-
ла, что среди 150 человек, запи-
савшихся на консультации к 
специалистам «Волны», больше 
всего тех, кто нуждается в помо-
щи эндокринологов и ортопе-
дов. Превалируют врожденные 
дисфункции надпочечников, 
врожденные аномалии разви-
тия, в том числе рук, ног. 

— Я бы не сказала, что этих 
патологий стало больше, — гово-
рит Елена Николаевна. — То, что 
их много, объясняется тем, что 
Севастополь долгое время был 
удален от лучших педиатриче-
ских центров. Сложилось так, 
что проведение современной 
диагностики, а тем более лече-
ния, было недоступно. 

Спрашиваю присутствующе-
го при разговоре директора де-

партамента здравоохранения 
Севастополя Сергея Шеховцова: 
«Ситуация меняется?»

— Конечно, в один день корен-
ным образом ситуация не изме-
нится, — отвечает Сергей Юрье-
вич, — Но то, что она меняется и 
меняется к лучшему, очень за-
метно. Приведу пример. При 
роддоме пятой больницы идет 
наблюдение женщин, у которых 
диагностирована внутриутроб-
ная патология плода. И не только 
наблюдение. Мы уверены, что 
теперь можем оказать маме и ре-
бенку необходимую помощь. В 
случае если ребенок родится с 
врожденной патологией, то есть 
стопроцентная возможность на-
править его в федеральный 
центр: будь то Центр сердечно-
сосудистой хирургии им. Баку-
лева, или Центр акушерства, ги-
некологии и перинатологии им. 
Кулакова, или Центр микрохи-
рургии глаза им. Федорова, или 
Московская детская Морозов-
ская больница. С этой больни-
цей у нас «дорожная карта» о 
взаимодействии. За два года со-
трудничества 120 севастополь-
ских детишек прошли лечение в 
Морозовской больнице. Из них 
23 проведены высокотехноло-
гичные операции. 

323 пациента «Волны» получили направления, в том числе на операции в крупнейшие медцентры страны.

Слезы здесь не нужны: нужно уметь вдохновлять ребенка

Новое изобретение ученых  помо-
жет поставить на ноги больного 
после самой серьезной травмы.

Акцент

 «У меня в Москве никого нет. 
Где жить? На какие деньги 
полечу? Лечение оплачивать 
не надо, а все остальное?» 

Дети, у которых есть 
возможность совме-
щать лечение с 
обучением, быстрее 
поправляются

НЕОЖИДАННО Фруктовые соки 
могут быть вредны?

Дай воды напиться

Анна Владимирова

ФРУКТОВЫЕ соки, в том числе 
свежевыжатые, не всегда могут 
быть полезны для здоровья. Зача-
стую в них содержится слишком 
много сахара.

— Жажду рекомендуется уто-
лять водой. А употребление слад-
ких напитков лучше ограничить. 
К таким напиткам относятся не 
только классические газирован-
ные, но и соки, — рассказала глав-
ный диетолог департамента здра-
воохранения Москвы Антонина 
Стародубова. — Вместо соков, 
даже свежевыжатых, лучше 
съесть фрукты, ягоды или овощи: 
рацион обогатится полезными 
пищевыми волокнами, витами-
нами и микроэлементами.

По словам специалиста, если 
человек все-таки решил купить 
сок, ему нужно обязательно 
обратить внимание на содержа-
ние углеводов и добавленных са-
харов, которое указано на эти-
кетке. Меньше — лучше. Тем, у 
кого есть проблемы  с желудочно-
кишечным трактом, следует 
быть с соками поосторожнее. И 

вообще неплохо проконсульти-
роваться с врачом.

Особенно актуальна эта про-
блема для школьников, которые 
очень часто тратят карманные 
деньги именно на сладкую гази-
ровку. По словам Антонины Ста-
родубовой, у ребенка всегда в 
портфеле должна быть бутылоч-
ка воды. Нелишним будет и здо-
ровый перекус: орехи (если нет 
аллергических реакций), зерно-
вые хлебцы, фрукты или овощи.

— Лучший способ приучить к 
здоровой пище — личный при-
мер, — подчеркивает главный ди-
етолог. — Ребенок не должен ухо-
дить утром из дома голодным. 
Каша или омлет, бутерброд, ово-
щи и зелень, йогурт, фрукты, 
вода, чай или какао — традицион-
ные блюда на завтрак. А вот 
фастфуд с высоким содержанием 
сахара, соли и жиров нежелате-
лен. Оптимальный рацион обяза-
тельно включает фрукты и ово-
щи, продукты с высоким содер-
жанием сложных углеводов 
(цельнозерновой хлеб, каши) и 
источники полноценного белка 
(нежирное мясо, рыба).

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Видимо, все-таки действуют какие-то флюиды. Иначе как объяснить, что именно 

во время разговора о сотрудничестве с Морозовской больницей на телеэкране 

появился главврач самой Морозовской : он уточнял с коллегами из Севастополя 

детали оказания экстренной помощи местному ребенку. Такой телемост. Меди-

ки понимали друг друга с полуслова. 

 К сожалению, такое взаимопонимание не всегда, не везде. Если бы оно было, то, 

возможно, не было бы жалоб некоторых чиновников от медицины на то, что не-

редко врачи, достигнув определенного уровня профессионального мастерст-

ва, покидают бюджетные учреждения и уходят в частные. «Низкие зарплаты вы-

талкивают квалифицированные кадры? Так ведь это если врач или медсестра 

работают на одну ставку. Можно трудиться на две». Наверное, можно даже и на 

три. Только не лучший это путь укрепления службы здоровья. 

Но ситуация меняется. Эти слова слышала не только в Севастополе. Очень хо-

чется в них верить. Может, тогда в том же Новороссийске в хорошей, но распо-

ложенной в старом здании больнице появится наконец лифт. Потому как этажей 

здесь четыре, потолки высокие, лестницы крутые. Взбираться по ним пациен-

там непросто. А некоторым и вовсе проблематично. Мне говорили, сколь долго 

идет тяжба о пристройке лифта. Результата пока нет.

Ненужное отступление? Но когда речь об охране здоровья, детского тем более, 

нет и не может быть мелочей. И уж вовсе не мелочь — наведение разумного по-

рядка в предоставлении, распределении квот на оказание высокотехнологич-

ной помощи. Опыт не только показывает, он доказывает — именно из-за того, что 

в этом процессе нередко нет логики, не всегда целесообразно, а значит, не на 

пользу пациенту используются адреса оказания этой самой помощи. В беседах 

с руководителями, рядовыми службы здоровья с присущим мне занудством за-

давала один и тот же вопрос: в будущем в регионах сохранится зависимость от 

федеральных центров? Или современная медицина станет доступной на ме-

стах? 

— Мы убеждены, и для этого есть все предпосылки, что современная высокотех-

нологичная медицина приходит в регион. Становится буднями нашей службы 

здоровья. Но всегда был и всегда будет актуален консилиум врачей, - был общий 

ответ.

 А значит — впереди очередная «Волна здоровья».
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I. Общие положения
1. Настоящие Правила устанавливают порядок регистрации в Государственной инспек-

ции безопасности дорожного движения Министерства внутренних дел Российской Федера-
ции1 автомототранспортных средств с рабочим объемом двигателя внутреннего сгорания 
более 50 куб. см или максимальной мощностью электродвигателя более 4 кВт, а также мак-
симальной конструктивной скоростью более 50 км/час и прицепов к ним, предназначенных 
для движения по автомобильным дорогам общего пользования2, а также транспортных 
средств, зарегистрированных в других государствах и временно ввезенных на территорию 
Российской Федерации на срок более 6 месяцев.

2. Госавтоинспекция в соответствии с законодательством Российской Федерации осу-
ществляет комплекс мероприятий, связанных с обеспечением допуска транспортных 
средств, за исключением транспортных средств, участвующих в международном движении 
или ввозимых на территорию Российской Федерации на срок не более 6 месяцев, к участию 
в дорожном движении на территории Российской Федерации и за ее пределами3.

Регистрация транспортных средств осуществляется в целях обеспечения их допуска к 
участию в дорожном движении, государственного учета, надзора за соответствием кон-
струкции, технического состояния и оборудования транспортных средств установленным 
требованиям безопасности, выявления преступлений и пресечения правонарушений, свя-
занных с использованием транспортных средств, исполнения законодательства Россий-
ской Федерации в области безопасности дорожного движения.

Регистрация транспортного средства осуществляется подразделениями Госавтоин-
спекции, на которые возложена данная функция4, за физическим или юридическим лицом, 
индивидуальным предпринимателем, владеющим транспортным средством на праве соб-
ственности, а также за лицом, владеющим, пользующимся или распоряжающимся тран-
спортным средством от имени собственника на законных основаниях5, в случаях, установ-
ленных настоящими Правилами.

3. Не подлежат регистрации в Госавтоинспекции и не проводятся регистрационные дей-
ствия с транспортными средствами по следующим основаниям:

представлены документы и (или) сведения, не соответствующие требованиям законо-
дательства Российской Федерации, а также содержащие недостоверную информацию;

представлены транспортные средства, изготовленные в Российской Федерации, в том 
числе из составных частей конструкций, предметов дополнительного оборудования, запа-
сных частей и принадлежностей, или ввезенные на ее территорию сроком более чем на 
шесть месяцев, без представления документов, подтверждающих проведение их сертифи-
кации в соответствии с законодательством Российской Федерации, либо подтверждающих 
их выпуск на территории Таможенного союза без ограничений по их пользованию и распо-
ряжению или с таможенными ограничениями, установленными таможенными органами;

представлены транспортные средства, конструкция которых или внесенные в конструк-
цию изменения не соответствуют требованиям законодательства Российской Федерации в 
области обеспечения безопасности дорожного движения или сведениям, указанным в 
представленных документах;

обнаружены признаки скрытия, подделки, изменения, уничтожения идентификацион-
ных номеров транспортных средств, номеров узлов и агрегатов (кузова, рамы, кабины, дви-
гателя), идентифицирующих транспортное средство6, либо подделки представленных 
документов, несоответствия транспортных средств и номерных агрегатов сведениям, ука-
занным в представленных документах, или регистрационным данным, а также при наличии 
сведений о нахождении транспортных средств, номерных агрегатов в розыске или пред-
ставленных документов в числе утраченных (похищенных), за исключением транспортных 
средств с измененной маркировкой транспортных средств и номерных агрегатов в резуль-
тате естественного износа, коррозии, ремонта или возвращенных собственникам или вла-
дельцам после хищения, при условии их идентификации;

в отношении транспортного средства в соответствии с законодательством Российской 
Федерации наложены запреты и (или) ограничения на совершение регистрационных дейст-
вий;

в паспорте транспортного средства отсутствуют отметки об уплате утилизационного 
сбора или об основании неуплаты утилизационного сбора в соответствии с пунктом 6 статьи 
24.1 Федерального закона от 24 июня 1998 г. № 89-ФЗ «Об отходах производства и потре-
бления»7 или об обязательстве обеспечить последующее безопасное обращение с отхода-
ми, образовавшимися в результате утраты транспортными средствами своих потребитель-
ских свойств, взятом на себя организацией-изготовителем колесных транспортных средств, 
включенной на момент выдачи паспорта транспортного средства в реестр организаций-
изготовителей колесных транспортных средств, принявших обязательство обеспечить 
последующее безопасное обращение с отходами, образовавшимися в результате утраты 
транспортными средствами своих потребительских свойств, предусмотренный Правилами 
принятия организациями-изготовителями колесных транспортных средств обязательства 
обеспечить последующее безопасное обращение с отходами, образовавшимися в результа-
те утраты указанными транспортными средствами своих потребительских свойств, утвер-
жденными постановлением Правительства Российской Федерации от 30 августа 2012 г. 
№ 870 «Об утилизационном сборе в отношении колесных транспортных средств»8, за 
исключением колесных транспортных средств, на которые паспорта транспортных средств 
выданы до 1 сентября 2012 года;

в паспорте транспортного средства соответствующего колесного транспортного средства 
имеются отметки о принятии обязательства организацией-изготовителем колесных тран-
спортных средств, не включенной на дату выдачи паспорта в реестр организаций-изготовите-
лей колесных транспортных средств, принявших обязательство обеспечить последующее 
безопасное обращение с отходами, образовавшимися в результате утраты транспортными 
средствами своих потребительских свойств, предусмотренный Правилами принятия органи-
зациями-изготовителями колесных транспортных средств обязательства обеспечить после-
дующее безопасное обращение с отходами, образовавшимися в результате утраты указанны-
ми транспортными средствами своих потребительских свойств, утвержденными постановле-
нием Правительства Российской Федерации от 30 августа 2012 г. № 870 «Об утилизационном 
сборе в отношении колесных транспортных средств»9, обеспечить последующее безопасное 
обращение с отходами, образовавшимися в результате утраты колесными транспортными 
средствами своих потребительских свойств, за исключением колесных транспортных 
средств, на которые паспорта транспортных средств выданы до 1 сентября 2012 года;

при изменении регистрационных данных колесных транспортных средств, связанных с 
заменой номерных агрегатов (кузова, рамы, кабины), представлены номерные агрегаты с 
транспортных средств, за которые ранее не осуществлено взимание утилизационного 
сбора в отношении колесных транспортных средств или по которым организацией-изгото-
вителем транспортных средств не принято обязательство обеспечить последующее безопа-
сное обращение с отходами, образовавшимися в результате утраты указанными транспор-
тными средствами своих потребительских свойств, за исключением номерных агрегатов, 
использовавшихся в комплекте колесных транспортных средств, паспорта на которые 
выданы до 1 сентября 2012 года;

невозможно идентифицировать транспортное средство вследствие замены рамы, 
кузова или составляющей части конструкции, повлекшей утрату идентификационного 
номера, нанесенного изготовителем транспортного средства при его выпуске в обращение;

имеются сведения о смерти физического лица либо сведения о прекращении деятель-
ности юридического лица или физического лица, осуществляющего деятельность в качест-
ве индивидуального предпринимателя, являющихся собственниками транспортных 
средств;

не уплачена государственная пошлина либо отсутствуют сведения об ее уплате;
паспорт транспортного средства признан недействительным.
4. Регистрационные действия в отношении транспортных средств, за исключением слу-

чаев прекращения их регистрации, не связанных с вывозом за пределы Российской Феде-
рации в целях постоянного использования, производятся на основании действительного 
паспорта транспортного средства или электронного паспорта транспортного средства, име-
ющего статус «действующий», оформленного в установленном порядке10.

Паспорт транспортного средства, взамен которого оформлен электронный паспорт, 
считается недействительным с даты оформления электронного паспорта.

5. На транспортные средства, не имеющие электронные паспорта, выдаются паспорта 
транспортных средств взамен утраченных, непригодных для использования или не соответ-
ствующих установленному образцу. При отсутствии в паспортах транспортных средств 
записей о собственниках, наименовании и реквизитах документов, подтверждающих право 
собственности, при проведении регистрационных действий осуществляется заполнение 
этих строк.

6. Владелец транспортного средства обязан в установленном настоящими Правилами 
порядке зарегистрировать транспортное средство или внести изменения в регистрацион-
ные данные транспортного средства в течение 10 суток после приобретения, выпуска в 
обращение транспортного средства в соответствии с регулирующими таможенные право-
отношения международными договорами и другими актами, составляющими право Евра-
зийского экономического союза, или возникновения иных обстоятельств, потребовавших 
изменения регистрационных данных.

7. Прекращение регистрации транспортного средства в подразделении Госавтоинспек-
ции осуществляется по заявлению владельца транспортного средства либо по инициативе 
регистрационного подразделения Госавтоинспекции.

8. Регистрация транспортного средства прекращается по заявлению владельца в следу-
ющих случаях:

8.1. Утрата или хищение транспортного средства.
8.2. Прекращение права собственности на транспортное средство. Прекращение реги-

страции в отношении отчужденного транспортного средства осуществляется на основании 
заявления его прежнего владельца и предъявления им документов о заключении сделки, 
направленной на отчуждение транспортного средства, при условии отсутствия подтвержде-
ния регистрации транспортного средства за новым владельцем. При этом государственные 
регистрационные знаки и регистрационный документ признаются недействительными и 
вносятся регистрационным подразделением Госавтоинспекции в соответствующие 
розыскные учеты утраченной специальной продукции Госавтоинспекции по истечении 10 
суток с даты отчуждения.

8.3. Расторжение договора лизинга, предметом которого является транспортное сред-
ство.

Прекращение регистрации транспортного средства, зарегистрированного за лизинго-
получателем на срок действия договора лизинга в случае его расторжения, осуществляется 
по заявлению лизингодателя либо лизингополучателя.

8.4. Утилизация транспортного средства.
Прекращение регистрации транспортного средства в связи с его утилизацией осуществ-

ляется на основании свидетельства (акта) об утилизации, подтверждающего факт уничто-
жения транспортного средства.

8.5. Вывоз транспортного средства за пределы Российской Федерации в целях постоян-
ного его использования вне территории Российской Федерации.

Прекращение регистрации транспортных средств производится на основании догово-
ров купли-продажи, дарения или иного документа, предусмотренного законодательством 
Российской Федерации, удостоверяющего право собственности иностранного физическо-
го или юридического лица, не зарегистрированного в Российской Федерации.

8.6. Отказ собственника транспортного средства от прав на застрахованное имущество, 
либо в случае замены транспортного средства, признанного товаром ненадлежащего каче-
ства.

Прекращение регистрации транспортного средства в связи с отказом собственника тран-
спортного средства от своих прав на застрахованное имущество в случае его повреждения 
(гибели) в целях получения страховой выплаты либо в связи с заменой транспортного сред-
ства, признанного товаром ненадлежащего качества, осуществляется на основании догово-
ра (соглашения), предусматривающего отказ страхователя от прав на застрахованное тран-
спортное средство в пользу страховщика или возврат транспортного средства продавцу.

9. По инициативе регистрационного подразделения Госавтоинспекции регистрация 
транспортного средства прекращается в случае:

наличия сведений о смерти физического лица либо сведений о прекращении деятель-
ности юридического лица или физического лица, осуществляющего деятельность в качест-
ве индивидуального предпринимателя, за которым зарегистрировано транспортное сред-
ство;

окончания срока регистрации транспортного средства, зарегистрированного на ограни-
ченный срок;

поступления сведений из Федерального агентства по управлению государственным 
имуществом об обращении транспортного средства в доход государства.

Регистрация транспортного средства, зарегистрированного на ограниченный срок, пре-
кращается автоматически на следующий день после даты окончания этого срока.

10. Не сданные при прекращении регистрации транспортного средства государствен-
ные регистрационные знаки и регистрационные документы вносятся регистрационным 
подразделением Госавтоинспекции в соответствующие розыскные учеты утраченной спе-
циальной продукции Госавтоинспекции.

11. Изменение регистрационных данных осуществляется при изменении сведений, ука-
занных в регистрационных документах, выдаваемых регистрационными подразделениями 
Госавтоинспекции (изменение регистрационных данных транспортного средства, измене-
ние регистрационных данных о владельце транспортного средства и изменение регистра-
ционных данных, связанных с переходом права собственности на транспортное средство), 
или при возникновении необходимости внесения в указанные документы дополнительных 
сведений в соответствии с настоящими Правилами.

Изменение регистрационных данных в связи с переходом права собственности на тран-
спортное средство осуществляется на основании заявления нового собственника.

12. При передаче третьим лицам права собственности на транспортное средство, полу-
ченного в порядке наследования, регистрация транспортного средства за наследниками не 
требуется. Аналогичный порядок распространяется и в отношении транспортного средства, 
которое на момент вступления в наследство не было зарегистрировано в регистрационных 
подразделениях Госавтоинспекции.

13. Государственные регистрационные знаки, не соответствующие законодательству 
Российской Федерации, при производстве регистрационных действий, не связанных с пре-
кращением регистрации транспортного средства, подлежат на основании заявления вла-
дельца замене в установленном настоящими Правилами порядке, а при прекращении реги-
страции — сдаче в регистрационное подразделение Госавтоинспекции.

Ранее присвоенные государственные регистрационные знаки, соответствующие требо-
ваниям законодательства Российской Федерации, при отсутствии заявления владельца 
транспортного средства на их замену сохраняются за транспортным средством в установ-
ленном настоящими Правилами порядке.

14. Сведения о транспортном средстве и его владельце, указываемые в свидетельстве о 
регистрации транспортного средства, а также техническом паспорте (техническом талоне) 
транспортного средства11, подлежат обязательному учету с внесением в банки данных о 
владельцах транспортных средств12.

Указанные сведения включают:
государственный регистрационный знак;
идентификационный номер (VIN);
марка, модель (коммерческое наименование);
тип;
категория;
год выпуска;
номер шасси (рамы);
номер кузова (кабины);
цвет;
мощность двигателя; 
экологический класс;
разрешенная (технически допустимая) максимальная масса;
масса в снаряженном состоянии;
номер документа, удостоверяющего соответствие транспортного средства требовани-

ям законодательства о техническом регулировании;
номер паспорта транспортного средства (электронного паспорта);
фамилия, имя, отчество (при наличии) физического лица или наименование юридиче-

ского лица, индивидуального предпринимателя;
адрес регистрации физического лица или юридического лица либо индивидуального 

предпринимателя;
сведения об установке дополнительного оборудования и внесенных в конструкцию 

транспортного средства изменениях;
срок регистрации транспортного средства (в случае регистрации на ограниченный 

срок).
15. Внесению в банки данных о владельцах транспортных средств подлежат сведения о 

типе, модели и номере двигателя, основном государственном регистрационном номере 
(основном государственном регистрационном номере индивидуального предпринимате-
ля), идентификационном номере налогоплательщика юридического лица или индивиду-
ального предпринимателя, удостоверяющем личность документе и страховом номере 
индивидуального лицевого счета физического лица, представителях владельцев транспор-
тных средств и документах, удостоверяющих их личность и полномочия, номере (номерах) 
контактного телефона, а также документах, подтверждающих право собственности на тран-
спортное средство и оплату государственной пошлины.

16. Технические паспорта (технические талоны), не соответствующие требованиям 
законодательства Российской Федерации, при производстве регистрационных действий, 
не связанных с прекращением регистрации транспортного средства, подлежат замене в 
установленном настоящими Правилами порядке, а при прекращении регистрации — сдаче 
в регистрационное подразделение Госавтоинспекции.

17. Регистрация транспортного средства, изменение его регистрационных данных, свя-
занное с заменой номерных агрегатов, производится с учетом требований пункта 4 настоя-
щих Правил на основании заключенного в установленном порядке договора либо иных 
документов, удостоверяющих право собственности на транспортное средство и (или) раму, 
кузов (кабину) и подтверждающих возможность допуска их к участию в дорожном движе-
нии по дорогам общего пользования на территории Российской Федерации.

В случае замены двигателя транспортного средства на аналогичный по типу и модели 
внесение сведений в банки данных о владельцах транспортных средств о его номере осу-
ществляется регистрационным подразделением Госавтоинспекции при производстве реги-
страционных действий на основании результатов осмотра без представления документов, 
удостоверяющих право собственности на него.

18. Регистрация транспортного средства после ее прекращения производится:
в отношении транспортного средства, снятого с учета для отчуждения или регистрация 

которого прекращена прежним собственником в связи с заключением им сделки, направ-
ленной на отчуждение транспортного средства, — на основании паспорта транспортного 
средства (электронного паспорта), а при их отсутствии — на основании подтверждения 
учетных данных по месту последней регистрации транспортного средства (при наличии све-
дений о ранее выданном паспорте транспортного средства);

в отношении транспортного средства, регистрация которого прекращена в связи с 
вывозом за пределы Российской Федерации, — на основании электронного паспорта, а при 
его отсутствии — на основании свидетельства о регистрации транспортного средства, в 
которых сделаны отметки о прекращении его регистрации в связи с вывозом транспортного 
средства за пределы Российской Федерации либо на основании подтверждения учетных 
данных по месту последней регистрации транспортного средства (при наличии сведений о 
ранее выданном паспорте транспортного средства);

в отношении обнаруженного транспортного средства, регистрация которого прекраще-
на в связи с его утратой или хищением, — на основании паспорта транспортного средства 
(электронного паспорта), а при их отсутствии — на основании подтверждения учетных дан-
ных по месту последней регистрации транспортного средства (при наличии сведений о 
ранее выданном паспорте транспортного средства);

в отношении транспортного средства, регистрация которого прекращена по инициативе 
регистрационного подразделения Госавтоинспекции, — в случае устранения причин, явив-
шихся основанием для прекращения регистрации транспортного средства (при наличии 
сведений о ранее выданном паспорте транспортного средства, электронного паспорта);

в отношении фактически не утилизированного транспортного средства, регистрация 
которого прекращена в связи с утилизацией, — на основании подтверждения учетных дан-
ных по месту последней регистрации транспортного средства (при наличии сведений о 
ранее выданном паспорте транспортного средства, электронного паспорта);

по решению судов, а также уполномоченных государственных органов.
19. Регистрация транспортного средства после ее прекращения осуществляется без 

представления документа, удостоверяющего право собственности на транспортное средст-
во, за владельцем транспортного средства, сведения о котором имеются в банке данных о 
владельцах транспортных средств, а в случае перехода права собственности на транспор-
тное средство осуществляется за его новым владельцем на основании документа, удостове-
ряющего право собственности на транспортное средство.

20. Внесение изменений в регистрационные данные транспортного средства, имеюще-
го измененную маркировку транспортного средства и (или) номерных агрегатов в результа-
те коррозии, ремонта или транспортного средства, возвращенного владельцу после хище-
ния, производится на основании заявления владельца транспортного средства и копии 
постановления органа, осуществляющего предварительное расследование, с предоставле-
нием заверенной копии справки об исследовании или заключения экспертизы, содержа-
щих результаты исследования, на основании которых было идентифицировано транспор-
тное средство.

Сведения об измененной маркировке транспортного средства вносятся в графу «Осо-
бые отметки» паспорта транспортного средства, свидетельства о регистрации и карточки 
учета транспортного средства.

В случаях установления совпадения маркировочных обозначений транспортных 
средств с реквизитами разыскиваемых внесение изменений в регистрационные данные 
производится на основании постановления об отказе в возбуждении уголовного дела, под-
тверждающего отсутствие принадлежности этих транспортных средств к разыскиваемым.

21. Заполнение документов, выдаваемых регистрационными подразделениями Госав-
тоинспекции, осуществляется на русском языке.

Фамилия, имя физического лица или наименование юридического лица, индивидуаль-
ного предпринимателя в свидетельствах о регистрации транспортного средства дублируют-

ся буквами латинского алфавита способом транслитерации (приложение № 1 к настоящим 
Правилам).

22. Документы, удостоверяющие право собственности на транспортные средства, 
номерные агрегаты (кузов, кабину, раму), и иные документы, представляемые для совер-
шения регистрационных действий, составленные на ином, кроме русского, языке, должны 
быть переведены на русский язык. Верность перевода либо подлинность подписи перевод-
чика должны быть нотариально засвидетельствованы в порядке, установленном законода-
тельством Российской Федерации о нотариате13.

23. Для совершения регистрационных действий принимаются документы, составлен-
ные за пределами Российской Федерации с участием должностных лиц компетентных орга-
нов других государств или исходящие от указанных органов, при условии их легализации 
консульскими органами Министерства иностранных дел Российской Федерации или офи-
циальными органами других государств путем проставления на документах апостиля в 
порядке, установленном Гаагской конвенцией, отменяющей требования легализации ино-
странных официальных документов, от 5 октября 1961 года14 либо эти документы должны 
быть скреплены гербовой печатью в соответствии с требованиями Конвенции о правовой 
помощи и правовых отношениях по гражданским, семейным и уголовным делам от 22 янва-
ря 1993 года15, если иное не предусмотрено другими международными договорами Россий-
ской Федерации.

II. Порядок регистрации транспортных средств
24. Регистрация транспортного средства производится только за одним юридическим 

или физическим лицом либо индивидуальным предпринимателем.
Регистрация транспортного средства, принадлежащего двум и более собственникам, 

осуществляется за одним из них при наличии письменного согласия на это остальных соб-
ственников, поданного ими в регистрационное подразделение Госавтоинспекции при про-
изводстве регистрационного действия.

25. Проведение регистрационных действий осуществляется любым регистрационным 
подразделением Госавтоинспекции вне зависимости от места регистрации физического 
или юридического лица либо индивидуального предпринимателя.

26. Транспортные средства регистрируются за физическими лицами по адресу, указан-
ному в паспортах граждан Российской Федерации или в свидетельствах о регистрации по 
месту жительства, выдаваемых органами регистрационного учета16.

Регистрация транспортных средств за физическими лицами, не имеющими регистра-
ции по месту жительства, производится по адресу, указанному в свидетельствах о регистра-
ции по месту их пребывания, выдаваемых органами регистрационного учета.

27. Регистрация транспортных средств за аккредитованными при Министерстве ино-
странных дел Российской Федерации сотрудниками дипломатических представительств, 
консульских учреждений, административно-технического и обслуживающего персонала 
дипломатических представительств, консульских учреждений производится по месту нахо-
ждения соответствующих дипломатических представительств и консульских учреждений 
на срок действия соответственно дипломатической, консульской или служебной карточки.

Регистрация транспортных средств за иностранными гражданами и лицами без граж-
данства, временно пребывающими на территории Российской Федерации, производится по 
адресу, указанному в уведомлении о прибытии иностранного гражданина или лица без 
гражданства в место пребывания и на срок пребывания17.

Регистрация транспортных средств за иностранными гражданами и лицами без граж-
данства, временно проживающими на территории Российской Федерации, производится 
по месту регистрации иностранных граждан или лиц без гражданства, указанному в разре-
шении на временное проживание иностранного гражданина на срок регистрации.

Регистрация транспортных средств за иностранными гражданами и лицами без граж-
данства, постоянно проживающими на территории Российской Федерации, производится 
по адресу, указанному в виде на жительство иностранного гражданина на срок его дейст-
вия18.

28. Регистрация транспортных средств иностранных юридических лиц производится по 
месту нахождения филиалов (представительств, корреспондентских пунктов) и иных 
подразделений, являющихся обособленными подразделениями иностранных юридиче-
ских лиц, на срок действия документов, подтверждающих аккредитацию (регистрацию, 
создание) филиала (представительства, корреспондентского пункта) на территории Рос-
сийской Федерации.

Регистрация транспортных средств за юридическими лицами производится по месту 
нахождения юридических лиц, определяемому местом их государственной регистрации, 
либо по месту нахождения их обособленных подразделений.

29. Регистрация транспортных средств, поставленных по государственному или муни-
ципальному контракту, производится за конечным получателем транспортных средств, 
который будет осуществлять их непосредственную эксплуатацию.

30. Регистрация транспортных средств, принадлежащих физическим лицам, признан-
ным беженцами или вынужденными переселенцами, имеющим удостоверения, выданные в 
порядке, установленном законодательством Российской Федерации19, производится по 
месту пребывания указанных лиц.

31. Регистрация транспортных средств, временно ввезенных юридическими или физи-
ческими лицами на территорию Российской Федерации на срок более 6 месяцев, произво-
дится после их таможенного оформления с выдачей свидетельств о регистрации транспор-
тных средств и государственных регистрационных знаков на срок ввоза транспортных 
средств на территорию Российской Федерации, указанный в документах, выданных тамо-
женными органами Российской Федерации.

В этих случаях регистрационные документы и регистрационные знаки, выданные на 
зарегистрированные в других государствах транспортные средства, сдаются в регистраци-
онные подразделения Госавтоинспекции и выдаются обратно при прекращении регистра-
ции таких транспортных средств.

32. Зарегистрированные в иностранных государствах транспортные средства, времен-
но ввезенные физическими лицами на территорию Российской Федерации и отчужденные 
ими в установленном порядке, регистрируются на основании документов, удостоверяющих 
право собственности, после завершения режима временного ввоза и оформления паспор-
тов транспортных средств (электронных паспортов).

33. В отношении транспортных средств и шасси транспортных средств организаций-
изготовителей, а также юридических лиц и индивидуальных предпринимателей, осуществ-
ляющих торговлю транспортными средствами, перегоняемых к местам их доработки (доу-
комплектования) либо продажи, владелец транспортного средства обязан получить в реги-
страционном подразделении Госавтоинспекции по месту нахождения транспортного сред-
ства свидетельство о регистрации и регистрационные знаки «ТРАНЗИТ» для следования к 
конечному производителю транспортного средства, перегона транспортного средства к 
месту регистрации или в связи с вывозом транспортного средства за пределы Российской 
Федерации на постоянное пребывание.

На основании заявления владельца транспортного средства на транспортное средство 
(шасси транспортного средства) выдается свидетельство о регистрации транспортного 
средства с указанием в нем сведений о выданных регистрационных знаках «ТРАНЗИТ» в 
установленном настоящими Правилами порядке.

Регистрационные знаки «ТРАНЗИТ» выдаются на 30 суток.
34. По заявлению владельца десяти и более транспортных средств, выпущенных в обра-

щение и ранее не регистрировавшихся, при осуществлении регистрационных действий в 
регистрационном подразделении Госавтоинспекции оформляется акт осмотра группы 
транспортных средств (приложение № 2 к настоящим Правилам).

35. Для осмотра и последующего оформления акта осмотра группы транспортных 
средств предоставляются копии паспортов транспортных средств (запрашиваются сведе-
ния из электронных паспортов), а также документы, удостоверяющие право собственности 
на транспортные средства, документы, удостоверяющие личность представителя владель-
ца транспортных средств и его полномочия.

Оформленный акт осмотра группы транспортных средств заверяется начальником 
регистрационного подразделения Госавтоинспекции, его заместителем или лицом, испол-
няющим его обязанности.

Акт осмотра группы транспортных средств составляется в двух экземплярах, один 
экземпляр акта хранится в регистрационном подразделении Госавтоинспекции, второй 
экземпляр указанного акта вместе с его заверенными копиями (ксерокопиями) выдается 
представителю владельца транспортных средств.

36. При проведении регистрационных действий на каждое транспортное средство вла-
дельцем транспортного средства или его представителем в регистрационное подразделе-
ние Госавтоинспекции представляется копия (ксерокопия) акта осмотра группы транспор-
тных средств, заверенная производившим осмотр транспортных средств регистрационным 
подразделением Госавтоинспекции. Срок действия результатов осмотра транспортных 
средств, отраженных в акте осмотра группы транспортных средств, — 30 суток.

37. Транспортные средства, имеющие цветографические схемы, опознавательные 
знаки, надписи и (или) оборудованные специальными световыми и звуковыми сигналами, 
регистрируются с учетом требований нормативных правовых актов Российской Федерации 
к таким транспортным средствам20.

Регистрация транспортных средств, имеющих цветографические схемы, опознаватель-
ные знаки, надписи и (или) оборудованных специальными световыми и звуковыми сигна-
лами, осуществляется на основании документов, подтверждающих право юридического 
лица на их использование.

38. На зарегистрированное транспортное средство выдаются:
свидетельство о регистрации транспортного средства;
государственные регистрационные знаки;
паспорт транспортного средства (при отсутствии электронного паспорта) — в случаях, 

установленных настоящими Правилами.
39. Выдача (присвоение) государственных регистрационных знаков на транспортные 

средства осуществляется при производстве регистрационных действий без резервирова-
ния за юридическими, физическими лицами или индивидуальными предпринимателями 
отдельных серий или сочетаний символов государственных регистрационных знаков.

Выдача (присвоение) государственных регистрационных знаков осуществляется в 
порядке очередности возрастания их цифровых значений или в произвольном (случайном) 
порядке при использовании соответствующего автоматического механизма присвоения 
знаков, реализованного в информационных системах Госавтоинспекции.

40. На автотранспортные средства выдается по два, а на мототранспортные средства и 
прицепы — по одному государственному регистрационному знаку.

41. При регистрации транспортных средств либо изменении регистрационных данных 
транспортных средств, прекращении регистрации, выдаче регистрационных знаков «ТРАН-
ЗИТ» в паспортах транспортных средств (при их наличии и отсутствии электронных паспор-
тов) делаются соответствующие отметки о проведенном регистрационном действии в 
порядке, установленном Административным регламентом Министерства внутренних дел 
Российской Федерации по предоставлению государственной услуги по регистрации авто-
мототранспортных средств и прицепов к ним21.

42. При проведении регистрационных действий на основании соответствующего воле-
изъявления владельцев транспортных средств, содержащегося в заявлении на проведение 
регистрационного действия, на регистрируемые или ранее зарегистрированные за ними 
транспортные средства могут быть выданы государственные регистрационные знаки, 
ранее принятые на хранение при производстве регистрационных действий от данных вла-
дельцев транспортных средств.

Выдача государственных регистрационных знаков осуществляется регистрационными 
подразделениями Госавтоинспекции по месту их хранения.

Хранение государственных регистрационных знаков осуществляется на основании 
соответствующего волеизъявления владельца транспортного средства, содержащегося в 
заявлении на проведение регистрационного действия, за которым оно было зарегистриро-
вано.

Хранению подлежат государственные регистрационные знаки, соответствующие тре-
бованиям законодательства Российской Федерации. Срок хранения государственных реги-
страционных знаков не должен превышать 360 дней со дня проведения регистрационного 
действия, в результате которого они были сохранены, либо со дня аннулирования регистра-
ции транспортного средства. Если последний день срока приходится на нерабочий день, 
днем окончания срока считается следующий за ним рабочий день.

В течение 3 рабочих дней после окончания срока хранения государственные регистра-
ционные знаки подлежат сдаче в резерв государственных регистрационных знаков.

43. При прекращении регистрации транспортных средств в связи с их вывозом за преде-
лы Российской Федерации на постоянное пребывание отметки о прекращении регистрации 
делаются в свидетельствах о регистрации транспортных средств. При отсутствии указанных 
свидетельств выдаются новые. Паспорта транспортных средств (при их наличии), а также 
государственные регистрационные знаки сдаются в регистрационное подразделение 
Госавтоинспекции, взамен которых выдаются государственные регистрационные знаки 
«ТРАНЗИТ» соответствующих типов либо сданные на хранение регистрационные докумен-
ты и регистрационные номера иностранных государств.

О выдаче государственных регистрационных знаков «ТРАНЗИТ» вносятся сведения в 
свидетельства о регистрации транспортных средств.

44. Для вывоза за пределы Российской Федерации в целях постоянного использования 
вне ее территории транспортных средств, не зарегистрированных или регистрация которых 
ранее была прекращена, выдаются свидетельства о регистрации транспортных средств и 
государственные регистрационные знаки «ТРАНЗИТ» при представлении договора купли-
продажи, дарения или иного документа, предусмотренного законодательством Российской 
Федерации, удостоверяющего право собственности иностранного физического или юри-
дического лица, не зарегистрированного в Российской Федерации, а также выполнении 
обязанности по страхованию гражданской ответственности владельца транспортного сред-
ства в установленном законодательством Российской Федерации порядке (при наличии 
сведений о ранее выданных паспортах транспортных средств, электронных паспортах).

45. Изменение регистрационных данных транспортных средств на основании решений 
судов об их возврате, изъятии или отчуждении, судебных приказов об их истребовании от 
должника, постановлений судебных приставов-исполнителей по исполнению судебных 
актов об обращении на них взыскания, решений органов социальной защиты населения об 
изменении права собственности на транспортные средства либо на основании других доку-
ментов, составленных в случаях и порядке, предусмотренных законодательством Россий-
ской Федерации, осуществляется при представлении заявлений соответственно: лицом 
(лицами), которому (которым) согласно решению суда должно быть возвращено или пере-
дано транспортное средство; должностными лицами, определяемыми решениями судов; 
судебными приставами-исполнителями; уполномоченными на то должностными лицами 
органов социальной защиты населения либо иными лицами в предусмотренных законода-
тельством Российской Федерации случаях.

46. В отношении транспортных средств, на которые судом, следственными, таможен-
ными органами, органами социальной защиты населения либо другими органами в случаях 
и порядке, предусмотренных законодательством Российской Федерации, были наложены 
запреты или ограничения на совершение регистрационных действий, регистрационные 
действия производятся после снятия указанных запретов или ограничений.

Требование настоящего пункта не распространяется на прекращение регистрации тран-
спортного средства в случае его хищения, а также при аннулировании регистрационных 
действий.

47. Регистрация транспортных средств, являющихся предметом лизинга, осуществля-
ется в следующем порядке:

47.1. Транспортные средства, приобретенные в собственность физическим или юриди-
ческим лицом и переданные физическому или юридическому лицу на основании договора 
лизинга или договора сублизинга во временное владение и (или) пользование, регистриру-
ются по письменному соглашению сторон за лизингодателем или лизингополучателем на 
общих основаниях.

47.2. Транспортные средства, переданные лизингодателем лизингополучателю во вре-
менное владение и (или) пользование на основании договора лизинга или сублизинга, 
предусматривающего регистрацию транспортных средств за лизингополучателем, реги-
стрируются за лизингополучателем на срок действия договора по адресу места нахождения 
лизингополучателя или его обособленного подразделения на основании договора лизинга 
или сублизинга и паспорта транспортного средства (электронного паспорта).

Регистрация транспортных средств за лизингополучателем производится с выдачей 
свидетельств о регистрации транспортных средств и государственных регистрационных 
знаков на срок, указанный в договоре лизинга или сублизинга.

47.3. При регистрации транспортных средств, временно ввезенных на территорию Рос-
сийской Федерации, регистрационные документы и регистрационные знаки иностранных 
государств (при их наличии) сдаются в регистрационное подразделение Госавтоинспекции 
по месту временной регистрации транспортных средств за лизингополучателем. Их возврат 
владельцу транспортных средств или его представителю осуществляется регистрационным 
подразделением Госавтоинспекции при прекращении такой регистрации в день обращения.

47.4. Изменение регистрационных данных о лизингополучателе производится на осно-
вании договора об уступке прав и обязанностей по договору лизинга другому лизингополу-
чателю и акта приема-передачи, если иное не предусмотрено договором лизинга.

47.5. Транспортные средства, зарегистрированные за лизингополучателем на срок дей-
ствия договора лизинга, перерегистрируются за новым собственником транспортного 
средства на основании документа, подтверждающего переход права собственности, либо 
за лизингодателем в случае расторжения или окончания договора лизинга.

48. Взамен утраченных или непригодных для пользования регистрационных докумен-
тов, паспортов транспортных средств (при отсутствии электронных паспортов) на зареги-
стрированные в Госавтоинспекции транспортные средства выдаются новые документы.

В графе «ОСОБЫЕ ОТМЕТКИ» заполняемых паспортов транспортных средств регистра-
ционным подразделением Госавтоинспекции делается запись о сериях, номерах, датах 
выдачи утраченных или непригодных для пользования паспортов.

49. При обнаружении признаков подделки представленных документов, государствен-
ных регистрационных знаков, изменения, уничтожения маркировки, нанесенной на тран-
спортные средства организациями-изготовителями, а также при наличии сведений о нахо-
ждении транспортных средств или номерных агрегатов в розыске либо представленных 
документов — в числе похищенных, такие документы, государственные регистрационные 
знаки, транспортные средства задерживаются, а в орган внутренних дел направляется 
информация для принятия соответствующего решения.

50. При наличии оснований, перечисленных в пункте 3 настоящих Правил, за исключе-
нием случаев наложения запретов и ограничений на совершение регистрационных дейст-
вий, а также наличия сведений о смерти физического лица либо сведений о прекращении 
деятельности юридического лица или физического лица, осуществляющего деятельность в 
качестве индивидуального предпринимателя, являющихся собственниками транспортных 
средств, регистрация транспортного средства аннулируется регистрационным подразделе-
нием Госавтоинспекции по решению главного государственного инспектора безопасности 
дорожного движения по субъекту Российской Федерации (его заместителей) или начальни-
ка Центра специального назначения безопасности дорожного движения МВД России (его 
заместителей).

При аннулировании регистрации транспортного средства недействительным признает-
ся конкретное регистрационное действие (несколько регистрационных действий).

Владельцу транспортного средства в течение 3 рабочих дней после аннулирования 
регистрации направляется письменное уведомление с указанием причин и оснований анну-
лирования регистрации транспортного средства.

Регистрационные документы (при наличии), паспорта транспортных средств (при нали-
чии), государственные регистрационные знаки (при наличии) сдаются владельцем тран-
спортного средства в регистрационное подразделение Госавтоинспекции.

Регистрационные документы, паспорта транспортных средств, кроме признанных под-
дельными, а также государственные регистрационные знаки, не сданные владельцем тран-
спортного средства в регистрационное подразделение Госавтоинспекции, вносятся реги-
страционным подразделением Госавтоинспекции в соответствующие розыскные учеты 
утраченной специальной продукции Госавтоинспекции.

На основании волеизъявления владельца транспортного средства государственные 
регистрационные знаки (за исключением похищенных или утилизированных) исключаются 
из соответствующих розыскных учетов утраченной специальной продукции Госавтоинспек-
ции и принимаются на хранение в соответствии с пунктом 42 настоящих Правил при усло-
вии, что с даты аннулирования регистрации прошло не более 360 дней.

51. В случае устранения причин, явившихся основанием для аннулирования регистра-
ции транспортного средства, его регистрация производится по месту обращения владельца 
транспортного средства с выдачей новых регистрационных документов, новых государст-
венных регистрационных знаков (при отсутствии принятых на хранение в соответствии с 
пунктом 50 настоящих Правил) и паспорта транспортного средства (при отсутствии элек-
тронного паспорта).

52. В случае признания действий по аннулированию регистрации транспортного средст-
ва неправомерными (незаконными) восстановление регистрации транспортного средства 
производится по месту ее аннулирования на основании решения главного государственно-
го инспектора безопасности дорожного движения по субъекту Российской Федерации или 
начальника Центра специального назначения безопасности дорожного движения МВД Рос-
сии либо на основании решения суда.

53. Сведения о совершенных регистрационных действиях, зарегистрированных тран-
спортных средствах и владельцах транспортных средств, а также документы (копии доку-
ментов), послужившие основанием для совершения регистрационных действий, на основа-
нии письменного запроса выдаются:

а) судам, органам прокуратуры, следствия, дознания в связи с находящимися в их про-
изводстве уголовными, гражданскими делами, делами об административных правонару-
шениях, судебным приставам-исполнителям в связи с осуществлением ими функций по 
исполнению судебных актов или актов других органов, а также налоговым, таможенным и 
другим органам и лицам в случаях и порядке, предусмотренных законодательством Россий-
ской Федерации;

б) подразделениям Госавтоинспекции при выполнении возложенных на них задач.
1 Далее — «Госавтоинспекция».
2 Далее — «транспортные средства».
3 Далее — «регистрация транспортных средств».
4 Далее — «регистрационное подразделение Госавтоинспекции».
5 Далее — «владелец транспортного средства».
6 Далее — «маркировка транспортного средства и номерных агрегатов».
7 Собрание законодательства Российской Федерации, 1998, № 26, ст. 3009; 2012, 

№ 31, ст. 4317; 2013, № 43, ст. 5448; 2016, № 1, ст. 12; 2017, № 50, ст. 7564; 2018, № 1, ст. 87.
8 Собрание законодательства Российской Федерации, 2012, № 36, ст. 4919; 2014, № 2, 

ст. 115; 2018, № 23, ст. 3287.
9 Собрание законодательства Российской Федерации, 2012, № 36, ст. 4919; 2014, № 2, 

ст. 115; 2018, № 23, ст. 3287.
10 Соглашение о введении единых форм паспорта транспортного средства (паспорта 

шасси транспортного средства) и паспорта самоходной машины и других видов техники и 
организации систем электронных паспортов от 15 августа 2014 г., ратифицировано Феде-
ральным законом от 2 июня 2016 г. № 156-ФЗ (Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2016, № 23, ст. 3280), вступил в силу для Российской Федерации с 13 июня 
2016 г. Далее — «электронный паспорт».

11 Далее — «регистрационные документы».
12 Статья 17 Федерального закона от 7 февраля 2011 г. № 3-ФЗ «О полиции» (Собра-

ние законодательства Российской Федерации, 2011, № 7, ст. 900; № 27, ст. 3880, 3881; 
№ 30, ст. 4595; № 48, ст. 6730; № 49, ст. 7018, 7020, 7067; № 50, ст. 7352; 2012, № 26, 
ст. 3441; № 50, ст. 6967; 2013, № 14, ст. 1645; № 26, ст. 3207; № 27, ст. 3477; № 48, ст. 6165; 
№ 52, ст. 6953; 2014, № 6, ст. 558, 559, 566; № 30, ст. 4259; № 42, ст. 5615; № 52, ст. 7542; 
2015, № 7, ст. 1021, 1022; № 10, ст. 1393; № 29, ст. 4374; 2016, № 26, ст. 3870; № 27, ст. 4160, 
4238; 2017, № 22, ст. 3071; № 25, ст. 3591; № 31, ст. 4821; № 50, ст. 7562; 2018, № 11, 
ст. 1591).

13 В соответствии со статьей 81 Основ законодательства Российской Федерации о 
нотариате от 11 февраля 1993 г. № 4462-1 (Ведомости Съезда народных депутатов Рос-
сийской Федерации и Верховного Совета Российской Федерации, 1993, № 10, ст. 357).

14 Постановление Верховного Совета СССР от 17 апреля 1991 г. № 2119-1 (Бюллетень 
международных договоров, № 6, 1993), вступила в силу 31 мая 1992 года.

15 Ратифицирована Федеральным законом от 4 августа 1994 г. № 16-ФЗ «О ратифика-
ции Конвенции о правовой помощи и правовых отношениях по гражданским, семейным и 
уголовным делам» (Собрание законодательства Российской Федерации, 1994, № 15, 
ст. 1684), вступила в силу для Российской Федерации 10 декабря 1994 года.

16 Закон Российской Федерации от 25 июня 1993 г. № 5242-I «О праве граждан Россий-
ской Федерации на свободу передвижения, выбор места пребывания и жительства в пре-
делах Российской Федерации» (Ведомости Съезда народных депутатов Российской Феде-
рации и Верховного Совета Российской Федерации, 1993, № 32, ст. 1227; Собрание зако-
нодательства Российской Федерации, 2004, № 45, ст. 4377; 2006, № 31, ст. 3420; 2008, 
№ 52, ст. 6236; 2010, № 31, ст. 4196; 2011, № 27, ст. 3880; № 50, ст. 7341; 2012, № 53, 
ст. 7638; 2013, № 48, ст. 6165; № 51, ст. 6696; № 52, ст. 6952; 2014, № 52, ст. 7557; 2015, 
№ 1, ст. 78; № 27, ст. 3988; № 48, ст. 6724; 2016, № 23, ст. 3276; 2017, № 15, ст. 2140). Поло-
жение о паспорте гражданина Российской Федерации, утвержденное постановлением 
Правительства Российской Федерации от 8 июля 1997 г. № 828 (Собрание законодатель-
ства Российской Федерации, 1997, № 28, ст. 3444; 2001, № 3, ст. 242; 2002, № 4, ст. 330; 
2003, № 27, ст. 2813; 2006, № 52, ст. 5596; 2008, № 14, ст. 1412; 2010, № 33, ст. 4433; 2012, 
№ 10, ст. 1229; 2013, № 41, ст. 5197; 2014, № 8, ст. 818; № 26, ст. 3577; 2016, № 7, ст. 982; 
№ 10, ст. 1424; № 29, ст. 4821; № 48, ст. 6774).

17 Федеральный закон от 18 июля 2006 г. № 109-ФЗ «О миграционном учете иностран-
ных граждан и лиц без гражданства в Российской Федерации» (Собрание законодательст-
ва Российской Федерации, 2006, № 30, ст. 3285; 2007, № 49, ст. 6071; 2008, № 30, ст. 3589, 
3616; 2009, № 29, ст. 3636; 2010, № 21, ст. 2524; № 31, ст. 4198; № 52, ст. 7000; 2011, № 13, 
ст. 1689; № 27, ст. 3880; № 29, ст.4291; № 49, ст. 7061; № 50, ст. 7342; 2012, № 31, ст. 4322; 
2013, № 23, ст. 2866; № 48, ст. 6165; № 51, ст. 6696; № 52, ст. 6950; 2014, № 52, ст. 7557; 
2015, № 48, ст. 6724). Правила осуществления миграционного учета иностранных граждан 
и лиц без гражданства в Российской Федерации, утвержденные постановлением Прави-
тельства Российской Федерации от 15 января 2007 г. № 9 (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2007, № 5, ст. 653; 2008, № 14, ст. 1412; № 49, ст. 5841; 2009, № 46, 
ст. 5503; 2011, № 32, ст. 4848; 2012, № 8, ст. 1022; 2013, № 4, ст. 291; 2014, № 11, ст. 1149; 
№ 23, ст. 2981; 2016, № 9, ст. 1265; № 15, ст. 2102; № 38, ст. 5555; № 44, ст. 6144).

Приказ Министерства внутренних дел 
Российской Федерации

от 26 июня 2018 г. № 399 г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 25 сентября 2018 г. 

Регистрационный № 52240
Об утверждении Правил государственной регистрации 

автомототранспортных средств и прицепов к ним 
в Государственной инспекции безопасности дорожного 

движения Министерства внутренних дел Российской 
Федерации, образца бланка свидетельства о регистрации 
транспортного средства и признании утратившими силу 
нормативных правовых актов МВД России и отдельных 
положений нормативных правовых актов МВД России
В соответствии с постановлениями Правительства Российской Федерации от 12 августа 

1994 г. № 938 «О государственной регистрации автомототранспортных средств и других 
видов самоходной техники на территории Российской Федерации»1 и от 5 октября 2017 г. 
№ 1212 «О некоторых вопросах, связанных с введением в Российской Федерации электрон-
ного паспорта транспортного средства и электронного паспорта шасси транспортного сред-
ства»2 — приказываю:

1. Утвердить:
1.1. Правила государственной регистрации автомототранспортных средств и прицепов 

к ним в Государственной инспекции безопасности дорожного движения Министерства вну-
тренних дел Российской Федерации (приложение № 1).

1.2. Образец бланка свидетельства о регистрации транспортного средства (приложение 
№ 2).

2. Признать утратившими силу нормативные правовые акты МВД России и отдельные 
положения нормативных правовых актов МВД России согласно прилагаемому Перечню 
(приложение № 3).

3. Контроль за выполнением настоящего приказа возложить на первого заместителя 
Министра генерал-полковника полиции А.В. Горового.

Министр генерал полиции Российской Федерации В. Колокольцев
1 Собрание законодательства Российской Федерации, 1994, № 17, ст. 1999; 1998, 

№ 32, ст. 3910; 2002, № 9, ст. 930; 2003, № 20, ст. 1899; 2004, № 33, ст. 3495; 2008, № 31, 
ст. 3735; 2009, № 34, ст. 4197; 2011, № 48, ст. 6926; 2012, № 36, ст. 4919; № 43, ст. 5874; 
№ 47, ст. 6505; 2014, № 2, ст. 115; 2016; № 7, ст. 991; 2017, № 42, ст. 6156.

2 Собрание законодательства Российской Федерации, 2017, № 42, ст. 6154.

Приложение № 1

Правила государственной регистрации автомототранспортных средств 
и прицепов к ним в Государственной инспекции безопасности дорожного 

движения Министерства внутренних дел Российской Федерации
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18 Приказ МВД России от 9 ноября 2017 г. № 846 «Об утверждении Административного 
регламента Министерства внутренних дел Российской Федерации по предоставлению 
государственной услуги по выдаче иностранным гражданам и лицам без гражданства 
вида на жительство в Российской Федерации» (зарегистрирован в Минюсте России 1 
декабря 2017 года, регистрационный № 49075).

19 Федеральный закон от 19 февраля 1993 г. № 4528-I «О беженцах» (Ведомости Съе-
зда народных депутатов Российской Федерации и Верховного Совета Российской Федера-
ции, 1993, № 12, ст. 425; Собрание законодательства Российской Федерации, 1997, № 26, 
ст. 2956; 1998, № 30, ст. 3613; 2000, № 33, ст. 3348; № 46, ст. 4537; 2003, № 27, ст. 2700; 
2004, № 27, ст. 2711; № 35, ст. 3607; 2006, № 31, ст. 3420; 2007, № 1, ст. 29; 2008, № 30, 
ст. 3616; 2011, № 1, ст. 29; № 27, ст. 3880; 2012, № 10, ст. 1166; № 47, ст. 6397; № 53, 
ст. 7647; 2013, № 27, ст. № 3477; 2014, № 52, ст. 7557). Закон Российской Федерации от 19 
февраля 1993 г. № 4530-I «О вынужденных переселенцах» (Ведомости Съезда народных 
депутатов Российской Федерации и Верховного Совета Российской Федерации, 1993, 
№ 12, ст. 427; Собрание законодательства Российской Федерации, 1995, № 52, ст. 5110; 
2000, № 33, ст. 3348; 2004, № 35, ст. 3607; 2006, № 31, ст. 3420; 2008, № 30, ст. 3616; 2010, 
№ 42, ст. 5296; 2011, № 27, ст. 3880; 2013, № 27, ст. 3477; № 48, ст. 6165; 2015, № 48, 
ст. 6724; 2016, № 1, ст. 87). Далее — «беженцы или вынужденные переселенцы».

20 Указ Президента Российской Федерации от 19 мая 2012 г. № 635 «Об упорядочении 
использования устройств для подачи специальных световых и звуковых сигналов, уста-
навливаемых на транспортные средства» (Собрание законодательства Российской Феде-
рации, 2012, № 21, ст. 2632; № 22, ст. 2760; 2013, № 24, ст. 2989; № 40, ст. 5051; 2014, № 20, 
ст. 2502; № 23, ст. 2966; № 30, ст. 4282; 2015, № 32, ст. 4752; 2016, № 12, ст. 1641; № 37, 
ст. 5479; № 44, ст. 6119; № 50, ст. 7077; 2017, № 48, ст. 7197; 2018, № 1, ст. 319).

21 Утвержден приказом МВД России от 7 августа 2013 г. № 605, зарегистрирован в 
Минюсте России 27 сентября 2013 года, регистрационный № 30048, с изменениями, вне-
сенными приказами МВД России от 20 марта 2017 г. № 139 (зарегистрирован в Минюсте 
России 29 июня 2017 года, регистрационный № 47214), от 6 сентября 2017 г. № 707 (заре-
гистрирован в Минюсте России 2 октября 2017 года, регистрационный № 48381). Далее — 
«Административный регламент».

Приложение № 1 к Правилам
Транслитерация кириллических знаков

Порядковый номер Национальный знак Рекомендуемая транслитерация
1 2 3
1. А А
2. Б В
3. В V
4. Г G
5. Д D
6. Е Е
7. Ё Е
8. Ж ZH
9. З Z
10. И I
11. I I
12. Й I
13. К К
14. Л L
15. М М
16. Н N
17. О О
18. П Р
19. Р R
20. С S
21. Т Т
22. У U
23. Ф F
24. X KH
25. Ц TS
26. Ч CH
27. Ш SH
28. Щ SHCH
29. Ы Y
30. Ъ IE
31. Э Е
32. Ю IU
33. Я IA

          Примечание:
Знак I (порядковый номер 11) в русском языке не используется.

Приложение № 2 к Правилам
Рекомендуемый образец

Акт № ____ осмотра группы транспортных средств
«___»____________  ___г.

Осмотр проведен ____________________________________________________________
___________________________________________________________________________

(должность, подразделение, звание, фамилия, имя, отчество сотрудника ГИБДД, 
проводившего осмотр)

Место осмотра ______________________________________________________________
(адрес места осмотра транспортных средств) 

Собственник (владелец) _______________________________________________________
(наименование юридического лица, фамилия, имя, отчество (при наличии) физического лица) 
___________________________________________________________________________

(адрес регистрации юридического (физического) лица)

№ 
п/п

Марка, 
модель, 

модификация 
транспортно-
го средства

Тип, кате-
гория тран-
спортного 
средства

Идентификацион-
ный номер Год 

выпу-
ска

Номер 
ПТС 

(ЭПТС)

Документ 
на право 

собствен-
ности, 

владения

Особые 
отмет-

киVIN кузова шасси

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10

Руководитель организации____________________     _______________________________
 (подпись) (фамилия, имя, отчество)

М.П.
Сотрудник регистрационного подразделения _____________________________________
___________________________________________________________________________

(должность, наименование подразделения ГИБДД, код, 
звание, фамилия, имя, отчество (при наличии), подпись)

«ЗАВЕРИЛ»
___________________________________________________________________________

(должность, наименование подразделения ГИБДД, звание, фамилия, имя, 
отчество (при наличии), подпись) 

М.П. «___»__________  ____г.
Приложение № 2

Образец бланка свидетельства о регистрации 
транспортного средства

Свидетельство о регистрации транспортного средства
Лицевая сторона

Оборотная сторона

Приложение № 3

Перечень нормативных правовых актов МВД России 
и отдельных положений нормативных правовых актов 
МВД России, которые признаются утратившими силу

1. Приказ МВД России от 24 ноября 2008 г. № 1001 «О порядке регистрации транспор-
тных средств»1.

2. Приказ МВД России от 27 августа 2010 г. № 626 «О внесении изменений в норматив-
ные правовые акты МВД России»2.

3. Приказ МВД России от 20 января 2011г. № 28 «О внесении изменений в нормативные 
правовые акты МВД России»3.

4. Пункт 3 приложения к приказу МВД России от 29 августа 2011 г. № 974 «О внесении 
изменений в нормативные правовые акты МВД России»4.

5. Пункт 3 и приложение № 2 к приказу МВД России от 7 августа 2013 г. № 605 «Об утвер-
ждении Административного регламента Министерства внутренних дел Российской Феде-
рации по предоставлению государственной услуги по регистрации автомототранспортных 
средств и прицепов к ним»5.

6. Приказ МВД России от 13 февраля 2015 г. № 259 «О внесении изменений в пункт 13 
Правил регистрации автомототранспортных средств и прицепов к ним в Государственной 
инспекции безопасности дорожного движения Министерства внутренних дел Российской 
Федерации, утвержденных приказом МВД России от 24 ноября 2008 г. № 1001» 6.

7. Пункт 1 и абзац четвертый подпункта 2.2.23.2 пункта 2 Приложения к приказу МВД 
России от 20 марта 2017 г. № 139 «О внесении изменений в нормативные правовые акты 
МВД России по вопросам регистрации транспортных средств»7.

8. Подпункт 1.11 приложения к приказу МВД России от 6 сентября 2017 г. № 707 «О вне-
сении изменений в нормативные правовые акты МВД России по вопросам регистрационно-
экзаменационной деятельности»8.

1 Зарегистрирован в Минюсте России 30 декабря 2008 года, регистрационный 
№ 13051, с изменениями, внесенными приказами МВД России от 27 августа 2010 г. № 626 
(зарегистрирован в Минюсте России 17 сентября 2010 года, регистрационный № 18463), 
от 20 января 2011 г. № 28 (зарегистрирован в Минюсте России 17 марта 2011 года, реги-
страционный № 20152), от 29 августа 2011 г. № 974 (зарегистрирован в Минюсте России 
11 ноября 2011 года, регистрационный № 22275), от 7 августа 2013 г. № 605 зарегистриро-
ван в Минюсте России 27 сентября 2013 года, регистрационный № 30048), от 13 февраля 
2015 г. № 259 (зарегистрирован в Минюсте России 13 марта 2015 года, регистрационный 
№ 36418), от 20 марта 2017 г. № 139 (зарегистрирован в Минюсте России 29 июня 2017 
года, регистрационный № 47214).

2 Зарегистрирован в Минюсте России 17 сентября 2010 года, регистрационный 
№ 18463.

3 Зарегистрирован в Минюсте России 17 марта 2011 года, регистрационный № 20152.
4 Зарегистрирован в Минюсте России 11 ноября 2011 года, регистрационный № 22275.
5 Зарегистрирован в Минюсте России 27 сентября 2013 года, регистрационный 

№ 30048.
6 Зарегистрирован в Минюсте России 13 марта 2015 года, регистрационный № 36418.
7 Зарегистрирован в Минюсте России 29 июня 2017 года, регистрационный № 47214.
8 Зарегистрирован в Минюсте России 2 октября 2017 года, регистрационный № 48381.

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ ТС 
CERTIFICAT DIMMATRICULATION

Регистрационный знак
Идентификационный номер (VIN)
Марка, модель 
Тип ТС
Категория ТС (ABCD, прицеп)
Год выпуска ТС
Шасси (рама) № 
Кузов (кабина, прицеп) № 
Цвет
Мощность двигателя, кВт/л.с.
Экологический класс
Технически допустимая max масса, кг
Масса в снаряженном состоянии, кг
Срок временной регистрации
__________________________________

00 00 000000

00 00 000000
Собственник (владелец)

Республика, край, область
Район
Нас. пункт
Улица
Дом корп. кв.

Особые отметки

__________________________________
Код подразделения ГИБДД

«___» _________20___г.

Регистрация прекращена вследствие
__________________________________
__________________________________
__________________________________

Наименование подразделения ГИБДД
__________________________________
__________________________________

М.П. Подпись 
«___»_______________________20___г.

Особые отметки

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

ФГУП «НО РАО» (Заказчик), адрес: 119017, г. Москва, ул. Пят-
ницкая, д. 49А2, ИНН 5838009089, КПП 770501001, информиру-
ет, что в соответствии  с Федеральным законом от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе»  и Положением 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации, ут-
вержденным приказом Госкомэкологии России от 16.05.2000 
№ 372, организуются общественные обсуждения Материалов 
обоснования лицензии на размещение  и сооружение приповерх-
ностного пункта захоронения твердых радиоактивных отходов 3 
и 4-го классов, Томская область, городской округ ЗАТО Северск 
(включая материалы оценки воздействия на окружающую среду) 
(далее — Материалы обоснования лицензии).

Цель намечаемой деятельности — размещение и сооружение 
приповерхностного пункта захоронения твердых радиоактив-
ных отходов 3 и 4-го классов для снижения и предотвращения 
экологических рисков для окружающей среды и населения. 

Месторасположение намечаемой деятельности — Томская об-
ласть, ЗАТО Северск.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду — февраль — декабрь 2018.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений, — Администрация ЗАТО Северск.

Общественные обсуждения Материалов обоснования лицен-
зии состоятся  в форме общественных слушаний 01.11.2018 в 
16.00 в большом зале здания Администрации ЗАТО Северск по 
адресу: Томская область, ЗАТО Северск, г. Северск, просп.Ком-
мунистический, д. 51.

Материалы обоснования лицензии доступны для ознакомле-
ния с 01.10.2018 по 03.12.2018 в филиале «Северский» ФГУП 
«НО РАО» по адресу: Томская область, ЗАТО Северск, г. Северск, 
просп. Коммунистический, д. 8, каб. 327 (с понедельника по пят-
ницу с 08.00 до 17.00 часов), а также на сайте ФГУП «НО РАО» по 
адресу: http://www.norao.ru/. 

Журнал учета замечаний и предложений к Материалам обос-
нования лицензии размещен с 01.10.2018 по 03.12.2018 по выше-
указанному адресу  в филиале «Северский» ФГУП «НО РАО». 
Также прием замечаний и предложений осуществляется по адре-
су электронной почты ФГУП «НО РАО»: info@norao.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЗДОРОВЬЕ  Каждый пятый 
москвич сделал прививку 
от гриппа

Подставьте 
плечо

Александр Мелешенко 

КАЖДЫЙ пятый москвич уже сделал прививку от грип-
па, хотя кампания по вакцинации стартовала только ме-
сяц назад. К уже привитым горожанам вчера примкнули 
и руководитель департамента здравоохранения Москвы 
Алексей Хрипун, а также глава столичного управления 
Роспотребнадзора Елена Андреева — они приехали в по-
ликлинику № 68 на Новой Якиманке, рассказали журна-
листам о пользе вакцинации и прошли в прививочный 
кабинет, чтобы подтвердить слова делом.

По словам Алексея Хрипуна, прививочная кампания 
идет уверенно и с каждым днем набирает обороты. «Тем-
пы высокие, мы опережаем результат прошлого года уже 
на 300 тысяч человек. В городе работают более 500 пун-
ктов вакцинации, это поликлиники и мобильные пун-
кты. По результатам предыдущих лет у нас не было ни од-
ного случая гриппа среди тех, кто сделал прививку», — 
рассказал Хрипун. А 
в этом сезоне, доба-
вила Елена Андрее-
ва, вообще еще не 
было зафиксирова-
но ни одного случая 
гриппа. «Чистого ви-
руса в тех лабора-
торных исследова-
ниях, которые про-
водим, мы не видим. 
Сегодня это параг-
рипп, респираторно-
синцитиальный ви-
рус, аденовирус, но 
не чистый грипп», — говорит она. Благодаря большому 
количеству привитых в прошлом сезоне Москве впервые 
удалось избежать эпидемии гриппа — тогда прививку 
сделали 56% населения, что стало абсолютным рекор-
дом. В этом году планируется, что прививки получат 
60% горожан, или 7,6 миллиона человек.

«Вакцина надежно защищает от гриппа в 98% случа-
ев, — подчеркнул глава депздрава. — Сама вакцина совер-
шенно безвредная, это не живой вирус, а фрагментиро-
ванный, который несет только антигенную структуру, 
позволяющую организму вырабатывать антитела и за-
щищать себя от гриппа».

Промежуточные итоги вакцинации планируется под-
вести уже 15 октября, но сделать бесплатную прививку 
все желающие смогут до 28 октября — не только в любой 
поликлинике, но и в мобильных пунктах возле станций 
метро, МЦК и железной дороги, в 70 центрах госуслуг и 
даже некоторых торговых центрах. 

Москвичи активно пользуются практически всеми 
возможностями — самым популярным стал пункт вакци-
нации возле метро «Речной вокзал», через который 
прошли уже более 11 тысяч человек. Среди центров госу-
слуг пока лидирует офис в Гагаринском районе — там 
прививки сделали больше 2 тысяч горожан.

Смотрите фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Глава столичного департамента здравоохранения Алексей 
Хрипун сам прививается от гриппа и другим советует. 

Благодаря привив-
кам в прошлом 
сезоне Москве впер-
вые удалось избе-
жать эпидемии 
гриппа

Соцзащита В Печатниках открылся новый центр 
социального обслуживания 

Секрет долголетия 

Сергей Жуков 

З
а восемь лет в Москве от-
ремонтированы 50 цен-
тров социального обслу-
живания. Об этом сооб-
щил вчера мэр столицы 

Сергей Собянин, открывая один 
из таких центров в Печатниках — 
филиал ТЦСО «Кузьминки». 

Разместился он в обновлен-
ном здании на 1-й Курьяновской 
улице. Последнее время построй-
ка 1953 года пустовала и вновь 
ожила лишь после капитального 
ремонта. 

Рабочие привели в порядок 
кровлю и фасад, поменяли систе-
мы горячего и холодного водо-
снабжения, отопления, кондици-
онирования, видеонаблюдения и 
канализации. Благоустроили тер-
риторию вокруг здания, закупи-
ли удобную новую мебель и обо-
рудование. До конца года здесь 
планируют  установить еще подъ-
емники для москвичей с ограни-
ченными возможностями. «Те-
перь жители, прежде всего ми-
крорайона Курьяново, смогут по-
лучать необходимые социальные 

услуги, заниматься творчеством 
и самореализацией, — заметил 
Собянин. — К концу года планиру-
ем завершить строительство еще 
четырех зданий социальных цен-
тров: филиалов «Котловка», «Не-
красовка», «Северный» и «Мити-
но». Это в полной мере отвечает 
интересам москвичей, которые 
пользуются услугами социаль-
ных центров, и задачам новой 
программы «Мой район». 

«Изюминкой» обновленного 
центра в Печатниках его посети-

тели называют киноконцертный 
зал на 170 мест с профессиональ-
ным светозвуковым оборудова-
нием. Здесь планируют устраи-
вать концерты, спектакли и 
праздничные вечера. Кружки и 
секции от «Московского долголе-
тия» уже работают. 

Вот люди почтенного возраста 
играют в одной комнате на би-
льярде, а другие в соседней — ре-
жутся в шашки и шахматы. В дру-
гом месте поют под гармонь, а ря-
дом — танцуют, но уже под совре-

менные ритмы. Затянуть люби-
мые песни не прочь и пенсионер-
ка Лариса Корнеева. Еще она со-
чиняет стихи. Свое новое творе-
ние посвятила социальному цен-
тру. Живет с ним по соседству по-
чти 30 лет. Заглядывает несколь-
ко раз на неделе — пообщаться с 
друзьями и весело провести вре-
мя. Говорит, готова поделиться со 
всеми секретом долгой жизни. 
«Чтобы долго и счастливо жить, 
советую никогда не ныть и быть 
активным во всем», — утверждает 
Корнеева. Похожего принципа 
придерживается и 97-летняя 
Анна Панкратова. Ее называют 
главной «звездой» района. Слу-
жила в войсках ПВО, прошла Ве-
ликую Отечественную войну от 
начала до конца. «Мне было 19 
лет, когда я ушла на фронт, — рас-
сказала она. — Дошла до Праги. 
Там война для меня и закончи-
лась».

Ничего необычного: Сергей 
Собянин играет в бильярд в город-
ском социальном центре. 

Акцент

 К концу года завершится 
строительство еще четырех 
зданий социальных центров: 
филиалов «Котловка», 
«Некрасовка», «Северный» 
и «Митино»

КУЛЬТУРА В пресс-центре «РГ» представили спектакль
по мотивам книги «Открытая дверь» Якова Миркина

Игра о главном

Маша Воронова

К
нига «Открытая дверь» вид-
ного экономиста и публици-
ста Якова Миркина вышла в 

самом конце 2017 года, и уже ны-
нешней  весной  автор представил 
постановку по мотивам своего 
произведения. Премьера состоя-
лась на модной театральной пло-
щадке Community Stage и в джаз-
клубе Алексея Козлова. Свой но-
вый сезон авторы спектакля от-
крыли на сцене «РГ», показав 
«Игру на выигрыш» для журнали-
стов и приглашенных гостей. 

В главных ролях «Игры на вы-
игрыш» — фольклорист Сергей 
Старостин и режиссер проекта ак-
триса Татьяна Бондаренко. Четко-
го сценария у спектакля нет, кон-
кретное содержание его варьиру-
ется в зависимости от того, какая 
часть, а точнее, история автора, 
понравилась зрителям больше. 
Как рассказал корреспонденту 
«РГ» автор книги Яков Миркин:

— Книга «Открытая дверь» сло-
жилась из почти двухсот коротких 
— смешных, отчаянных, очень 

спорных — историй и эссе. Они 
чаще реальные, но всегда — притчи. 
В них действуют похожие на нас 
люди. Поэтому книгу можно легко 
отнести к разряду «настольных»: 
для думающего и мобильного че-
ловека она становится проводни-
ком и ориентиром в той перемен-
чивой среде, которую составляют 
наша экономика и общество.  По-
становка в формате чтений сотка-
на из множества сюжетов: истори-
ческих и одновременно очень лич-
ных историй. В спектакле звучат 
имена Горького, Урицкого, Лени-
на, Сталина, Романовых... 

На сцене — минимум физиче-

ского движения. Темп и атмосферу 
действию задает не только расска-
зы актеров, но музыка. Это серия 
коротких историй, эссе, повество-
ваний о жизни и необычных встре-
чах, о странных совпадениях и о 
том, как маленькая деталь может 
перевернуть человеческую судьбу. 

В новом театральном сезоне 
показы спектакль начинаются уже 
в октябре. А в ноябре артисты гото-
вят еще одну премьеру — новую 
пьесу «Амурные волны, или Но-
вый русский Декамерон», напи-
санную специально для исполне-
ния Сергея Старостина и Татьяны 
Бондаренко. 

Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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 Академическую книгу 
прочтут триста — пятьсот 
человек. А литература и театр 
могут достучаться до многих

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Яков Миркин, 
автор книги «Открытая дверь»:

— Я совершил прыжок в литературу и 

сделал это скорее от отчаяния. Уче-

ный, макроэкономист, публицист не 

может изменить курс очень тяжелого 

российского корабля и направить его 

к росту, благополучию, придать ему 

мобильности, открыть легкое дыха-

ние. И литератор — тоже не может. Но 

все-таки академическую книгу про-

чтут триста — пятьсот человек, ста-

тью колумниста — допустим, тысяча. 

А литература и театр могут досту-

чаться до многих. Все наши пробле-

мы в том, что называется моделью 

коллективного поведения. Она много 

раз заводила нас в тупик, в крайно-

сти. И сегодня это тоже происходит. 

Поэтому свое предназначение как 

литератора я вижу в том, чтобы быть 

для всех, быть в помощь, быть под ру-

кой в том, как двигаться, как прини-

мать самые сложные вызовы и как — 

без преувеличения — успешно отве-

чать на них, в жизни частной и общей, 

в жизни всей России.

В главных ролях  «Игры на выигрыш» — фольклорист Сергей Старостин и режиссер проекта актриса Татьяна Бондаренко.
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Интервью Американская кинозвезда полюбила Владивосток

Возраст согласия
Ольга Галицкая

Н
а фестиваль Pacific 
Meridian прилетела 
актриса Энди Макда-
уэлл. Зрители знают 
ее по фильмам «День 

сурка» и «Четыре свадьбы и одни 
похороны», однако для встречи с 
владивостокцами г-жа Макдау-
элл выбрала фильм Стивена Со-
дерберга «Секс, ложь и видео», с 
которого в 1989 году началась ее 
мировая слава. 

Энди, на встрече со зрителями 
вы с сожалением говорили о том, 
что не смогли поехать с фильмом 
«Секс, ложь и видео» на фести-
валь в Сандэнс, потому что жда-
ли в то время ребенка. Немного 
позднее отказались от поездки 
на Каннский фестиваль, так как 
ваш сын был еще слишком мал и 
вы хотели быть рядом с ним. На 
этих двух фестивалях фильм 
Стивена Содерберга с вами в 
главной роли ждал большой три-
умф, ко всем участникам этой 
работы было приковано внима-
ние мировой прессы, а вас при 
этом не было, что до некоторой 

степени отразилось и на вашей 
дальнейшей карьере. Вы дейст-
вительно считаете, что фестива-
ли настолько важны, что способ-
ны влиять на актерскую судьбу? 
Э Н Д И  М АК Д АУЭ Л Л : Думаю, что на 
судьбу прежде всего влияет худо-
жественный талант и встреча с 
людьми, которые помогут тебе 
раскрыться, сыграть в полную 
силу. Однако фестивали, где ты 
оказываешься в случае успеха 
фильма в центре внимания могут 
дать  новые возможности, они от-
крывают артиста миру, шансы 
получить новые интересные 
роли увеличиваются.

Какая роль, на ваш взгляд, при-
несла вам самый большой 
успех? 
ЭНДИ МАК ДАУЭЛЛ: Сложно выбрать 
что-то одно. Я бы сказала, что 
мой самый главный успех — это 
то, что я продолжаю работать и 
не боюсь экспериментировать. 

Много говорят о вашей роли в но-
вом фильме «Одна любовь после 
другой», показанном недавно на 
фестивале Трайбека. Надеюсь, мы 
его в скором времени увидим. 
Чем для вас примечательна эта 
работа и ваша героиня? 
ЭНДИ МАКДАУЭЛЛ: Трудно в современ-
ном кино найти героиню в возра-
сте, которая будет центральным 
персонажем — интересным и слож-

ным. Возрастные роли, как прави-
ло, второстепенные, они только 
оттеняют  молодых героинь, имен-
но они обычно в фокусе почти лю-
бой киноистории. А тут моя герои-
ня действительно главная, ее про-
блемы и переживания хорошо по-
нятны зрителям, как я думаю. Ей 
уже немало лет, но она по-прежне-
му красивая и умная, наполнен-
ная эмоциями, она ощущает свою 
сексуальность и готова любить, 
она не ставит на себе крест и не со-
бирается отказываться от личной 
жизни. 

Это еще и смелая роль, ведь вы 
согласились появиться на экра-
не обнаженной.  
ЭНДИ МАК ДАУЭЛЛ: В фильме нет от-
кровенных сексуальных сцен, 
просто моя героиня в какой-то 
момент в ванной и она раздета, 
все очень естественно и красиво 
снято. Это показывает хрупкость 
и незащищенность героини, она 
осталась одна после смерти 
мужа, которую тяжело пережила. 
У нее начинаются новые отноше-
ния, они вызывают у нее однов-
ременно надежду и тревогу. В 
первую очередь мне было инте-

ресно показать душу взрослого 
человека. Который уже достаточ-
но мудр, чтобы преодолеть мно-
гие страхи, и умеет принимать 
себя и свое тело.  Она пытается 
разобраться в себе, понять, как 
полноценно жить дальше. Кроме 
того, в этом фильме много отсы-
лок к творчеству великого ре-
жиссера Мориса Пиала, у которо-
го учился молодой постановщик 
и продюсер Рассел Харбо. «Одна 
любовь за другой» его дебют.

Моя подруга написала о вас по-
сле просмотра этого фильма: 
«Энди Макдауэлл мне даже боль-
ше нравится, чем в молодости. В 
молодости все привлекательны, 
а вот оставаться тонкой, загадоч-
ной и красивой в возрасте — 
большое искусство. Это неверо-
ятно впечатляет и вдохновляет». 
Как вы относитесь к возрасту? 
ЭНДИ МАК ДАУЭЛЛ:  Наше общество 
так устроено, что нам постоянно 
твердят, что стареть — это непре-
менно грустно, плохо, тяжело, не-
красиво. Я считаю, что все зави-
сит от того, как ты сам на это смо-
тришь. Нужно следить за собой, 
не только, как ты выглядишь, что 
ты ешь, что делаешь, но и что ты 
говоришь. Дурные мысли,  пло-
хие слова отражаются на нашей 
внешности. И не надо постоянно 
сокрушаться, что годы идут, и ты 
стареешь. Мы же все равно не мо-

жем вернуться назад.  Да и для 
чего? Я уже там была и зачем мне 
туда возвращаться? Не надо тра-
тить время на пустые сожаления. 
И самый главный положитель-
ный момент для меня — это то, что 
с возрастом мы умеем любить 
сильнее, более осознанно, пото-
му что острее понимаем конеч-
ность жизни и хотим дарить лю-
бовь тем, кто нам дорог.  Все чаще 
готовы думать о других, любить и 
прощать. Когда ты молодой, ты 
все время куда-то спешишь, не 
останавливаешься, не задумыва-
ешься, а  чем дальше от юности, 
ты  все больше стараешься по-
нять, что вокруг происходит, за-
думываешься о времени.

Такой мудрый взгляд на вещи у 
вас с юности был или вы его при-
обрели с годами? 
ЭНДИ МАК ДАУЭЛЛ:  Нет, конечно, в 
молодости я многого не понима-
ла и не ценила. Это приходит с 
возрастом, в этом и есть красота 
старения. 

 «Секс, ложь и видео», увиден-
ный сейчас во время фестиваля 
на огромном экране, производит 
сильнейшее впечатление, несмо-
тря на то, что  в будущем году он 
отметит юбилей — 30 лет. Его 
главный посыл, что ложь разру-
шительна, она губит отношения, 
искажает мир вокруг, приносит в 
результате всем боль и страда-
ния, ничуть не устарел. Как вы 
думаете, что позволяет человеку 
пережить предательство и зано-
во научиться  доверять людям? 
ЭНДИ МАКДАУЭЛЛ: Я считаю, что са-
мое главное — уметь прощать. 
Только это помогает выжить. Для 
меня было очень важно, чтобы в 
фильме появилась сцена, когда 
Энн приносит сестре цветок в 
знак примирения. Стивен (Со-
дерберг. — Прим) со мной согла-
сился. Вопрос был в том, кого она 
все-таки станет винить в разру-
шении отношений, сестру или 
собственного мужа? В результате 
она приходит к тому, что с мужем 
все равно ничего бы не получи-
лось, там действительно давно 
были разрушенные отношения 
из-за его постоянной лжи. Тем бо-
лее у нее появляется другой муж-
чина, с которым  все складывает-
ся совсем иначе — честно и от-
крыто. И было важно показать, 
что моя героиня ничего не имеет 
против сестры, они остаются 
близкими и родными.

Вы впервые во Владивостоке, это 
город полный сюрпризов, пере-
менчивый и непредсказуемый. 
Только что было яркое солнце  и 
почти летняя жара, а на следую-
щий день сокрушительный хо-
лодный ливень и даже гроза. Это 
как-то похоже на ваш характер? 
ЭНДИ МАКДАУЭЛЛ:  О, какой вопрос! 
(хохочет). Я думаю, да, это как раз 
и есть мой характер. Я всегда пы-
таюсь быть солнечной, но иногда 
бываю и хмурой, дождливой. Но 
солнце всегда возвращается. Энди Макдауэлл: Мой главный успех — это то, что я продолжаю работать и не боюсь экспериментировать.

Акцент

 С возрастом мы умеем любить 
сильнее, потому что острее 
понимаем конечность жизни

ПРОВЕРКА СЛУХА

Новое 
назначение 
чиновника

ИЗ МИНТРАНСА 
В РОК-ГРУППУ

Александр Алексеев

О ТОМ, что бывший замести-
тель министра транспорта РФ 
Алан Лушников собирается по-
кинуть свой пост и сконцентри-
роваться на записи дебютного 
альбома, несколько дней назад 
сообщили СМИ. В пресс-службе 
минтранса подтвердили: был 
подписан приказ о его освобо-
ждении от должности. Станет ли 
теперь Алан Лушников новой 
рок-звездой?

— Алан Лушников — фронтмен 
CtrlBand. Эта группа сейчас за-
писывает дебютный альбом. И 
уже готова первая песня — англо-
язычная, хотя будут и спетые по-
русски. А связан ли уход Лушни-
кова из министерства с необхо-
димостью поскорее выпустить 
диск? Нет. Занятия музыкой у 
него шли параллельно с работой. 
Хотя понятно, что времени для 
выступлений теперь будет на-
много больше, — рассказали обо-
зревателю «РГ» его коллеги.

Запись альбома продолжает-
ся уже месяц. А в минувшую пят-
ницу CtrlBand дал очередной 
клубный концерт.

Зрителей в зал как обычно на-
билось много: группа играет 
рок-н-ролл и блюз — музыку хо-
рошо востребованную. Теперь 
остается ждать дебютного аль-
бома и более активного участия 
CtrlBand в культурной жизни 
Москвы.

КИНО О тайнах 
творчества в жанре 
триллера

Из какого сюра...

Валерий Кичин

НА НЕДАВНО завершившемся кинофестивале «Амур-
ская осень» приз «Российской газеты» получил психоло-
гический триллер Владимира Аленикова «Странники 
терпенья». Чуть раньше на Всемирном кинофестивале в 
Монреале приз за лучшую женскую роль получила 
20-летняя польская актриса Майя Сопа, сыгравшая в 
«Странниках…» роль красавицы Марины. 

Алеников снял эту картину по своему роману на веч-
ную тему о гении и злодействе, о том, из какого сюра рас-
тут прекраснейшие из цветов искусства. Герой — извест-
ный питерский фотохудожник Андрей Берг — готовится 
удивить Венецианскую биеннале новыми необычными 
творениями. В случайно встреченной глухонемой актри-
се пермского театра «Жест» он видит благодатный мате-
риал для экспериментов. Он привозит ее в загородный 
дом у озера и делает своей пленницей. Идет странная 
психологическая игра: оба испытывают понятное тяго-
тение друг к другу, 
но для Андрея оно 
сублимируется в 
творчестве, а для 
Марины превраща-
ется сначала в томи-
тельное ожидание 
естественного раз-
вития событий, а за-
тем в кошмарный 
сон существа, поме-
щенного в золоче-
ную клетку. Худож-
ник теперь во власти своих смутных видений; чтобы их 
реализовать, он подвергает жертву почти садистиче-
ским испытаниям. В ход пойдут наручники и цепь, про-
льется кровь. Концептуально важный для фильма разго-
вор героя со своим духовником отошлет события к ле-
генде о Микеланджело, убившем своего натурщика во 
имя вящей правдивости бессмертного творения. Блу-
ждание в кругу мрачных тайн творчества доведено в 
фильме до состояния почти хичкоковского саспенса.

Действие триллера как бы естественным путем при-
шло к той крайней точке, за которой все происходящее 
становится подобным безумию. Но именно в таком по-
граничном состоянии создавались многие шедевры жи-
вописи, литературы, музыки: гений — всегда отклонение 
от «нормы», порой катастрофическое для самого гения. 
И вот один из таких творческих актов разворачивается 
сегодня и на наших глазах — притягательно странный, из-
быточно оснащенный неземной красотой и нежностью, 
так легко перетекающей в садизм. И уже не важно, что 
это перед нами — невероятная, но очевидная реальность 
или всего только метафора: фильм уже дал толчок нашим 
свободным в полете гипотезам. О нем интересно думать. 

Этого мало: фильм — еще и о причудах любви, о том, в 
какие непредсказуемые формы она способна сублими-
роваться. Действие триллера как бы естественным путем 
пришло к той крайней точке, за которой все происходя-
щее становится подобным безумию. О самопожертвова-
нии, на которое всегда готова пойти любящая женщина. 
Здесь целый комплекс острых психологических состоя-
ний и аберраций, вкупе составляющих загадку творчест-
ва, — момента абсолютного беспамятства, который 
оставляет после себя такое художественное прозрение, 
над загадкой которого потом будут биться поколения це-
нителей.

Триллер-исследование. Триллер-трактат. Иначе не 
могу назвать эту удивительную картину, так далеко 
уведшую ее автора от простодушных Петрова и Васечки-
на, с которыми миллионы зрителей связывают имя ре-
жиссера Владимира Аленикова. 

Фильм снят выдающимся оператором Алишером Ха-
мидходжаевым. Каждый его кадр здесь — пример и обра-
зец той мерцающей красоты, к которой стремится герой 
в своих экзотических фотополотнах, — будь это умирот-
воренный пейзаж с озером, живописный беспорядок в 
доме художника, трагически прекрасный Питер или пор-
трет почти прозрачного, марсианского существа, запе-
чатленный камерой удивленной и как бы ласкающей. В 
роли Андрея — Константин Лавроненко, актер всегда убе-
дительный, в любом контексте достоверный. Он не оза-
бочен никаким «священным огнем» в очах, что сразу 
унесло бы фильм в пошлость, — его герой деловито ваяет 
свою работу. Так, вероятно, сам Буонарроти спокойно 
отсекал от мрамора все лишнее, не слишком заботясь о 
самочувствии осколков. Впрочем, то, что Лавроненко — 
знак качества, не новость, а вот варшавская студентка, 
будущая дипломированная актриса Майя Сопа — счаст-
ливое открытие режиссера. 

Майя Сопа сыграла не просто роль, требующую от ак-
трисы определенной самоотверженности и даже храбро-
сти. Она сыграла баланс на тончайшей грани между об-
ычной молодой женщиной с ее робкими, но настойчивы-
ми надеждами и вожделениями  и тем, что называют 
жизнью духа, которую почти никогда не удается тактич-
но передать в кино. За поведением ее героини увлека-
тельно следить: глухонемые умеют выражать оттенками 
мимики всю сложность человеческой мысли. И это «чте-
ние» лица актрисы становится одним из самых глубоких 
процессов необычной картины — перед таким текстом 
побледнеет, покажется грубым любой словесный моно-
лог. Я уже не говорю о чисто эстетическом впечатлении, 
которое производит ее странная, действительно не впол-
не земная красота. Фильм только начинает путь к экра-
нам. Сейчас идут переговоры с потенциальными дистри-
бьюторами.  

ВЫСТАВКА Джем Коэн открыл выставку гигантских полароидов в Петербурге

Пассаж с продолжением
Инга Бугулова, 
Санкт-Петербург

В
ыставку Джема Коэна «По-
стоянное привидение» 
представили петербур-

жцам в рамках кинофестиваля 
«Послание к человеку».   

В залах галереи KGallery раз-
местились 30 полароидных 
снимков, сделанные американ-
ским режиссером и фотографом 
в разные годы. Но вовсе не те, что 
легко помещаются на ладони: 
эти изображения гораздо боль-
шего размера, самые масштаб-
ные из них представляют собой 
настоящие полотна форматом 
60х60 сантиметров. 

Джем Коэн сам отсканировал 
моментальные фотографии и 
увеличил их, а печать происходи-
ла в одной из лабораторий Берли-
на под его непосредственным ру-
ководством. 

Сам автор сравнивает свои 
работы с «миниатюрами в живо-
писи»,  и признается, что в неко-
торых случаях намеренно усили-
вает их «особые качества». 

— Почему какой-то конкрет-
ный формат взывает к тебе — со-
вершенная тайна. В полароидных 
снимках нет отчетливости, изо-
бражаемое пространство забав-
но сплющено, цвета редко похо-
жи на естественные, возникают 
загадочные вспышки и дефекты, 
но им каким-то образом удается 
добраться до сути предмета. Они 
похожи скорее на воспоминания, 
нежели на исчерпывающие дока-
зательства, — рассказывает ре-
жиссер. 

Вместе с непривычным фор-

матом представлена на выставке 
и серия оригинальных поларои-
дов. Интересно, что некоторые 
кадры «пойманы» мастером бук-
вально несколько дней назад: 
портреты и виды города режис-
сер заснял во время своего ны-

нешнего визита в Северную сто-
лицу.

Еще один интересный объект 
— видеоинсталляция «Часы пас-
сажа». Джем Коэн создал ее в со-
авторстве с Патти Смит. Для это-
го небольшого фильма он попро-

сил знаменитую панк-диву и поэ-
тессу прочесть все определения 
слова «Пассаж» в Оксфордском 
словаре, а позже дополнил их 
собственным текстом. По словам 
режиссера, этот проект — посвя-
щение философу Вальтеру Бенья-

мину и другим «известным путе-
шественникам по времени и про-
странству». 

В его основе лежит история 
Беньямина, который, спасаясь от 
фашизма, обосновался в Париже. 
Национальная библиотека стала 
для него домом вдали от дома, и 
именно в ней впоследствии был 
обнаружен текст, который дол-
жен был стать основой его книги 
«Пассажи». 

Однако закончить ее автор не 
успел.  

— Работы Джема Коэна, что в 
кино, что в фотографии, особен-
но ценны тем, что всегда застав-
ляют зрителя остановиться и по-
смотреть вокруг себя. Обратить 
внимание на форму облака, уви-
деть, как красиво падает свет из 
окна квартиры на четвертом эта-
же… Да, ни фильмы, ни поларои-
ды режиссера не могут остано-
вить время, но они позволяют 
немного передохнуть. И ему, и 
нам, — говорит куратор выставки 
Александра Ахмадщина. 

В залах KGallery разместились 30 полароидных снимков, сделанных Джемом Коэном в разные годы. 

Польская актриса Майя Сопа сыграла в «Странниках…» роль 
красавицы Марины.

По легенде, чтобы 
сделать творение 
правдивым, 
Микеланджело 
убил натурщика

Кадры из фильма и трейлер смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/3665
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КСТАТИ
Джем Коэн родился в Афганиста-
не, изучал живопись и фотографию 
в университете в Коннектикуте. 
Создавал музыкальные видео для 
Патти Смит, R.E.M. и Терри Рай-
ли и многих других музыкантов. 
Работы Джэма Коэна представле-
ны в собраниях Музея современного 
искусства Нью-Йорка, Музея Уит-
ни, Еврейского музея в Нью-Йорке, 
Национальной галереи искусств 
США и других.Д
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КИНО Фильм Мэттью Росса «Сибирь» выходит на экраны 
под названием «Профессионал»

Вождь краснорожих

ВЫСТАВКА Крупнейший в России реставрационный центр 
отмечает столетие

Восставшие из тлена
Валерий Кичин

У 
нас в прокате эту картину 
обозвали «Профессио-
нал» — вероятно, с целью 

окончательно скомпрометиро-
вать некогда почетное определе-
ние высокого мастерства в про-
фессии. Как раз этим качеством в 
триллере Мэттью Росса не отме-
чен никто, включая Киану Ривза в 
роли торговца алмазами Хилла. 
На родине, в Америке, картина 
вышла под аккомпанемент разно-
сной критики, в которой «глупо», 
«скучно», «штамп на штампе», 
«нелепо» и «позорно» — самые 
мягкие из характеристик. Нелов-
ко будет смотреть ее и в России.

Вступительные титры, лихо 
поданные на манер «бондианы», 
настраивают на очередной 
«экшн» с Киану Ривзом. Герой ле-
тит в Петербург к своим клиен-
там — перекупщикам алмазов, но 
уже мрачные физиономии встре-
тивших его мафиози в фойе отеля 
ясно говорят, что все пошло напе-
рекосяк. И, конечно, Хилл оказы-
вается с пригоршней фальшивых 
бриллиантов перед благородны-
ми ликами очевидных убийц и 
бандитов (в роли главного авто-
ритета — Паша Д. Лычникофф, вы-
пускник ГИТИСа, ныне амери-
канский актер). Его подельник 
Петр исчез, и головореза придет-
ся искать где-то в сибирском по-
селке Мирный, где обитают кра-
снорожие пьянчуги с железобе-
тонными кулаками — любители 
охоты на медведей, а также суро-
вая красотка Катя, держащая там 
затрапезное кафе и свободно вла-
деющая английским. В ролях 
пьянчуг, судя по особенностям их 
русской речи и далеко не сибир-
ским манерам, снялись бывшие 
одесситы, уже набравшиеся опы-
та в ресторанах Брайтона. В роли 
красотки Кати эффектна румын-
ская актриса Ана Улару с пронзи-
тельно пытливым, как у комсо-
мольской богини, взглядом. Лег-
ко угадать, что между женатым 
американцем и коренной сиби-
рячкой вспыхнет подобие безум-
ной, сметающей все границы 
страсти. Катя даже последует за 
Хиллом в Петербург, чтобы лич-
но принять участие в его риско-
ванных авантюрах и прикрыть 

любимого своею красою, а если 
понадобится, и своим телом. Ряд 
неаппетитных операций, кото-
рые выпадут на ее долю, наивный 
американский зритель может 
принять за сугубо русскую экзо-
тику, зритель российский — за су-
губо американский разврат. 

Вообще, кажется, что режис-
сер, вяло барахтаясь в болотце 
криминального сюжета, чувству-
ет твердую почву под ногами 
только в моменты яростно сексу-
альных сцен — они катастрофиче-
ски выпадают из общего строя 
картины, меж актерами ни на миг 
не проскользнет пресловутая 
«химия», но иногда чувствуется 
рука автора «психосексуального 
нуара» «Фрэнк и Лола», сделав-
шего Росса известным. В любом 
случае актеры картины влипли в 

еще более склизкую историю, 
чем ее персонажи. Ривз, по обще-
му признанию, сыграл в «Сиби-
ри» свою худшую роль, взяться за 
которую можно только под угро-
зой голодной смерти. Он невыра-
зительно выглядит, заторможен-
но движется, монотонен и явно 
перебирает с потугами на вну-
треннюю психологичность дейст-
ва, которой нет ни в сценарии, ни 
в замысле. Впрочем, возможно, 
это издержки гипноза «русского 
материала», где все должно быть 
загадочно, иррационально и не-
логично, как у Достоевского.

Санкт-Петербург снимался в 
Санкт-Петербурге, и надо отдать 
авторам должное — Питер с его 
проспектами и мостами выглядит 
живописно. Хуже с Сибирью: она 
снималась близ канадского Вин-

нипега и ни на сибирскую тайгу, 
ни на российские селения не по-
хожа. В этой людской пустыне с 
нещадно дымящими заводскими 
трубами комично выглядят бил-
борды с рекламой русской водки, 
которую здесь, разумеется, хле-
щут много, демонстративно и са-
мозабвенно. Чем заняты местные 
жители в свободное от водки и 
медвежьей охоты время, неиз-
вестно, но от них всегда можно 
ждать какой-нибудь подлянки.

Главная беда картины — в со-
бранном из штампов и рассыпа-
ющемся на ходу сценарии. Вни-
кать в перипетии исчезнувших в 
неизвестном направлении алма-
зов оказалось скучнейшим на 
земле делом, диалоги мало напо-
минают не только русскую, но и 
осмысленную речь, а туалеты, 
которые предусмотрительная 
Катя захватила в поездку в Пи-
тер, сражают нежданной смело-
стью. На мировых экранах все 
это легко списать на все ту же за-
гадочность непредсказуемой 
России, но в наших кинозалах 
свирепейшую из драм могут лег-
ко принять за пародию. 

Иван Владимиров

К
афтан с плеча Петра I и рас-
писные брачные венцы 
из… бересты,  которые 

были в ходу на русском Севере в 
XVII—XVIII веках… Мешок шама-
на из чукотского захоронения 
XV до н.э. — из Ненецкого крае-
ведческого музея, а неподалеку — 
античные терракотовые статуэт-
ки девушек (IV—III вв. до н.э.). 
Фарфоровая скульптура «За-
стигнутые любовники», больше 
похожая на театральную развяз-
ку фривольного анекдота в духе 
рококо.

На выставке «Век ради вечно-
го. К 100-летию ВХНРЦ им. Ака-
демика И.Э. Грабаря», которую 
можно увидеть в выставочных 
залах знаменитого реставраци-
онного центра в Москве, едва ли 
не каждый экспонат готов «заго-
ворить». При этом истории, ко-
торые рассказывали их мастера 
(будь то сцены из истории Евро-
пы, античные мифы или сюжеты 
Евангелия), это только вершина 
айсберга. 

Второй уровень — это рассказ 
о приключениях самих вещей. 
Скажем, античные терракото-
вые скульптуры приехали на ре-
ставрацию из Художественного 
музея Алтайского края, куда их 
привезли в 1962 году из Эрмита-
жа. В Эрмитаж же они были пе-
реданы из знаменитой коллек-
ции Михаила Петровича Ботки-
на. Первые такие статуэтки 
были найдены во время раско-
пок в беотийском городе Та-
награ в XIX веке. 

По месту находки эти малень-
кие фигурки из обожженной гли-
ны, возраст которых почти две 
тысячи с половиной земных лет, 
так и называют «танагра». Ина-
че говоря, только за последние 
два века эти античные красави-
цы пропутешествовали из Гре-
ции в Россию, и из Петербурга — 
на Алтай, а оттуда в Москву.

Третий уровень «игры» — это 
рассказ о спасении, сохранении 
самих вещей, представленных 
на выставке. И тут уже главными 
героями оказываются реставра-
торы, которые собирают оскол-
ки, очищают, ищут аналоги, «чи-
нят»,  словом,  возвращают 

жизнь вещам, которые видели 
больше, чем каждый из живу-
щих. Когда видишь, например, 
фотографию кучки стеклянных 
осколков, то меньше всего дума-
ешь о гербе смоленских князей 
Ржевских с райской птицей, си-
дящей на лафете пушки. Тут не 
то что княжеский герб разгля-
деть непросто, даже представить 
фужер, сложенный из этих оско-
лочков, затруднительно. Меж 
тем вот он — вроде бы простень-
кий фужер с гербом Ржевских 
(XIX век). Подробнейшее описа-
ние реставрационных работ 
прилагается. 

А потом, как само собой раз-
умеющееся, об истории самого 
герба рода Ржевских, и о том, что 
из этого рода была прабабушка 
Пушкина: С.Ю. Ржевская (1721—
1790) была бабушкой Надежды 
Осиповны Пушкиной-Ганнибал 
(1775—1836). Склеенный сте-
клянный фужер оборачивается 
своего рода «магическим кри-
сталлом», сквозь который мер-
цает даль старины глубокой. 

Наконец, есть еще «метауро-
вень» — история самого научно-
реставрационного центра, со-
зданного век назад Игорем Эм-
мануиловичем Грабарем, худож-
ником, искусствоведом, попечи-
телем Третьяковской галереи. 
Почему именно в 1918 году Гра-
барь весь свой организаторский 
талант направляет на создание 
государственного музейного 
фонда с единой системой учета, 
охраны и — реставрации, дога-
даться несложно. Речь шла фак-
тически о спасении культурного 
достояния страны. И главное — 
он задал этическую и професси-
ональную планку профессии, в 
которой равно важны золотые 
руки реставраторов, научное ис-

следование произведения, этика 
профессии и мужество отстаи-
вать свою позицию. 

Сегодня удержать эту планку 
едва ли не менее сложно, чем в 
1918-м. Раньше главная опа-
сность была от разбушевавшей-
ся стихии, сегодня — в не мень-
шей степени — от людей. Драма-
тическая история иконы «Бого-

матери Боголюбской» XII века, 
едва не утраченной из-за непра-
вильных условий хранения в 
Успенском соборе Княгинина 
монастыря (передана туда из му-
зея в 1992-м), тому свидетельст-
во. Ее реставрация и стабилиза-
ция состояния потребовали мно-
голетней работы реставраторов 
начиная с 2009 года. На выставке 
ее, конечно, нет. Но есть редчай-
шая икона Богоматери «Одиги-
трия» псковского письма XIII 
века. Раскрытие авторской жи-
вописи — результат филигранной 
работы. На выставке можно уви-
деть этапы этого процесса. 

Выставка «Век ради вечного. К 100-ле-

тию ВХНРЦ им. Академика И.Э. Граба-

ря» открыта до 30 ноября.

НАВИГАТОР

Киану Ривз, по общему признанию 
критиков, сыграл в «Сибири» свою 
худшую роль. 

Акцент

 Сибирь снималась
близ канадского
Виннипега и на сибирские 
селения не похожа

Премьера сериала «Операция 
«Сатана», Первый канал, 
1—4 октября, 21.30
 «Операция «Сатана» — это продолже-

ние многосерийного фильма (первые 

четыре части — «Мосгаз», «Палач», 

«Паук», «Шакал») о громких уголов-

ных делах 60-70-х годов прошлого 

века, расследованием которых зани-

мается майор милиции Иван Черка-

сов. Режиссером этой части стал 

Юрий Мороз («Инквизитор», «Иг-

рок», «Братья Карамазовы»), сцена-

рий написала Алла Криницына («Лан-

цет», «Дипломат», «Хорошие руки») 

при участии Эрнесто Суареса 

(«Клим»).

Прошлый сезон — а это был сериал 

«Шакал» — завершился увольнением 

майора Черкасова (Андрей Смоля-

ков) из МУРа, и теперь главный герой 

работает простым участковым, ко-

торому неожиданно предстоит ис-

кать шпиона, работающего на Запад. 

Отдел теперь временно возглавляет 

Соня Тимофеева (Марина Александ-

рова), в МУРе остались Алексей Гар-

куша (Алексей Бардуков), Никита 

Пожидаев (Юрий Тарасов). Поклон-

ники сериала увидят и давно полю-

бившихся персонажей, и новых ге-

роев. Их сыграли Юрий Чурсин, Вик-

тория Исакова, Игорь Гордин, Яна 

Сексте, Владимир Ильин, Сергей 

Колтаков, Лариса Удовиченко, Соня 

Евстигнеева, Александр Голубев и 

другие. Время действия — 1975 год. 

Разгар «холодной войны». Гонка во-

оружений. Напряженно работают 

ученые и конструкторы. Американ-

цы откуда-то узнают о каждом шаге 

советских разработчиков нового 

вида баллистической ракеты. Иван 

Петрович Черкасов, и теперь трудя-

щийся участковым, оказывает нео-

ценимую помощь КГБ в поимке аме-

риканского шпиона.

Кстати, «Сатаной» по классификации 

НАТО назывались советские межкон-

тинентальные баллистические раке-

ты «Р-36М». «Я знаю, что зрители 

очень любят сериал и с нетерпением 

ждут новых серий. Моя задача была 

сделать так, чтобы нашу историю смо-

трели с не меньшим интересом, чем 

предыдущие четыре сезона», — гово-

рит режиссер Юрий Мороз. — В новом 

сезоне будет сильная мелодраматиче-

ская линия. Это история американ-

ского агента (Игорь Гордин) и нашей 

простой лаборантки (Виктория Иса-

кова), которая работает на ракетном 

предприятии». 

Смотрите также
С 1 октября в рубрике «Русская серия 

в 21.00» канала «Россия 1» — продол-

жение сериала «Московская борзая». 

Распутывая очередное преступле-

ние, майор Алевтина Борзова — на-

чальник отдела по особо тяжким пре-

ступлениям Нижнего Новгорода — 

сама становится жертвой и оказыва-

ется в коме. 

Чтобы спасти любимую, ее муж и под-

чиненный Николай Горохов (Алек-

сандр Ратников) решается на необыч-

ный эксперимент. В закрытом столич-

ном НИИ к сознанию Борзовой под-

ключают капитана Веронику Зацепи-

ну (Екатерина Климова). Ей предстоит 

прожить в подсознании Алевтины по-

следние полгода ее жизни и разо-

браться, что же произошло. Проник-

нув в ее подсознание, Вероника выя-

сняет, что все это время Алевтина 

вместе со своей командой — Решет-

никовым (Олег Алмазов), Гороховым 

(Александр Ратников), Иващенко 

(Николай Лунин) и Тумановым (Сер-

гей Мухин) — шла по следу загадочно-

го серийного убийцы. 

Пушкин А.С. Любовные стихи 
и эпиграммы/ Сост., пер. на итал. 
и прим. А. Аллевы. — Томск: 
Издательство Андрея Олеара, 2018
В томском издательстве Андрея Олеа-

ра вышел билингвальный сборник 

«Александр Пушкин. Любовные стихи 

и эпиграммы» в переводе на итальян-

ский язык Аннелизы Аллевы. Тираж у 

книги крошечный — всего 500 экзем-

пляров. Но примечательна она сразу 

по нескольким причинам. Во-первых, 

родившаяся и живущая сейчас в Риме 

Аннелиза Аллева — переводчик с ми-

ровым именем, которая перевела на 

итальянский всю прозу Пушкина. Во-

вторых, она не устает признаваться в 

любви к России. В 80-е годы после 

окончания филологического факуль-

тета Римского университета она даже 

проходила годовую стажировку в Ле-

нинграде.

В-третьих, она — крупнейший в Италии 

специалист по русской литературе: ее 

стихи и эссе о Пушкине, Толстом, Цве-

таевой, Бродском и Борисе Рыжем 

были напечатаны по-русски в журна-

лах «Звезда», «Нева», «Новое литера-

турное обозрение» и других. 

В 1981 году она познакомилась с Ио-

сифом Бродским: в Риме на старин-

ной вилле для бывших студентов рус-

ского языка и литературы, получив-

ших диплом факультета языков и фи-

лософии, он читал лекцию о русской 

поэзии. Знакомство вылилось в дол-

гую дружбу. 

Встреча с Пушкиным в  Михайлов-

ском, на его родной земле, приобще-

ние к гармонии этих мест помогли ав-

тору принять единственно верное ре-

шение: книге быть — ее нужно закан-

чивать и издавать, хотя создавалась 

она долго и непросто.

«Настоящая книга, талантливая и глу-

бокая, всегда говорит о каждом из 

нас, — пишет в предисловии к сборни-

ку директор государственного музея-

заповедника А.С. Пушкина «Михай-

ловское» Георгий Василевич. — Об ав-

торе. О читателе. О переводчике. «Лю-

бовные стихи и эпиграммы» — продол-

жение давнего диалога наших культур, 

как никогда драгоценного сегодня, в 

пору ширящегося разобщения и эго-

изма». Переводить — это тяжелый, по-

чти бескорыстный труд. А переводить 

Пушкина — еще более тяжелый труд. 

«Работа одинокая, но заниматель-

ная», — скромно говорит Аннелиза Ал-

лева. 

Заниматься Пушкиным она начала бо-

лее тридцати лет назад. Почему имен-

но им — Аннелиза и сама не знает. 

«Хочу через одного — всё», — как-то от-

ветила она своему другу, который за-

дал сокровенный вопрос, почему все-

таки Пушкин. 

Стихи для перевода Аннелиза выби-

рала случайно — по понравившейся 

строчке. Потом выдалась возмож-

ность перевести прозу Александра 

Сергеевича. А переводы стихов, по-

желтевшие и напечатанные на ма-

шинке, так и остались лежать в папке, 

пока Аннелиза не показала их Геор-

гию Василевичу, который оказался 

всего на несколько осенних дней в 

Риме. Судьбоносная встреча после 

летнего знакомства в Михайловском. 

«Сейчас, как и тогда, мне больше все-

го нравятся любовные стихи Пушки-

на и его эпиграммы, в особенности — 

их парадоксальный контраст, их на 

первый взгляд противоположная 

сила, — признается переводчик. — 

Страсть и злость. Романтизм и клас-

сицизм… Женская и мужская сторо-

на. Незаконченные записки, эк-

спромты, надписи в альбомах на име-

нины — самые непосредственные 

слова поэта, всегда вдохновенные, 

но иногда насмешливые, иногда 

просто смешные». Большая часть 

эпиграмм не была переведена на ита-

льянский язык, так что итальянскому 

читателю предстоит открыть нового 

Пушкина. 

В сборник вошли хрестоматийные: 

«Я вас любил…», «Няне», «Мадонна», 

«Не дай мне бог сойти с ума», а также 

«Бакуниной», «Тургеневу», «Сновиде-

ние», «В альбом Сосницкой». Кроме 

того, Аннелиза Аллева подготовила 

комментарии к своим переводам — 

краткие пояснения, без которых не 

обходится ни одна серьезная книга, а 

завершила сборник небольшим эссе 

о своем любимом поэте, в котором 

она ответила на вопрос — «каким 

образом Пушкин стал Пушкиным?» 

ТЕЛЕВИДЕНИЕ КНИГИ

Аннелиза Аллева открыла итальян-
скому читателю эпиграммы 
Пушкина.

«Операция «Сатана» — продолжение многосерийного фильма о громких 
преступлениях 60—70-х годов прошлого века. 

с Сусанной Альпериной

Фестиваль моноспектаклей SOLO, 
Театральный центр «На 
Страстном», 1—11 октября
1 октября в Театральном центре «На 

Страстном» в одиннадцатый раз от-

кроется Московский международ-

ный фестиваль спектаклей с единст-

венным исполнителем на сцене — 

SOLO. Порядковый номер фестиваля 

подтолкнул организаторов к тому, 

чтобы в его программу включить 

именно одиннадцать спектаклей, 

максимально раскрывающих много-

образие стилей в этом особом фор-

мате. Спектакли из Москвы, Санкт-

Петербурга, Екатеринбурга, Берли-

на, Люксембурга, Дрездена, Болоньи, 

Калининграда и Руана вновь позво-

лят актеру и публике встретиться 

один на один.  

За прошедшее десятилетие фести-

валь SOLO стал одним из любимых 

приключений московской театраль-

ной осени, неизменно проходя при ан-

шлагах и собирая на своей сцене та-

ких ярких представителей современ-

ного театра, как Роберт Уилсон, Ро-

мео Кастеллуччи, Константин Райкин, 

Пиппо Дельбоно, Дени Лаван, Роза 

Хайруллина, Евгений Гришковец и 

многих других.   

Фестиваль начнется с громкого теа-

трального события — моноспектакля 

«Жестяной барабан» едва ли не само-

го известного немецкого театра «Бер-

линер ансамбль» по роману Нобелев-

ского лауреата Гюнтера Грасса. Ре-

жиссер Оливер Резе адаптировал 

оригинальный текст, показав историю 

вечного барабанщика глазами только 

одного героя романа, роль которого 

исполняет Нико Холоникс. 

Среди не менее прославленных 

участников фестиваля — БДТ имени 

Г.А. Товстоногова со спектаклем 

«Кроткая» в постановке и исполнении 

выдающегося актера этой прослав-

ленной труппы, народного артиста 

России и Украины Валерия Ивченко. 

Библейские реминисценции стали ос-

новой для спектакля актера и режис-

сера Роберто Латини, звезды итальян-

ской сцены. В моноспектакле «Песнь 

песней», который будет представлен 

на SOLO, Латини превращает одну из 

самых изысканных по языку и стилю 

книг Ветхого Завета в дерзкую и чув-

ственную фантазию. 

Среди не менее громких событий фе-

стиваля — приезд в Москву Антона 

Адасинского, блестящего артиста, ре-

жиссера и хореографа. Постановка 

«Последний клоун на земле» пред-

ставляет собой излюбленный им 

жанр, соединяющий пантомиму, та-

нец, клоунаду и видеоинсталляцию. 

Традиционное для этой фестивальной 

афиши имя — Евгений Гришковец.  Его 

новый спектакль «Предисловие» сде-

лан в жанре… предисловия к роману, 

нынешним летом появившемуся на 

книжных полках. «Я хочу на сцене рас-

сказать и показать то, что происходит 

с человеком, уходящим в прошлое…» 

— говорит Гришковец. 

В афише фестиваля SОLО есть и хоро-

шо известный столичной публике вы-

пускник «Мастерской Брусникина» 

Василий Буткевич. Моноспектакль 

«Сонм» — его первая сольная работа. 

Со свойственным актеру природным 

обаянием и ошеломляющей энерге-

тикой предпринимается смелая теа-

тральная попытка исследовать в оди-

ночку технологию зла. А вот шекспи-

ровские страсти в современном про-

чтении обещает на SOLO актер и ре-

жиссер Антон Мозгалев, выступав-

ший со своими постановками перед 

самим Пьером Карденом. Загадки по-

тусторонней реальности в его моно-

спектакле «Макбет. Реконструкция» 

обрамлены световыми и звуковыми 

эффектами, а раздираемое страшны-

ми вопросами подсознание персона-

жа явлено через эксцентричное ди-

зайнерское воплощение костюма и 

грима героя. 

Как преломляется в сегодняшнем дне 

русский психологический театр, мож-

но увидеть в моноспектаклях из Ека-

теринбурга и Санкт-Петербурга. Спек-

такль «Хомо чудикус» его создатели 

называют трагикомедией. Образ чуда-

ка «с загадочной русской душой» по-

могает Антону Зольникову создать 

богатый предметный мир спектакля. 

ТЕАТР

Евгений Гришковец — постоянный 
участник фестиваля SOLO.

с Аленой Карась с Натальей Соколовой 

Акцент

 Когда видишь фотографию 
кучки стеклянных осколков, 
то меньше всего думаешь 
о гербе смоленских князей

Electric Light Orchestra 
с Берлинским симфоническим 
оркестром, Москва, Крокус Сити 
Холл, 4 октября, 20.00
Electric Light Orchestra — популярная и 

очень востребованная группа из 70—

80-х. 21 сентября был издан сборник 

ее лучших хитов, получивший назва-

ние The UK Singles Volume One: 1972—

1978. В него вошли песни, девять из 

которых возглавляли английские хит-

парады: Telephone Line, Mr. Blue Sky, 

Roll Over Beethoven, Livin’ Thing, Evil 

Woman и другие. Мелодичные и дра-

матично-пылкие, ритмичные — они и 

сегодня очень актуальны — год назад 

Livin’ Thing прозвучала в рекламе пре-

стижной автомобильной марки, а Mr. 

Blue Sky — в саундтреке к блокбастеру 

«Guardians of Galaxy. Часть 2».

«Оркестр Электрического света» — 

одна из первых групп, решившаяся со-

единить в музыке арт-рок с возможно-

стями симфонического оркестра. В ее 

темпераментных и напевных компо-

зициях много душевности, обволаки-

вающего тепла, атмосферности и при-

тягательных битов, да и музыкальных 

идей. Недаром же лидер ELO Джефф 

Линн дружил с Джорджем Харрисо-

ном из The Beatles и даже продюсиро-

вал один из его сольных альбомов… 

Поэтому послушать песни ELO, да еще 

и в сопровождении Берлинского сим-

фонического оркестра, дорогого сто-

ит. Эти два направления: классиче-

ские оркестровки и рок-н-ролл впере-

межку с балладами — главные в слав-

ной истории ELO. После того как 

Джеффа Линна увлекли продюсиро-

вание других артистов и запись соль-

ных альбомов (стоит обратить внима-

ние на релиз 2012 года Long Wave, где 

он сыграл на всех музыкальных ин-

струментах, кроме скрипки и тамбу-

рина), артист на время отошел от ELO. 

А бразды правления принял новый 

фронтмен — певец Фил Бейтс. Роли 

бита и красивых мелодий остались по-

прежнему основополагающими. Но 

Бейтс нырнул в самую глубину музыки 

ELO и извлек из нее массу заворажи-

вающих аранжировочных решений, 

больше присущих для симфониче-

ской, классической музыки. И теперь 

название проекта, который и будет 

представлен в Москве, — Electric Light 

Orchestra Classic. А на сцену выйдут и 

рок-группа, и симфонический ан-

самбль.

В программе прозвучат как песни из 

только что вышедшего альбома, так и 

другие хиты: Don’t Bring Me Down, 

Rock-n-roll Is King, Ticket To The Moon, 

даже шлягеры конца 70-х, когда ELO 

тоже увлеклись музыкой диско, в те 

годы очень популярной… Любопыт-

но, как они сыграют те бойкие хиты 

под скрипки, виолончели, духовые. А 

вот Джефф Линн — певец, гитарист и 

автор практически всех хитов 70—80-

х — в Москву, очевидно, не приедет. В 

начале октября у его проекта Jeff 

Lynne’ ELO тур по Великобритании, 

причем из «золотого состава» с фрон-

тменом на сцену выходит и пианист 

Ричард Тэнди (как писали британские 

критики, «его верный оруженосец»). 

Линн снова поет, играет на гитаре, а в 

группе впервые появилась и девушка-

скрипачка. Даже интересно, какая из 

двух современных модификаций ELO 

креативней и талантливей? Хотя все 

зависит от того, что вы больше цените: 

классику на мелодической основе 

рока или рок на фоне классики.

МУЗЫКА

ELO гастролируют в двух версиях. У нас выступит Electric Light Orchestra 
Classic. А Джефф Линн отправится в тур по Британии. 

с Александром 
Алексеевым

R
E

U
T

E
R

S

K
IN

O
P

O
IS

K
.R

U

П
Р

Е
Д

О
С

Т
А

В
Л

Е
Н

О
 П

Е
Р

В
Ы

М
 К

А
Н

А
Л

О
М

А
Н

Н
А

 С
А

В
И

Н
К

И
Н

А
 /

 Ц
Е

Н
Т

Р
 Г

Р
А

Б
А

Р
Я

В Центре им. Грабаря вернули жизнь сотням бесценных картин. 
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Только в «РГ» Если мы не вступим друг с другом в диалог, мы просто съедим друг друга 

Нас не разделяет ничего. 
Кроме взглядов
Елена Яковлева

М
ы  п р о д о л ж а е м 
цикл разговоров о 
Церкви в общест-
ве, о диалоге меж-
ду его светским и 

религиозным крылом с извест-
ным церковным ньюсмейкером и 
интеллектуалом, главой Сино-
дального отдела по взаимоотно-
шениям Церкви с обществом и 
СМИ Владимиром Легойдой.

Не будьте детьми умом 
Только мы с вами обрадовались 
«Скандалы на церковную тему 
истощились, бомбы-сенсации не 
взрываются», как появилась 
«взрывная» новость — молодой 
священник, похоже, больной че-
ловек, убил свою жену: одета 
была неопрятно, о разводе дума-
ла. 
В Л А Д И М И Р  Л Е ГО Й Д А :  Глава пресс-
службы патрирарха, о. Алек-
сандр Волков, объясняя эту ситу-
ацию,   сказал,  что  последние 
полгода за этим молодым свя-
щенником замечали странности.  
Вызывали психолога, но он ниче-
го не заметил. Болезнь не пойма-
ли.  Церковь хорошо осознает эту 
проблему. На Высшем  церков-
ном совете с момента его созда-
ния подготовка священников - 
первая тема. Мы  добились, что-
бы государство признало наши 
дипломы.  Сейчас для нас куда 
важнее, что мы готовим пасты-
рей, которые будут  исповедо-
вать людей. В  90-е годы  во свя-
щенникии у нас рукополагались 
кандидаты наук. Сейчас  таких 
взрослых рукоположений уже 
состоявшихся людей гораздо  
меньше.   Большинство семина-
ристов - вчерашние одиннадца-
тиклассники.  Хорошо, если у них 
была во время учебы, как в Лав-
ре, например, возможность об-
щаться с кем-то вроде отца Ки-
рилла (Павлова), а если нет?  Это 
большая проблема. Надо гото-
вить современных, понимаю-
щих, но настоящих священников. 

До революции, по социологиче-
ской статистике, священническое 
сословие было самым непреступ-
ным в России.  Но преступники и 
преступления все равно были. По-
моему, обществу не до конца по-
нятно, что священники могли и 
могут совершать преступления, 
быть за них судимыми, отбывать 
наказания. И — отстраняться от 
священства. Но — вот парадокс — 
Церковь судят по законам идеала 
«а ну-ка предоставьте нам вашу 
безгрешность!» как раз ее запи-
сные критики.
ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Кто-то из непри-
нимающих Церковь, конечно, жи-
вет в забетонированной предубе-
жденности «знаем мы этих попов, 
они все…» и т.д. А кто-то — и это, на 
мой взгляд, лучше — требует от нас 
соответствовать идеалу и обеспе-
чить свои слова своей жизнью.

Парадокс: те, кто оскандаливает 
Церковь и смеется над ней, меря-
ет ее по меркам образца. Может, 
это жажда того самого «света» 
по Евангелию: «Да светит свет 
Ваш пред людьми, чтобы они ви-
дели ваши добрые дела…».  Где 
ваш «свет», кричат нам, перечи-
сляя ужасы.
ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Очень точное на-
блюдение. Но вот в чем дело: иде-
альный взгляд, как бы он ни был 
правилен и хорош, это как бы 
взгляд ребенка. Так ребенок счи-
тает, что папа самый сильный и 
умный, а мама самая добрая и 
красивая.  А понимание, что свя-
щенники не идеальны, это взгляд 
взрослого человека. 

Что, и Невзоров слегка дитя?
ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Ребенок может 
быть очень жестоким. Как прави-
ло, неосознанно. Здесь же, ду-
маю, все вполне хорошо осозна-
ется.

У меня тоже был в Церкви 
свой  «детский период». Мне, на-
пример, вначале казалось, что 
монах… не  может улыбаться.  
Хотя когда человек обретает 
веру, это не меняет его личност-
ных характеристик. Говорливый 
не становится непременно мол-
чальником. Внутреннее содержа-
ние, конечно, меняется, но не все 
и не абсолютно.

Но всем нам надо — и в Церкви, 
и в жизни — проходить через мо-
мент взросления. И вот когда ты 
вдруг понимаешь, что и папа твой 
не самый сильный, и мама не са-
мая красивая — ты же не переста-
ешь их любить, правда? Церковь 
как собрание людей — несовер-
шенна. Но Христос возлюбил Цер-
ковь, и мы, любя Бога, должны от-
носиться и к Церкви с любовью. 

Надо любить людей с их недо-
статками. 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Да.  Но недостат-
ков нет в  Боге. 

Человек, всерьез понимающий 
Церковь, понимает, что она стоит 
святостью Христовой. И свято-
стью подвижников, которая тоже 
— святость Христа, а не их собст-
венные заслуги. Были в IV веке та-
кие раскольники — донатисты. 
Они считали, что священники, вы-
давшие врагам во время гонений 
Диоклетиана на христиан священ-
ные книги, перестали быть свя-
щенниками, а совершаемые ими 
Таинства больше таковыми не яв-
ляются. А блаженный Августин от-
ветил им: поведение таких свя-
щенников подкашивает авторитет 
Церкви, но не влияет на ее Истину. 
Потому что это Истина — Христо-
ва. Если Церковь — пространство 
божественного присутствия, бо-
жественной благодати, которую 
мы получаем в таинстве Евхари-
стии, то к этому ничего не может 
прибавить даже самый хороший 
священник. И ничего убавить — 
плохой. А священники, да, есть и 
хорошие, и плохие.  Но хороших 
больше.

Но главное — наши грехи в 
Церкви как земной организации 
и сообществе людей не могут по-
колебать истины Христовой. Не 
могут сделать ее ущербной.  

А вот церковные люди, обычные 
прихожане реже ждут увидеть в 
храме собрание людей образцо-
вого поведения. Самая частая ме-
тафора: Церковь это больница.
ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Но как много лю-
дей вокруг считают, что они здо-
ровы и больница им ни к чему. 
Смотришь на критиков Церкви, 
видишь: не дураки люди, но так  
полны собою и какой-то громкой 
пустотой.  Это такое состояние, в 
котором люди всегда проходят 
мимо Христа.

Но все это не снимает ответст-
венности и с нас. Наше — священ-
ников и мирян — несоответствие 
тому, к чему мы призваны Хри-
стом, конечно, бьет по авторитету 
церкви. Здесь опять же прав Авгус-
тин. Истина Церкви во Христе, а 
вот образ Церкви связан нередко с 
нашим, человеческим поведени-
ем. Слышал такую метафору — свя-
щенническое одеяние — как ска-
фандр — быстро не побегаешь, дви-
жения плавны и неспешны. Так 
вот этот «скафандр» есть у каждо-
го христианина. Должен быть. 

Зона очевидности 
для интеллектуала
Меня смущают не столько такие 
критики, как Невзоров или До-
ренко, сколько изысканные ин-
теллектуалы, люди завидного 
ума, высокой убедительности и 
культуры, которые, едва речь за-
ходит о Церкви, почему-то прев-
ращаются в совершенных варва-
ров: как это они к мощам при-
кладываются… 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Я этого не вижу. 
По-моему, отношение к вере не 
задается уровнем интеллекта. 
Скорее идеологическим настро-
ем — в духе Вольтера. Или какой-
то личной историей. Невзорова, 
например, когда он пел на кли-
росе в Духовной академии в Ле-
нинграде, и у него там был кон-
фликт.

Ну и ну: Шнуров — семинарист, 
Невзоров — певчий. 

Но Церковь, увы, не только у за-
писных критиков ассоциируется 
с несвободой и дикостью: целу-
ют руки священникам, в платоч-
ках ходят.
ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Но в русском 
храме в Лондоне или Париже в 
платочках не ходят. И в греческих 
храмах тоже. А когда я попытался 
поцеловать руку благословивше-
му меня священнику из другой 
Поместной церкви, он ее с ужа-
сом отдернул, там это не принято. 
Со мной из раза в раз повторяет-
ся одна история: когда кто-ни-
будь за светским столом узнает, 
что я православный, мне тут же 
либо радостно несут кагор, либо с 
виноватым видом говорят, что ка-
гора нет. Почему-то многие счи-
тают, что если я православный, то 
обязательно должен целоваться 
со всеми три раза, без перерыва 
петь «Многая лета» и все время 
пить кагор.  А я не пью кагор вооб-
ще, не люблю сладкое вино.  По-
моему, говорящие о нас «они та-
кие-сякие» довольно часто исхо-
дят из представлений типа «эти 

странные православные все вре-
мя пьют кагор».  

Почему никто не считывает, что 
мы не священнику на самом деле 
целуем руку. Люди упорно не по-
нимают религиозную символи-
ку?
ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Скорее не при-
нимают. Мы не должны забывать, 
что в Евангелии сказано о невоз-
можности «дружбы с миром». 
Мы в глазах мира — безумцы: про-
поведуем «Христа распятого — 
для иудеев соблазн, для эллинов 
безумие». Это не просто фраза 

апостола, сказанная 2000 лет на-
зад про тогдашнее «целование 
рук», она имеет внеисториче-
ский смысл.  Евангельская исти-
на предполагает что-то принци-
пиально иное. И это иное очень 
часто миру непонятно и миром 
не принимается. Оно, конечно, не 
в целовании ручек состоит, но в 
правде Христовой. А она может 
быть очень жесткой. 

О, если бы нам вменяли наше 

христианское «безумие», за ко-
торым правда Христова. Но нам 
часто вменяют обскурантизм и 
невежество.  И если бы только 
Невзоров, а то Бердяев в «Рус-
ской идее» и Хабермас в «Зна-
нии и вере».
ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Конечно, есть 
вопросы и претензии на разных 
уровнях. Даже и спорить не буду. 
Но в жизни я лично сталкивался с 
сильным неприятием Церкви 
главным образом интеллектуа-
лами-технарями, получившими 
заряд советского атеистического 
воспитания. 

Но мне трудно представить 
современного гуманитария, не 
понимающего значения религии 
в культуре. Это не означает его 
автоматической любви к хри-
стианству и Русской православ-
ной церкви. Но настоящий гума-
нитарий не может не знать и не 
понимать, что религии — это «за-
мковые камни культуры». Как 
сказал один известный интел-
лектуал. 

А уж если интеллектуалы при-

ходят в веру, то, соприкоснувшись 
со всем всерьез, очень глубоко 
входят в церковную жизнь. Я знаю 
таких — поклонников современно-
го искусства, «своих» людей на 
всех творческих тусовках, но при 
этом верующих и церковных.  По-
этому, повторю, я не готов согла-
ситься с тезисом, что интеллекту-
алы не принимают Церковь... Кто-
то принимает, кто-то — нет. Это за-
висит не от образования и не от 
рода деятельности. 

И все-таки многие из них не зна-
ют и не понимают природу веры 
и Церкви, не задумываются о ее 
законах и не вменяют это себе в 
недостаток. Хотя мы еще у Лени-
на читали, что всякое явление 
надо судить по его собственным 
законам. А Церковь не судят по 
«ее законам».
ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Положим, это го-
ворили и до Ленина. Кроме того, 
есть критика «имманентная», а 
есть и критика «извне», из дру-
гой системы координат. Сам Вла-
димир Ильич, кстати, активно 
пользовался обоими подходами.  
Ну, конечно, мировая научная и 
художественная культура, когда-
то целиком варившаяся в религи-
озном соку, эмансипировалась. 
Ее автономность и отрыв от рели-
гиозных корней — свершившийся 
факт. И да, сегодня можно быть 
интеллектуалом, создавать но-
вые творческие формы и при 
этом плохо представлять себе 
христианскую тему. 

Но у интеллектуала все-таки 
взыскательное сознание. Он не 
может позволить себе не пони-
мать предмет, о котором гово-
рит.  Он может быть неверую-
щим, но должен представлять 
себе «культурную картину» на-
шей жизни.  Может быть, нам 
надо попытаться договориться с 

ним о некоей «зоне очевидно-
сти»?   Церковь — это вот это.    
В Л А Д И М И Р  Л Е ГО Й Д А : А какая у нас 
«зона очевидности» кроме Христа 
и Евангелия? Церковь же часто 
даже не авторитетна. Разве юроди-
вый может быть авторитетом? А 
распятый на кресте Христос? По-
вторю, христианин всегда будет 
странен для нехристианского 
мира. Или, если угодно, окажется 
странным в какой-то момент. Мо-
мент выбора, момент истины. И 
будет встречаться с каким-то глу-
бинным неприятием. Одно дело, 
когда Евангелие — книга для цити-
рования, другое — основа жизни. С 
этим мало кто справляется. Так, 
по крайней мере, написано в са-
мом Евангелии.

Хотя какую-то «зону очевид-
ности» для не очень понимаю-
щих Церковь людей могут обри-
совать дела милосердия.  Если че-
ловек не верит в Бога, но хочет   
объяснить себе, для чего сущест-
вует Церковь, а то и дело выска-
кивающее объяснение «это все 
жирные попы придумали, чтобы 
деньги с людей собирать» его до 
конца не удовлетворяет, то дела 
милосердия могут помочь  нари-
совать другую картину и, может 
быть, создать ту самую  «зону 
очевидности».  

Недавно отдел по церковной бла-
готворительности и социально-
му служению позвал в гости из-
вестного дизайнера Артемия Ле-
бедева, засомневавшегося у себя 
в ЖЖ в наличии таких дел у Пра-
вославной церкви.
ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Да, «прийти и 
посмотреть». Он пришел. И напи-
сал о том, что увидел. Как кто-то 
заметил, Лебедев написал пост 
без мата — уже достижение.

 У нас есть что посмотреть. 
Священник Александр Ткаченко 
создал в Петербурге детский хо-
спис, таких всего три на земле. 

Церковь сейчас инноватор в та-
ких делах. 
ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Часто да. Хотя и 
у этого взгляда есть критики.  
Мол, благотворительность — за-
падная традиция, она там боль-
ше развита…  В Италии монахи-
ни просто ходят по домам и 
спрашивают людей, какая нуж-
на помощь: хотите полы помо-
ем, хотите с детьми посидим... И  
приносят реальную пользу там, 
где никто не готов помогать се-
мьям в тяжелом положении.  У 
меня это вызывает колоссаль-
ное уважение.   И когда говорят, 
что наша-де устремленность «к 
горнему» не стимулирует ка-
кой-либо активности здесь, то 
это, конечно, не так. Кроме того, 
такое красивое объяснение вряд 
ли может быть извинением для 
нас, здесь и сейчас, в 2018 году, 
когда вокруг столько страда-
ний...   

Честь подмести пол в храме
ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Однажды я был 
гостем на большом католиче-
ском форуме. Его обслуживали 
волонтеры, люди разных возра-
стов.  Меня возил на своей ма-
шине… владелец сети стомато-
логических клиник. Две недели 
отпуска проведя с семьей, он не-
делю возил нас.  И я подумал, а 
если мне завтра батюшка ска-
жет:  «У тебя отпуск? Иди-ка по-
подметай полы в храме. Хотя бы 
пару-тройку дней». Боюсь, что 
не соглашусь. Но мне бы очень 
хотелось дорасти до готовности 
подметать полы. Ведь Церковь — 
мой дом…   Мы же не говорим 
дома: что, мне опять идти поку-
пать хлеб этим сопливым детям 
или полы для них подметать?! 
Как только ты  почувствуешь 
Церковь домом, всякое недо-
вольство (дорогими свечками и 
пр.) автоматически исчезает.  

И ты уже пытаешься жить так, 
как тебя научили в этом доме. А 
тебя в нем учили: просящему — 
дай, с попросившим идти с ним 
версту, иди две.

Нужны и смелость, 
и деликатность
Недавно попала на семинар од-
ного молодого кинорежиссера в 
одном весьма антиклерикаль-
ном месте. В комнате висела ог-
ромная картина: замечательное 
изображение епископа, лицо 
прекрасное, как у новомучени-
ков, одна рука благословляет, а 
на другой сидит девка в мини. 
Но мне показалось по разгово-
ру, который услышала, что и с 
теми, чьи представления о Цер-
кви — окаменевшие и обидные 
стереотипы, можно войти в со-
держательный диалог. И тут 
важны не только их желание из-
бавиться от клише, но и наши 
бесстрашие и незашоренность. 
Помогающие, например, понять 
и признать, что «Юрьев день» 
Кирилла Серебренникова — от-
нюдь не антихристианский 
фильм (если понимать его эсте-
тику).  Ваш Синодальный отдел 
недавно разослал письмо с при-
зывом искать примирения в су-
дебных исках по поводу оскор-
бления чувств верующих все-
возможными культурными ак-
циями.  Сегодня важно входить 
в диалог, в контакт, уяснять, что 
люди не понимают в нашем язы-
ке, и при этом уходить от стра-
хов и предубеждений, от раз-
метки  «свой-чужой».  Может, 
смелость и  мыслительное бес-
страшие и  антиклерикальные 
места сделают местами миссио-
нерства?
В Л А Д И М И Р  Л Е ГО Й Д А :  Бесстрашие 
нужно. В конце концов, тот, кто 
Бога боится,  не должен бояться 
чего-то еще. Так он потеряет 
Страх Божий… 

Мы же тоже закованы в свои 
стереотипы. Я это очень хорошо 
сейчас  чувствую по своей теле-
программе «Парсуна», когда по-
лучаю отрицательные отклики 
на слишком «бесстрашный» вы-
бор своих  героев.  

Мы должны быть смелее наших 
критиков?
ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА:  Да. Но, конечно, 
никогда не забывать, что твоя ре-
акция на чьи-то слова — это еще и 
реакция на человека. А она всегда 
требует другого мужества, ответ-
ственности,  глубины. 

Кроме бесстрашия для диало-
га нужны мудрость и деликат-
ность.  Но если мы не вступим 
друг с другом в диалог, мы просто 
съедим друг друга. Жизнь в обще-
стве непересекающихся моноло-
гов чудовищно разрушительна. И 
тут как раз важно находить об-
щие «зоны очевидности», точки 
соприкосновения.  Уступки в та-
ком диалоге, наверное, не нуж-
ны, но компромиссы  возможны. 
Хотя возможен диалог и без ком-
промиссов. 

На уровне нравственных меж-
человеческих общественных от-
ношений нужна и терпимость.  
Как говорил один епископ о сво-
ем друге: нас не разделяло ниче-
го, кроме взглядов, но это никог-
да не было проблемой для наших 
отношений...

А у нас несогласие со взгляда-
ми сейчас рушит даже отноше-
ния между народами и государ-
ствами. Мне кажется, диалог 
должен вернуть нас, как мини-
мум, в нормальное совместное 
жительство.  

Наверное, есть люди, с кото-
рыми он невозможен. Хотя, мо-
жет быть, личное общение что-то 
и поменяло.  

Знаю только, что не нужно бо-
яться. И если нам в чьих-то твор-
ческих экспериментах что-то 
причиняет боль, надо, не стано-
вясь сходу в позицию грозного 
судьи, постараться это объя-
снить авторам «экспериментов». 
И тогда они, возможно, сами сни-
мут со стены эту картину. Когда 
моя любимая учительница по ли-
тературе пришла в новую школу, 
через месяц в ее присутствии 
учителя-мужчины перестали ма-
териться.  

Владимир Легойда: Пришло новое 
поколение, которым движет инте-
рес. А Церковь — это зона глубинно-
го интереса.

Акцент

 Бесстрашие нужно. 
В конце концов, тот, кто Бога 
боится,  не должен 
бояться чего-то еще 

КЛЮЧЕВЫЕ ВОПРОСЫ

Притягивает ли Церковь молодых людей?
Легойда |  Сегодняшнее племя «младое, незнакомое» и для 

Церкви — большой вызов. Им «круто» сфоткаться с эстрад-

ными звездами или спортсменами, размещая это в «Ин-

стаграме», но вряд ли эти знаменитости для них сильно ав-

торитетны.  Не знаю, есть ли у них авторитеты вообще.  

Классическая проповедь — с амвона — на них не действует. 

Мои друзья, у которых в компаниях работают молодые со-

трудники, все чаще говорят о смене мотивации. 

И какая мотивация лидирует? 
Легойда | Последней простой и десятилетиями работав-

шей мотивацией — не будем кривить душой — были деньги. 

Заработать, чтобы накормить семью, купить машину, пое-

хать на море, заграницу. Одна моя добрая знакомая недав-

но посетовала: я пахала, как вол, чтобы купить юбку за ты-

сячу евро и иметь возможность останавливаться в дорогих 

отелях. А сегодня молодые сотрудники ее компании не го-

товы так работать. В Париж поедут по самым дешевым би-

летам, поживут в хостеле, но в 7 часов уйдут с работы, пото-

му что у них билеты на концерт. 

Или волонтерить пойдут.
Легойда | Да. Это менее «материальное» поколение. И оно 

очень интересно для Церкви. Хотя есть одна проблема — им 

самим все быстро становится неинтересно.

 Знакомый жалуется:  приходит на работу молодой человек 

с горящими глазами, а через три месяца говорит: «Я ошиб-

ся в профессии». И это не единичный случай. Проектное 

мышление, проектное поведение: сделал один проект, пе-

реключился на другой. Тогда интересно.  

Борис Добродеев, глава Mail.Ru Group, недавно говорил 

мне, что главный мотиватор его сотрудников сегодня — не 

авторитет, не финансы, но интерес.  Если, скажем, айтиш-

нику интересно, — то и обед ему не обед, и отдых не отдых, и 

зарплата не зарплата — он будет работать и все.

А Евангелие и Церковь это зона интересного?
Легойда | Мне кажется, самого интересного. Но это зона 

глубинного интереса.  Но ему мешает проявиться набор 

фейсбучно-инстаграмовских клише о том, что такое Цер-

ковь. Через эти окаменелости молодым  часто трудно про-

биться. 

Церковь — пространство сакрального. Поклонение недавно принесенным в Москву мощам святителя Спиридона 
Тримифунтского. 
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ИНФРАСТРУКТУРА  В республике 
появится уникальный 
магистральный водовод

Живая вода гор

Ирина Аксенова

СТРОИТЕЛЬСТВО водозабора и магистрального водо-
вода к населенным пунктам Майкопского района и Май-
копа — один из самых масштабных проектов, которые се-
годня реализуются в республике. 

Старый водовод действует в регионе  36 лет и давно ис-
черпал свою мощность: его максимальная производитель-
ность составляет всего 100 тысяч кубометров в сутки. А 
ситуация с водоснабжением Майкопа и Майкопского рай-
она с каждым годом становится все острее. Государствен-
ная поддержка, предоставленная Республике Адыгея в 
рамках реализации федеральной целевой программы «Юг 
России (2008—2013 годы)» в объеме 1.3 миллиарда рублей 
дала возможность построить только часть нитки.

Эта проблема неоднократно обсуждалась на различных 
уровнях: водовод должен обеспечивать город и район ка-
чественной питьевой водой и подавать ее без перебоев. Од-
нако в период моро-
зов источники меле-
ют и объем поступа-
ющей воды уменьша-
ется. Кроме того, в 
дождливые периоды 
в  горной местности 
происходят оползни, 
которые нередко по-
вреждают действую-
щий водовод.

Благодаря настой-
чивости представи-
телей республикан-
ской власти и поддер-
жке правительства страны федеральным центром было 
принято решение о финансировании строительства водо-
забора и магистрального водовода к населенным пунктам 
Майкопского района и города Майкопа. На эти цели регио-
ну выделено из федерального бюджета около 3,8 миллиар-
да рублей. 

После сдачи объекта в эксплуатацию система будет 
снабжать чистой питьевой водой половину населения Ре-
спублики Адыгея. Она позволит поставлять столице респу-
блики и пригороду до 150 тысяч кубов в сутки.

Реализация важного проекта уже началась, в нынеш-
нем году будет освоено более миллиарда рублей. Проект 
планируется реализовать в течение трех лет.   Этим летом 
мощная стройка  развернулась в горной части Майкопско-
го района . Новый Майкопский групповой водовод экспер-
ты называют уникальным — он полностью гидростатичен, 
не потребляет извне энергетические ресурсы и не требует 
дополнительных насосных станций. 

Из-за того что основная часть работ будет проходить в 
высокогорье, Майкопский групповой водовод считается 
одним из самых сложных в стране проектов. Здесь будут 
применяться особые технологии. В 2018 году планируется 
построить часть новой нитки длиной 17 километров, а на 
втором этапе возведут подводящий водовод и новые водо-
заборы у ручья Водопадистый. 

— Реализация этого масштабного проекта позволит 
обеспечивать город Майкоп и Майкопский район качест-
венной питьевой водой и значительно повысить надеж-
ность водоснабжения, — подчеркнул глава Республики 
Адыгея Мурат Кумпилов. 

ИНИЦИАТИВА

Волонтеры 
спасают
самшит

СОХРАНИМ 
КОРНИ

Любовь Коляда

В ГОД волонтерского движения в 
Адыгее состоялся Слет талан-
тливой молодежи, участники ко-
торого вместе с главой респу-
блики Муратом Кумпиловым со-
вершили восхождение к подно-
жию горы Фишт — одной из са-
мых высоких в регионе. В разго-
воре с ребятами он предложил 
создать в республике волонтер-
ское движение «Сохраним кор-
ни». Оно должны помочь сохра-
нить уникальное природное и 
историко-культурное наследие 
Адыгеи. Этим благородным де-
лом могли бы заниматься  имен-
но добровольцы. Их помощь, на-
пример, очень нужна в Кавказ-
ском государственном природ-
ном биосферном заповеднике. 
Здесь особенно актуальной в по-
следние годы стала проблема со-
хранения самшита колхидского. 
Краснокнижное растение, воз-
раст экосистемы которого со-
ставляет более 15 миллионов 
лет,  находится на грани исчезно-
вения из-за чужеродного вреди-
теля - огневки.  В России лишь в 
Адыгее сохранились два участка 
самшита в месте естественного 
произрастания на территории 
памятника природы «Массив 
самшита колхидского».                            
Сегодня с помощью волонтеров 
на территории заповедника уже 
высажено более тысячи сажен-
цев самшита. По мнению главы 
Республики Адыгея, в новое во-
лонтерское движение нужно во-
влекать экологические и архео-
логические отряды с участием 
студентов и представителей 
школьных лесничеств. Они мо-
гут вести мониторинг, следить за 
сохранностью природных зон, 
тем самым помогая и своей ма-
лой родине.

— Каждый субъект нашей 
страны по-своему уникален: где-
то есть редкие ремесла и народ-
ные промыслы, которые надо по 
крупицам собирать и популяри-
зировать, где-то — исторические, 
архитектурные или природные 
памятники. Сохраняя их, мы со-
храним наши корни, — уверен 
Мурат Кумпилов.

Из существующих 
сегодня проектов 
высокогорный 
Майкопский водо-
вод — один из самых 
сложных 

Образование  В республике открылась первая цифровая школа

Адыгея ставит лайк

Ирина Аксенова 

У
чебное заведение ново-
го формата появилось в 
ауле Новая Адыгея Тах-
тамукайского района. 
Школа № 27, построен-

ная в рамках федеральной про-
граммы «Содействие созданию в 
субъектах Российской Федерации 
новых мест в общеобразователь-
ных организациях» на 2016-2025 
годы, рассчитана на 990 мест. 
Дети из аула и расположенного 
рядом поселка Яблоновский пер-
выми в республике смогут вос-
пользоваться плодами масштаб-
ной цифровизации образования.

В трехэтажном здании —  58 
учебных кабинетов, два спортза-

ла, тренажерный зал, актовый зал 
на 592 посадочных места. Есть 
также комфортные зоны отдыха, 
фотостудия, просторная столовая, 
медицинский блок, швейная, сто-
лярная и слесарная мастерские... 
Построен стадион и футбольное 

поле с естественным покрытием, 
есть баскетбольная и волейболь-
ная площадки.

—  Цифровая школа прекрасно 
оснащена технически, —  говорит 
директор, заслуженный работ-
ник народного образования РА 

Мира Мукова. —  Есть мощный би-
блиотечно-информационный 
центр с выходом в интернет и 
даже свой метеоцентр. Мы будем 
реализовывать программу разви-
тия «Школа информационной 
культуры».

Без сомнения, новостройка в 
ауле Новая Адыгея —  частичка бу-
дущего. Первое, что замечаешь 
сразу при входе, —  стойка для за-
рядки сотовых телефонов. На две-
рях кабинетов таблички на двух 
языках — русском и адыгейском. 
Впечатляют оснащенные новым 
оборудованием специализиро-
ванные кабинеты химии, физики, 
биологии, иностранного языка и 
информатики. Кроме того, в шко-
ле станут преподавать основы ин-

женерного образования —  началь-
ного технического моделирова-
ния и конструирования.  А после 
уроков дети смогут заниматься 
музыкой,  искусством и спортом. 

Но цифровая школа —  не толь-
ко телекоммуникации, электрон-
ные книги и дневники. Это боль-
шой инфраструктурный проект, 
благодаря которому школьники 
научатся свободно и в то же время 
безопасно ориентироваться в 
цифровом пространстве. А с учи-
телей цифровизация снимет лиш-
нюю административную нагруз-
ку.  Ведь любимых наставников 
никакие роботы не заменят. 

Глава республики Мурат Кумпилов 
посадил первое дерево в саду 
новой школы.

Акцент

 В  новой школе есть мощный 
библиотечно-информацион-
ный центр с выходом в интер-
нет и свой метеоцентр
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Любовь Коляда, 
Республика Адыгея 

Р
еспублика вошла в число 
лучших регионов страны 
в рейтинге, который соста-

вил Минстрой РФ по выполне-
нию приоритетного проекта 
«Формирование комфортной го-
родской среды». Это оценка мас-
штабного переустройства город-
ской среды, которое впервые 
за много лет началось в Адыгее. 

По-столичному 
Майкопчане ценят свою ма-

ленькую столицу за обилие зеле-
ни, просторные улицы и особый 
ритм жизни. Они вполне доволь-
ны, что живут не в мегаполисе.

— Заметьте, в Майкопе, в отли-
чие от многих столиц, чистейший 
воздух (нет вредных произ-
водств), довольно хорошо ходит 
транспорт, строится много жи-
лья,  —  перечисляет студентка АГУ 
Луиза Чермит. — Есть место для 
велосипедистов и пешеходов, хо-
рошие спортсоружения. Мне нра-
вится парк на берегу реки Белой! 

Хотя те же студенты подмеча-
ют, что в плане благоустройства 
Майкопу есть к чему стремить-
ся, приводя примеры даже среди 
южных городов. 

Благодаря федеральной про-
грамме «Формирование ком-
фортной городской среды» у ре-
гиона появились средства, что-
бы менять облик населенных 
пунктов и проводить эту работу 
комплексно. Наиболее заметные 
изменения начались именно 
со столицы Адыгеи. 

Майкоп получил более 69,5 
миллиона рублей, из которых бо-
лее 56 миллионов — федеральные 
средства. Они пошли на благоус-
тройство двадцати дворовых 
территорий. 

— Наша задача — сделать так, 
чтобы Майкоп был уютным до-
мом для каждого горожанина. 
Для этого нужны хорошие доро-
ги, парки и скверы. Важно, чтобы 
каждый двор, все улицы города 
были ухоженными, приобретали 
современный вид. У Майкопа 
должен быть столичный облик, 
— поставил планку перед муни-
ципальными службами глава 
республики Мурат Кумпилов. 

Пешком по городу 
Руководитель региона лично 

проверял, как идут работы 
по благоустройству, не раз при-
езжая на объекты. Так, у нового 
корпуса городской поликлиники 
благоустраивается прилегающая 
к ней территория. Здесь отремон-
тируют тротуары и создадут 
зоны отдыха, сделают цветники. 
Получится настоящий городской 
сквер. 

А на площади Дружбы, кото-
рую планируется полностью 
реконструировать к  концу 
года, будет отремонтирован 
монумент «Навеки с Россией», 
появятся «сухие» фонтаны, 
бьющие прямо из поверхности 
земли, будет обустроена пло-
щадка для проведения культур-
но-массовых мероприятий, ус-
тановлены светильники, ска-
мейки, ляжет красивая троту-

арная плитка. В городе расши-
ряют внутренние  проезды 
во дворах, обустраивают новые 
парковочные места, строят 
современные детские и спор-
тивные площадки со специаль-
ным покрытием и комфортные 
места отдыха.

Власти наводят порядок и в 
сфере переустройства объектов: 
отныне нельзя менять вид фаса-
да,  не согласовав действия 
со специалистами. Требование 
строгое, но именно единообра-
зие, ритмичность в фасадных ре-
шениях, а также строгие нормы 
создают в результате из обыч-
ных городов мировые столицы. 
В Майкопе уже сейчас можно 
разглядеть отдельное цветовое 
решение одной из центральных 
улиц — Краснооктябрьской — 
с учетом сложившейся класси-
ческой застройки этой части го-
рода. Власти демонтировали бо-

лее сотни рекламных конструк-
ций (размещать их теперь будут 
по утвержденной схеме), с го-
родских улиц исчезают старые 
киоски.

В каждом городе есть запоми-
нающиеся достопримечатель-
ности и места, где люди любят 
бывать, делают селфи. Лестница, 
ведущая к лесопарковой зоне от-
дыха в районе «Мэздах», — из та-
ких объектов. Со временем она 
обветшала. Сейчас завершается 
ее реконструкция. На прилегаю-
щей территории появятся фона-
ри, деревья, пешеходные дорож-
ки и зоны отдыха на площади бо-
лее 1,2 тысячи квадратных мет-
ров. Сдача планируется уже в ок-
тябре.

Кроме того, в республиканс-
кой столице будет благоустроен 
городской парк. Он ведет исто-
рию с 1866 года. Майкопчане лю-
бят этот зеленый оазис с цвето-

музыкальным фонтаном  и ог-
ромным открытым бассейном, 
с аллеями, откуда  открывается 
роскошный вид на реку Белая. 
В праздничные дни парк стано-
вится выставочной и концертной 
площадкой, собирая ценителей 
искусства и меломанов, которые 
всегда найдут для себя что-то ин-
тересное.

Излюбленное место отдыха 
майкопчан и гостей столицы 
по замыслу властей должно быть 
оформлено в едином стиле, вы-
глядеть современно и при этом  
гармонично вписываться в при-
родный ландшафт.

По проекту, который разра-
батывался с учетом мнения 
граждан, предполагаются благо-
устройство главного входа, ниж-
него яруса, прогулочной и игро-
вой территорий, берегоукрепи-
тельные работы. Уже перестроен 
восточный вход и ведущая 
к нему аллея,  добавились две но-
вые пешеходные дорожки, свы-
ше  километра длиной каждая. 
Их уже  облюбовали любители 
оздоровительной ходьбы — эти 
маршруты не только соединены 
между собой лестницами, но и 
специально продлены до границ 
парка, чтобы можно было по-
пасть на них, не заходя на основ-
ные парковые площадки. Кроме 
того, запланированы монтаж 
электрических сетей, установка 
новых светильников, благоуст-
ройство аллеи и клумб, создание 
малых архитектурных форм. 
На эти цели было направлено 
14,4 миллиона рублей. В парке 
появится «Майкопский Арбат», 
где смогут встречаться и выстав-
лять свои работы художники-
любители, проводя пленэры 
и выставки под открытым не-
бом. 

В республиканской столице  
появится еще одна  зона отдыха — 
по улице Шоссейной, 4. 

В соответствии с дизайн-про-
ектом здесь обустроят тротуары 
для любителей пеших прогулок, 
оборудуют автопарковку, уста-
новят скамейки и урны, фонари 
для освещения в вечернее и ноч-
ное время. Здесь появятся моло-
дые деревья, клумбы и газоны.

Всего на благоустройство это-
го уютного уголка в густонасе-

ленном микрорайоне выделено 
3,7 миллиона рублей. 

Туристы обычно посещают 
Майкоп транзитом — по пути 
к горным ущельям и водопадам. 
Но с каждым днем причин оста-
новиться в столице Адыгеи и на-
сладиться ее красотой становит-
ся все больше.

Объединяющая красота
Опыт показал, что проект дает 

положительные результаты. 
— Поэтому мы не только уве-

личили число территорий—учас-
тников проекта, но и повысили 
объем выделяемых республикан-
ских средств. Был пересмотрен 
бюджет и выделены дополни-
тельные средства, чтобы благо-
устройством охватить все муни-
ципальные образования, навести 
порядок во всех парковых зонах, 
— отметил Мурат Кумпилов.

В 2018-м в федеральный про-
ект, кроме Майкопа, включились 
также г. Адыгейск, поселки Энем 
и Яблоновский. Кроме того, 
из казны региона каждому горо-
ду и району выделены дополни-
тельные средства на благоуст-
ройство — 80 миллионов рублей 
получил г. Майкоп, по 5 млн. руб-
лей — г. Адыгейск и каждый из 7  
районов республики. В результа-
те современный облик приобре-
тут 24 дворовых и 15 обществен-
ных территорий.

В общей сложности на эти 
цели выделяется 245,8 миллиона 
рублей, из них 91,5 миллиона 
рублей — федеральные средства, 
более 140,1— республиканские, 
более 14,1 миллиона — средства 
местных бюджетов. 

В Адыгейске идет масштабная 
реконструкция дорог. Кроме 
того, благоустраиваются дворо-
вые территории. 

— У меня трое внуков, им иг-
рать негде, а сейчас будут и пар-
ковочные места, и прекрасные 
детские площадки, — рассказыва-
ет жительница Адыгейска Нафи-
сет Татко. — Уже поставили урны, 
скамейки, стойки для сушки бе-
лья, безопасные ограждения. 

Начальник управления градо-
строительства и архитектуры 
г. Адыгейска Азамат Чуяко доба-
вил, что привезут новую площад-
ку по ГОСТу, где есть горка, кару-

сель, качели, песочница и балан-
сир — все, что захотели жильцы.

В круговерть перемен попала 
еще одна общественная террито-
рия — площадь возле Центра на-
родной культуры. 

В поселке Энем преображает-
ся аллея Здоровья: здесь будет 
обустроена детская площадка, 
велосипедная дорожка, появятся 
уличные тренажеры. В Яблонов-
ском ведутся работы на«Аллее 
Славы». Эта зона отдыха будет 
включать в себя сквер с прогу-
лочными дорожками, лавочка-
ми, фонтаном. В ауле Тахтамукай 
в этом году завершат первый 
этап комплексной реконструк-
ции центрального парка. Идет 
благоустройство парка отдыха 
с детской площадкой в ауле Ко-
шехабль и парка со скейт-пло-
щадкой — в селе Красногвардейс-
ком. Изменится и центральный 
парк в станице Гиагинской, где 
появится аллея и арка для моло-
доженов. В ауле Понежукай Те-
учежского района преобразятся 
парк отдыха и площадка возле 
административного здания.

Власти обещают, что все за-
планированные на 2018 год ра-
боты по благоустройству терри-
торий Республики Адыгея будут 
завершены до конца текущего 
года. 

— Мой двор, моя улица, мой го-
род — все это должно сплачивать 
людей, вовлекать в позитивные 
процессы. И главная задача му-
ниципальных властей — откли-
каться на нужды населения, в том 
числе, и при благоустройстве 
территорий, — говорит Мурат 
Кумпилов.

ГОРОДА Грандиозное переустройство меняет облик Адыгеи

Глаз радуется 

Сделать так, чтобы Майкоп был уютным домом для каждого горожанина — такую задачу ставят перед собой власти. 

Акцент

 В 2018-м в федеральный про-
ект по благоустройству вклю-
чились другие населенные 
пункты  Республики Адыгея 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ЦИФРА

80
МИЛЛИОНОВ 
РУБЛЕЙ
дополнительно выделено Майко-
пу на благоустройство.
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Постелили ковер
Сейчас в Оргкомитете 
Кубка президента поя-
вилось новое и важное 

лицо — депутат парламента от 
Северной Ирландии Пейсли-
младший. Его отец, тоже парла-
ментарий, к нам относился не 
очень. А вот сын настроен на со-
трудничество. Помог ли автори-
тет парламентария в организа-
ции турнира?
ВАСИЛИЙ ШЕСТАКОВ: Официальный 
организатор — Ассоциация самбо 
стран Содружества во главе с 
Майклом-Уинном Паркером. 
Наши британские коллеги лю-
безно взяли все организацион-
ные вопросы на себя. Насколько 
мне известно, мистер Пейсли 
оказал содействие в том, чтобы 
турнир прошел на высоком уров-
не, а участники не испытывали 
проблем с подготовкой.

Порой мне кажется, что на дру-
жескую атмосферу турнира 
влияет и само самбо. Вид спорта 
рисковый, жесткий, но в кото-
ром спортсмены близки по духу, 
понимают и уважают конкурен-
тов.
ВАСИЛИЙ ШЕСТАКОВ: Спорт всегда 
объединяет, и самбо — не исклю-
чение. На ковре — соперники, за 
ковром — друзья, члены большой 
самбистской семьи. Думаю, 
наше сообщество можно срав-
нить с братством, участники ко-
торого всегда придут на помощь 
друг другу, не оставят в беде. 
Ведь самбо — это не только вид 
спортивного единоборства, но и 
система воспитания: способст-
вует развитию высоких мораль-
ных качеств.

Останется ли по-прежнему в чи-
сле поддерживающих эти состя-
зания принцесса Катарина?
ВАСИЛИЙ ШЕСТАКОВ: Член Британ-
ской королевской семьи прин-
цесса Катарина является предсе-
дателем Оргкомитета Кубка. Все 
мы искренне надеемся, что ее 
участие в данной роли сохранит-
ся и в будущем.

Известно ли уже, сколько ко-
манд поспорят за Кубок и как 
происходит их отбор? Кто полу-
чает приглашения?
ВАСИЛИЙ ШЕСТАКОВ: Соревнуются 
самбисты из Англии, Шотландии, 
Северной Ирландии, Франции, 
Нидерландов, Тринидада и Тоба-
го, России, Камеруна, США и Ка-
нады. Что касается критерия от-
бора стран-участниц, то для уча-
стия в турнире преимуществен-
но приглашаются спортсмены из 
стран, входящих в Британское 
содружество наций. Хотя, как вы 
видите, бывают и исключения. 
Главное — высокий уровень Кубка 
президента, зрелищность и ин-
трига.

Давайте откровенно: наши силь-
нее конкурентов. Не отпугивает 
ли это? Или, наоборот, в схват-
ках с сильными и набирается ма-
стерство?
ВАСИЛИЙ ШЕСТАКОВ: Не хотел выде-
лять «наших». ФИАС — это ме-
ждународная организация, и я 
болею за развитие самбо во всем 
мире, а не только в России. К сча-
стью, уровень подготовки спор-
тсменов постоянно растет, что 
наилучшим образом проявляет-
ся на крупных международных 
турнирах, в том числе чемпио-
нате мира по самбо. Так, в прош-
лом году в Сочи приехали 500 
спортсменов из 90 стран. А меда-
ли отправились в 27, в том числе 

в Республику Корея, Францию, 
Монголию, Румынию, Кубу, Гре-
цию, Италию, Камерун, Канаду, 
Германию… География обширна. 

Последует ли продолжение? Ка-
кой британский город возьмется 
за проведение VI Кубка прези-
дента?
ВАСИЛИЙ ШЕСТАКОВ: Есть несколько 
городов-кандидатов, но решение 
не ФИАС принимает, а Ассоциа-
ция самбо стран содружества. В 
завершение V Кубка президента 
на заседании Оргкомитета Ассо-
циации и обсудим данный во-
прос. Так что давайте не будем 
бежать впереди паровоза, время 
покажет…

Кубок Кубком, но главный старт 
сезона 9—11 ноября — чемпионат 
мира в Бухаресте. Почему была 
выбрана именно румынская сто-
лица? Справится ли она с турни-
ром такого масштаба? Помогает 
ли ФИАС организаторам? Сколь-
ко команд и участников ожидае-
те? Несколько тривиальный во-
прос с предсказуемым ответом, 
однако как без него: на что рас-
считывает сборная России? Где и 
как готовится? Когда будет опре-
делен состав команды?
ВАСИЛИЙ ШЕСТАКОВ: Румыния — от-
личный выбор. Национальная 

федерация самбо имеет богатый 
опыт проведения крупных тур-
ниров. Так, в 2014 году в Буха-
ресте с успехом проведен чемпи-
онат Европы, в 2016-м — моло-
дежное первенство мира в Плое-
шти. Что же касается количества 
участников, то рассчитываем, 
что оно будет сопоставимо с 
прошлым чемпионатом в Сочи. 
Хотя не стоит забывать, что тогда 
организаторы создали всем 
спортсменам беспрецедентные 
условия, сделав проживание бес-
платным. 

Самбо уже давно не только меч-
тает, но и добивается олимпий-
ского признания. Напомните, в 
программу каких крупных ком-
плексных турниров включено 
самбо. Не слышно ли новостей 
из МОК? Доживем ли — доберем-
ся до той поры, когда самбо при-
знают олимпийским видом 
спорта? Обидно, что в програм-
му Игр включаются малоиз-
вестные виды, которыми и зани-
маются-то в нескольких стра-
нах. А сколько членов в ФИАС? 
Ждете пополнения на Конгрессе 
в Бухаресте?
ВАСИЛИЙ ШЕСТАКОВ: Сегодня день 
самбо входит в программу Евро-
пейских и Азиатских игр, Азиат-
ских игр в закрытых помещениях 
и по боевым искусствам, Азиат-
ских пляжных игр и Центрально-
американских игр. Наши афри-
канские коллеги активно работа-
ют над включением самбо в Аф-
риканские игры. Мы также про-
водим чемпионаты мира среди 
студентов под эгидой ФИСУ (Ме-
ждународная федерация студен-
ческого спорта). В этом году в 
России впервые прошел чемпио-
нат мира по самбо среди школь-
ников.

Так что постепенно самбо за-
полняет все спортивные ниши. 
Кроме того, география стран — 
членов ФИАС постоянно расши-
ряется: сегодня уже 120 стран 
практикует самбо, и на подходе 
новые кандидаты.

1

ФУТБОЛ

Конкуренты
постараются 
приблизиться 
к лидеру РПЛ

УГНАТЬСЯ 
ЗА «ЗЕНИТОМ»

Илья Соболев

СЕГОДНЯ матчем в Оренбурге, 
где одноименная команда при-
мет ЦСКА, стартует девятый тур 
Российской премьер-лиги (РПЛ).

У армейцев главная задача — 
не отпустить лидирующий «Зе-
нит». То же самое касается 
«Спартака» и «Ростова», кото-
рые в Москве сыграют в главном 
матче тура. Команды набрали по 
15 очков и делят третье-четвер-
тое места. Интриги матчу добав-
ляет фигура наставника «Росто-
ва» Валерия Карпина, раньше 
тренировавшего «Спартак».

Между тем вчера прошли мат-
чи 1/16 финала Кубка России: 
«Краснодар» в гостях был силь-
нее финалиста прошлого года 
курского «Авангарда» — 2:0, а 
встреча «Тамбова» и «Крыльев 
Советов» закончилась после 
подписания номера.

Формула-1 Очередной этап чемпионата мира пройдет в Сочи

Домашняя трасса

Павел Петровский 

О
чередной этап чемпи-
оната мира в гонках 
«Формулы-1» прой-
дет в Сочи 30 сентя-
бря. 

Напомним, что Гран-при Рос-
сии проходит в нашей стране с 
2014 года.

Нынешний этап может стать 
определяющим в борьбе за чем-
пионский титул. Дело в том, что 
до окончания сезона в «коро-
левских гонках» остается всего 
шесть этапов. 

Преимущество пилота «Мер-
седеса» Льюиса Хэмилтона над 
представителем «Феррари» Се-
бастьяном Феттелем составляет 
перед российским этапом 40 оч-
ков. В случае успеха Льюис сде-
лает серьезную заявку на об-
щую победу в личном зачете. 

Впрочем, наше внимание 
приковано к дебюту на сочин-
ском автодроме российского 
пилота «Уильямса» Сергея Си-
роткина. Для него заезд в Сочи 
станет дебютным. Ранее россий-

скому пилоту лишь раз удава-
лось попасть в очковую зону на 
Гран-при России — в 2015 году 
Даниил Квят финишировал пя-
тым. 

Сам Сироткин в преддверии 
гоночного уик-энда рассказал 
журналистам о шансах своей ко-
манды:

— Шансы на успешное высту-
пление всегда есть. Конфигура-
ция автодрома в Сочи и его по-
лотно при правильной для нас 
прохладной погоде подходят на-
шему автомобилю. Вообще вы-
ступать на домашнем этапе это 
всегда хорошо, но, как и со всем 

в жизни, существуют взлеты и 
падения. Здорово, что чувствую 
большую поддержку от всей 
страны, но понимаю, что в эти 
дни у меня будет очень много 
работы, гораздо больше в срав-
нении с другими этапами. Сде-
лаю все, чтобы выжать из себя 
максимум возможного. 

Напомним, что на прошед-
ших этапах чемпионата мира 
Сироткин заработал пока лишь 
одно очко и расположился на 
последнем месте в личном заче-
те пилотов.

Кстати, о перспективах Си-
роткина в «королевских гон-

ках» высказался экс-пилот 
« Ф о р м ул ы - 1 »  го н щ и к  S M P 
Racing Виталий Петров:

— Машина не позволяет ему 
бороться, мы видели только в 
Монце красивую гонку. Техника 
его подводит, он не может пока-
зывать результат. Будущее Си-
роткина зависит от следующего 
года. 

Также Петров поделился 
мнением о возможном возвра-
щении Даниила Квята в «Форму-
лу-1».

«Он должен вернуться по-лю-
бому, лучше ездить, чем сидеть 
на базе и играть в компьютер-
ную игру», — сказал Петров в 
эфире телеканала «Матч ТВ». 

Отметим, на данный момент 
Квят, ранее выступавший за 
«Торо Россо» и «Ред Булл», ра-
ботает с командой «Феррари» в 
качестве гонщика по развитию.

Но вернемся в Сочи. Из любо-
пытных технических моментов 
стоит отметить, что на автодро-
ме в Сочи будет увеличена про-
должительность первой зоны 
DRS.

Точка активации крыла была 
перенесена с апекса первого по-
ворота на 95 метров назад. Точ-
ка детекции расположится че-
рез 72 метра после 18-го пово-
рота. Вторая зона DRS останется 
без изменений.

Готовятся к этапу и организа-
торы. Генеральный директор 
компании промоутера, органи-
зующей гонки в Сочи, Алексей 
Титов сообщил, что на трибунах 
ожидается аншлаг:

«С билетными продажами у 
нас все очень хорошо, трибуны 
заполняются очень быстро, на 
данный момент остается менее 

пяти тысяч нереализованных би-
летов из 50. Темпы заполняемо-
сти трибун позитивные, тут, оче-
видно, сказалась правильная 
маркетинговая стратегия, пра-
вильная ценовая политика на би-
леты. Поэтому трибуны, уже во 
время Гран-при, будут полностью 
заполнены. Мы уже морально и 
физически готовы на 110 процен-
тов, а сам автодром и техниче-
ские части находятся на финаль-
ных стадиях», — цитируют Титова 
информационные агентства.

Сочинский этап «Ф-1» может стать 
определяющим в борьбе за чемпи-
онский титул.

Российские самбисты традиционно 
будут сражаться только за победу 
на Кубке президента по самбо.

Акцент

 Российский пилот «Уильямса» 
Сергей Сироткин пообещал 
выжать из себя максимум 
возможного 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

28 сентября, пятница
Матч Премьер
17.25. «Оренбург» — ЦСКА. 

Прямая трансляция

29 сентября, суббота
Матч ТВ
11.25. «Урал» — «Арсенал». 

Прямая трансляция

Матч Премьер
16.25. «Уфа» — «Енисей». 

Прямая трансляция

18.45 «Локомотив» — «Ахмат». 

Прямая трансляция

30 сентября, воскресенье
Матч Премьер
13.45. «Анжи» — «Зенит». 

Прямая трансляция

16.15. «Краснодар» — «Динамо». 

Прямая трансляция

18.25. «Спартак» — «Ростов». 

Прямая трансляция

1 октября, понедельник
Матч Премьер
19.25. «Рубин» — «Крылья Советов». 

Прямая трансляция

НОВОСТИ

Волейбольная 
сборная
покидает ЧМ

ЧУЖИЕ 
ДЛЯ ТУРИНА

Илья Трисвятский, Турин

МУЖСКАЯ сборная России по 
волейболу в четвертый раз под-
ряд осталась без медалей чемпи-
оната мира. Вчера в Турине наша 
команда в своем втором и заклю-
чительном матче группе «I» тре-
тьего раунда соревнований про-
играла американцам — 0:3 
(22:25, 23:25, 23:25).

Причины неудачи сборной на 
чемпионате еще предстоит разо-
брать по деталям с помощью спе-
циалистов. Однако на поверхно-
сти лежит тот факт, что все лето 
на триумфальной для нас ком-
мерческой Лиге Наций команда 
играла одним составом, а на ми-
ровое первенство приехали сов-
сем другие исполнители, играю-
щие на ключевых позициях.

Взять, к примеру, классиче-
скую ось «связующий — диаго-
нальный». В Лиге Наций пасовал 
Дмитрий Ковалев, а дирижеры 
командных атак нынешнего со-
става Александр Бутько и Сергей 
Гранкин были освобождены от 
летней кампании. На позиции 
диагонального действовал Рома-
нас Шкулявичус, позже полу-
чивший травму. Его коллега по 
амплуа Максим Михайлов про-
пустил весь предварительный 
этап и сыграл только на финаль-
ном турнире. То же самое касает-
ся и ветерана национальной дру-
жины либеро Алексея Вербова.

Таким образом, кадровые пе-
рестановки, призванные вроде 
бы усилить команду, на деле ока-
зались неэффективными шара-
ханиями как главного тренера, 
так и руководства Всероссий-
ской федерации волейбола, пол-
ностью контролировавшей про-
цесс формирования сборной. 
Похоже, именно эти стратегиче-
ские ошибки на этот раз и стали 
причиной фиаско. Комментарий 
главного тренера Сергея Шляп-
никова трудно назвать предмет-
ным. Его суть примерно такая: 
там не хватило пары мячей, в 
другом сете не хватило пары ре-
зультативных атак и так далее. 
Россияне досрочно отправляют-
ся домой, а США и Бразилия — 
уже в полуфинале.

«Магнитка» 
и «Динамо»
сыграли 
в атакующий
хоккей 

ШАЙБ 
НЕ ПОЖАЛЕЛИ

Илья Зубко

ВЧЕРА прошли очередные мат-
чи регулярного сезона Конти-
нентальной хоккейной лиги 
(КХЛ). Магнитогорский «Метал-
лург» и московское «Динамо» 
выдали сверхрезультативный 
матч, а «Автомобилист» продол-
жает громить соперников.

И «Магнитка», и динамовцы 
не могут занести начало сезона 
себе в актив. Но такие поединки, 
как вчерашний, могут здорово 
поднять настроение обеим ко-
мандам. «Бело-голубые» проиг-
рали в овертайме 5:6, однако 
очко на выезде заработали. Кро-
ме того, команда Владимира Во-
робьева забросила аж пять шайб 
в ворота очень серьезного оппо-
нента, что важно с точки зрения 
психологии. Особенно для новых 
игроков команды, которые отли-
чились особо. Дубль на счету 
Шипачева, еще по голу на счету 
Кагарлицкого и Индрашиса — все 
это люди, на которых в москов-
ском клубе сделали серьезную 
ставку. Ну а в «Магнитке» снова 
солирует нестареющий Сергей 
Мозякин, который отличился 
дважды. Дубль записал на себя и 
Мэтт Эллисон. Кстати, именно 
канадец броском на 63-й минуте 
принес «сталеварам» вторую по-
беду кряду и вывел их на пятое 
место в конференции.

Тем временем «Автомоби-
лист» продолжает рекордную 
для клуба серию. Команда Анд-
рея Мартемьянова вчера обыгра-
ла дома «Северсталь» — 4:0. Две 
шайбы забросил Найджел Доус, 
отметился в протоколе и еще 
один звездный легионер, Стефан 
Да Коста. Екатеринбуржцы выиг-
рали 11-й матч подряд и сохраня-
ют ноль в графе «поражения» — 
лучший показатель в КХЛ.

Челябинский «Трактор» 
опять проиграл, на сей раз яро-
славскому «Локомотиву» — 1:2. 
Все остальные матчи вчерашне-
го игрового дня завершились 
уже после подписания этого но-
мера «РГ» в печать.

«Зенит» потерял очки пока только 
в одном матче, сыграв вничью 
со «Спартаком» — 0:0.
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КСТАТИ
Авиационная группа высшего пилотажа «Стрижи» выступит на 
Гран-при России в Сочи.
Летчики выполнят пролет над местом проведения гонок, а также про-
демонстрируют свое мастерство гостям Олимпийского парка.
Экипажи «Стрижей» исполнят сложнейшие групповые и одиночные 
фигуры высшего пилотажа, включая групповую петлю Нестерова, ко-
сую петлю, синхронные «бочки», «зеркало», «колокол», «роспуск» и 
многие другие.

УЕФА

Футбольный
Евро-2024
пройдет
в Германии

ПАСУЮТ 
НА НЕМЦЕВ

Иван Ильин

ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ комитет 
УЕФА принял вчера решение до-
верить право провести чемпио-
нат Европы 2024 года Германии. 
Другим претендентом на этот 
турнир была Турция.

Матчи чемпионата будут в 
проходить Берлине, Кельне, Дор-
тмунде, Дюссельдорфе, Франк-
фурте, Гельзенкирхене, Гамбур-
ге, Лейпциге, Мюнхене, Штут-
гарте. Поскольку в финальной 
части Евро участвует 24 сбор-
ные, для проведения турнира не-
обходимо 10 стадионов, то есть 
по одному в каждом из вышепе-
речисленных городов.

Для Германии это далеко не 
первый опыт организации круп-
нейших футбольных соревнова-
ний. Страна уже принимала чем-
пионат Европы в 1988 году, и на 
нем сборная СССР добралась до 
финала, где уступила голлан-
дцам. Также в Германии дважды 
проводились чемпионаты мира 
— в 1974 и 2006 годах. Инфра-
структура, оставшаяся с послед-
него турнира, наверняка будет 
востребована и в 2024-м.
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